# МАТЕРИАЛЫ К БИБЛИОГРАФИИ ЛИТЕРАТУРЫ О М. Е. САЛТЫКОВЕ-ЩЕДРИНЕ ЗА 1906—1933 гг.

Библиографический указатель Л. Добровольского и В. Лаврова

Отсутствие полной библиографии критической и биографической литературы о М. Е. Салтыкове-Щедрине при том огромном интересе к тверчеству великого русского сатирика, который наблюдается сейчас в широких кругах читателей и литературоведов, особенно ощутимо.

Библиография литературы о М. Е. Салтыкове представлена лишь одной работой, вышедшей почти 30 лет назад, однако не утратившей своего значения и до сих пор. Эта работа А. А. Шилова — «Библиография произведений Салтыкова и отзывов о них. По материалам литературного архива С. А. Венгерова» — появилась в виде приложения к книге К. К. Арсеньева «Салтыков-Щедрин (Литературно-общественная характеристика). СПБ., 1906».

Дополнением и продолжением ее могут служить общие труды по библиографии истории русской литературы XIX века. Работы И. В. Владиславлева: 1) Русские писатели. Опыт библиографического пособия по русской литературе XIX—XX. Изд. 4-е перераб. и знач. доп. ГИЗ. М.—Л., 1924; 2) «Литература великого десятилетия» (1917—1927). ГИЗ. М.—Л., 1928; 3) в ІХ томе Истории России в XIX веке. Изд. бр. Гранат — библиография истории русской литературы за вторую половину XIX века, составленная П. Н. Сакулиным при содействии А. Г. Фомина; 4) в V томе Истории русской литературы XIX века под ред. Д. Н. Овсянико-Куликовского. Изд. «Мир» и др.

Эти работы, имея своей задачей дать общий библиографический справочник по литературе целой эпохи, естественно ограничиваются лишь монографиями и статьями основных журналов, не захватывая областную периодическую печать.

Из работ более специального характера следует указать книгу Р. С. Мандельштам — «Художественная литература в оценке русской марксистской критики». Изд. 4-е, перераб. ГИЗ. М.—Л., 1928. Те же цели преследует библиографический указатель, напечатанный в книге «М. Е. Салтыков-Щедрин». Коопер. изд-во «Никитинские субботники». М., 1931. С пользой может служить также библиографический комментарий к шеститомному гизовскому изданию собрания сочинений М. Е. Салтыкова 1926—1928 гг.

Настоящий библиографический указатель критической и биографической литературы о М. Е. Салтыкове-Шедрине является непосредственным продолжением работы А. А. Шилова, хронологически замыкаясь в рамки 1906—1933 гг. Данный указатель охватывает литературу на русском языке, вышедшую в пределах России—СССР. Не претендуя на исчерпывающую полноту указателя, авторы стремились дать по возможности полный перечень литературы о М. Е. Салтыкове-Щедрине как монографической (книги), так и периодической—журнальные и газетные статьи, заметки, рецензии, отзывы о театральных постановках его пьес, регистрируя также отдельные высказывания о Салтыкове и его творчестве в работах, специально не посвященных Салтыкову. Публикации произведений М. Е. Салтыкова и его писем указывались

только в том случае, когда в них имелись вступительная статья, послесловие или комментарий. (Специально о публикациях текстов Щедрина см. в обзоре С. Макашина «Судьба литературного наследства М. Е. Салтыкова-Щедрина» в 3-й книге «Литературного Наследства»)

В работе над указателем использованы все существующие литературно-библиографические пособия, охватывающие литературу о М. Е. Салтыкове после 1905 г. Составителями просмотрена Книжная и Журнальная летописи, а также ряд журналов и газет столичных и провинциальных. Высказывания В. И. Ленина о Салтыкове опущены в виду наличия в сборнике специальной работы «Ленин и Щедрин».

Весь материал просмотрен de visu и размещен в кронологическом порядке его опубликования, что дает возможность проследить динамику изучения творчества М. Е. Салтыкова-Щедрина за данные годы.

Составители приносят благодарность за ряд библиографических указаний, полученных от И. Л. Андроникова, В. Л. Комаров ича, С. А. Макашина и Н. Д. Эфрос.

#### 1906

Арсеньев, К. К. Салтыков-Шедрин (Литературно - общественная характеристика). С 5 фотографическими портретами Салтыкова, факсимиле его автобиографического письма и библиографией произведений Салтыкова и отзывов о них. СПБ., 1906, 280 стр. (Библиотека «Светоча», подред. С. А. Венгерова).

Рец.: Ашевский, «Обр.», П., 1906, кн. IX, стр. 99—100; А. Г. Фомин, «Ист. в.», П., 1906, кн. X, стр. 313—315; «Р. б»., П., 1906, июнь, стр. 171—174; «В. Е.», П., 1906, кн. V, обл. Вл. Кр [анихфельд]. «Мир б.», П., 1906, кн. V, стр. 77—80.

Краних фельд, В. Б. Памятник Российскому дворянству в сатирах Щедрина. «С. мир», П., 1906, кн. Х, стр. 169—206, кн. ХІ, стр. 111—155.

Кр[аних фель д], Вл. [Рецензия на книгу:] Н. Денисюк. Критическая литература о произведениях М. Е. Салтыкова-Щедрина. Вып. I—V. Изд. Панафидиной. М., 1905.—«Мир б.»., П., 1906, кн. V, стр. 77—80.

Лейкин, Н. А. Мои воспоминания. «Ист. в.» П., 1906, кн. IV, стр. 105—109. [Как Салтыков просил у Лейкина его рассказы для журнала «Современник».]

Лемке, М. К биографии Салтыкова (По неизданным материалам). «Р. м.», М., 1906, кн. І, стр. 30—38.

Малинин, Д. И. Что читать по русской литературе XIX века? Опыт литекритич. указателя к произведениям русской литературы XIX века. Юрьев, 1906, стр. 13—14.

Н-в, свящ. (сообщ.). По вопросу об освобождении М. Е. Салтыкова из ссылки в

Вятку. «Тр. Вят. уч. архив. к-сии». Вятка, 1906, вып. I—II, стр. 86—89.

Неведомский, М. Наша художественная литература предреволюционной эпохи. В кн.: Общественное движение в России в начале XX века. Под ред. Л. Мартова, П. Маслова и А. Потресова. Т. I — Предвестники и основные причины движения. СПБ., 1906, стр. 485—487.

О литераторах и журналистах. 1866. (Из дела канцелярии С.-Петербурского полицмейстера). В кн.: «Щукинский-сборник», вып. V, М., 1906, стр. 508.

[Полицейская карактеристика Салтыкова.] Ольминский, М. Социалист - утопист в оценке современников. «Обр.», П., 1906, кн. XII, стр. 14—52.

Покровский, Н. М. Е. Салтыков как сатирик, художник и публицист. Из критической литературы о Салтыкове. М., 1906, 302 стр.

Рец.: А. Г. Фомин, «Ист. в.», П., 1906, кн. Х, стр. 313—315; Вл. Кр[анихфельд], «Мир. 6.», П., 1906, кн. 5, стр. 77—80.

Рапорт агента о похоронах Салтыкова. «Былое», П., 1906, кн. XII, стр. 122.

Салов, И. А. Из воспоминаний. «Ист. в.», 1906, № 10, стр. 180, 182, 183, № 11, стр. 507—508.

[Сотрудничество в «Отеч. Записках» и отношения к Салтыкову.]

Салтыков, М. Е. (Щедрин). «Еврейский вопрос». Изд. «Правда», Варшава, 1906, 16 стр. (В защиту гонимого народа).

[Стр. 3—5 — Несколько слов о Михаиле Евграфовиче Салтыкове по отношению его к еврейскому вопросу; стр. 6—16. Салтыков, М. Е. — Об еврейском вопросе.]

Северов, Н. Из воспоминаний о М. Е. Салтыкове (Щедрине). «Р. вед.», М., 1906, № 274.

Семевский, В. И. Крепостное право и крестьянская реформа в произведениях М. Е. Салтыкова. Изд. «Донская речь». Ростов н/Д. [1906], 102 стр.

Первоначально напечатано в 1893 г., в «Сборнике Правоведения и Общественных знаний», т. І. СПБ., 1893, стр. 125—209.

Рец.: Н. К. Пиксанов, «Былое», П., 1906, № 9, стр. 289—290; А. С., «Обр.», П., 1906, кн. ІХ, стр. 100—101; «Р. б.», П., 1906, кн. VI, июнь, стр. 171—174; Вл. Кр[анихфельд], «Мир б.», П., 1906, кн. 5, стр. 77—80.

Сементковский, Р. И. Русское общество и литература от Кантемира до Чехова. Изд. А. Ф. Маркса. СПБ. [1906] (Сочинения, том I), стр. 71, 133—135, 185—188, 195.

Тверитинов, А. Об объявлении приговора Н. Г. Чернышевскому, о распространении его сочинений на французском языке в Западной Европе и о многом другом. Издание М. В. Пирожкова, СПБ, 1906, стр. 82, 83, 87—88, 89 и 90.

[Отзыв М. А. Бакунина о рассказе Щедрина «Он» (82); внешняя грубость Салтыкова (83); И. С. Тургенев о Салтыкове (87—88); Салтыков о И. С. Тургеневе (89); отзыв Салтыкова е журнале Лаврова

«Вперед» и его сотрудничество в нем (89); карактеристика Салтыкова, как человека (89); анекдот Г. И. Успенского о Салтыкове (90); за пранищей (90).]

[Тургенев, И. С.] Письма И. С. Тургенева госпоже... В кн. «Щукинский сборник», вып. V. Изд. Отдел. Истор. Музея—П. И. Щукина. М., 1906, стр. 475—479, 490.

[За 1875—1877 гг. три письма.]

[Черны шевский, Н. Г.] Полное собрание сочинений Н. Г. Сернышевского в 10-ти томах. Т. III.— «Современник» 1857. (Очерки Гоголевского периода русской литературы, критика и библиография. Заметки о журналах 1856 г.) Изд. М. Н. Чернышевского. СПБ., 1906, стр. 604—609.

[Черны шевский, Н. Г.] Полное собрание сочинений Н. Г. Чернышевского в 10-ти томах. Т. III.— «Современник» 1857. Изд. М. Н. Чернышевского, СПБ., 1906, стр. 201—233.

[«Губернские очерки»].

Шилов, А. А. Библиография произведений Салтыкова и отзывов о них. (По материалам литературного архива С. А. Венгерова.) В кн.: К. К. Арсеньев—Салтыков-Щедрин (Литературно-общественная характеристика). СПБ., 1906, стр. 254—280.

[Указатель охватывает литературу, вышедшую до 1906 г.]

1907

Александровский, Г. В. Чтения по новейшей русской литературе. Вып. II. Киев, 1907. Стр. 113.

Алексеев, В. Салтыков в Вятке. «Ист. в.», П., 1907, кн. XI, стр. 600—609.

Аптекман, О. В. Из истории революционного народничества. «Земля и Воля» 70-х годов. (По личным воспоминаниям). Изд. «Донская речь». Ростов н/Д. [1907], стр. 25—26.

Венгеров, С. А. Очерки по истории русской литературы. 2-е изд., без перемен. СПБ., 1907 (Библиотека «Светоча» под ред. С. А. Венгерова), стр. 81—82.

В—н, А. (сообщ.) О службе М. Е. Салтыкова. (Формулярные списки 1851—1855 гг.). «Тр. Вят. уч. архив. к-сии». Вятка, 1907, кн. III, стр. 92—96.

Гутьяр, Н. М. Иван Сергеевич Тургенев. Юрьев. 1907. [По указателю.]

Коробка, Н. И. Опыт обвора истории русской литературы для школ и самообравования. Ч. III. — Эпоха реалистического романа. СПБ., 1907, стр. 260—265.

Краних фельд, В. Г. Десятилетие о среднем человеке. (Отношение Щедрина к основным тезисам народничества: крестьянство, общество, буржуазия, пролетариат и интеллигенция в сатирах Щедрина). «С. мир», П., 1907, кн. XI, стр. 165—201; кн. XII, стр. 87—126.

Кропоткин, П. Идеалы и действительность в русской литературе. С английского перевод В. Батуринского, пол редавтора. Изд. т-ва «Знание». СПБ., 1907, стр. 303—312.

[Лейкин, Н. А.] Николай Александрович Лейкин в его воспоминаниях и переписке. С двумя портретами и приложением писем к нему Ан. П. Чехова. СПБ., 1907, стр. 181—184.

Н—в, свящ. (сообщ.). Заметка о времени освобождения М. Е. Салтыкова из Вятки. «Тр. Вят. уч. архив. к-сии». Вятка, 1907, кн III, стр. 96—100.

Никитин, Н. М. Е. Салтыков. Его жизнь и литературная деятельность. Кн-во «Литературный мир». СПБ., 1907, стр. 16.

Обручев, В. А. Из пережитого «В. Е.», П., 1907, № 5, стр. 133—134. [Салтыков у Чернышевского.]

Овсянико - Куликовский, Д. Н. История русской интеллигенции. Итоги русской художественной литературы XIX века. Ч. II (от 50-х до 80-х годов). Изд. В. М. Саблина, М., 1907.

[Введение, стр. III—VII; гл. I—М. Е. Салтыков (Щедрин) в 50—60-х гг., стр. 1—23; гл. II—Политическая сатира Салтыкова — «История одного города», стр. 24—38.]

Памятная книжка лицеистов. Изд. Собрания курсовых представителей имп. Александровского лицея. СПБ., 1907, стр. 32.

Портретная галлерея градоначальников, в разное время в городе Глупове от вышнего начальства поставленных (1731—1826 по Щедрину и 1826—1907 не по Щедрину). Портреты исполнены художниками Баяном, А. А. Рудьковым, Ре-Ми и А. Е. Яковлевым. Главная премия журн. «Стрекоза» за 1907 г. Изд. журн. «Стрекоза», Э. И. Корнфельд. СПБ., 1907, 25 стр.

[Салтыкова, А. П.] П. А. Витовтов (Воспоминания его дочери Аделаиды Павловны Салтыковой). «Р. ст.», М., 1907, гн. II, стр. 386.

Соловьев, Евт. (Андреевич). Очерки по истории русской литературы XIX века. Изд. 3-е, испр., изд. Н. П. Карбасникова. СПБ., 1907, стр. 355—374.

# 1908

Аптекман, О.В. Из воспоминаний землевольца. (Петропавловская крепость). «Мин. г.», СПБ., 1908, кн. V—VI, стр. 319—320.

О «Господах Головлевых».

Боборыкин, П. Д. За полвека. (Глава из воспоминаний). «Мин. г.», СПБ., 1908, кн. IV, стр. 178—179; кн. XI, стр. 142.

Брюкиер, проф. Русская литература в ее историческом развитии. В 2-х частях. Перевод А. Г. Саввинского. Изд. «Вестник Знания». СПБ., 1908, стр. 132—146.

Засодимский, П. В. Из воспоминаний. М., 1908, стр. 310—315. [Глава: «Мое знакомство с М. Е. Салтыковым».]

Ковалевский, М. М. Из воспоминаний о И. С. Тургеневе. «Мин. г.» 1908, кн. VIII, стр. 13—14.

[Встречи с М. Е. Салтыковым.]

Козлов, К. Русские писатели после Гоголя в отзывах жритики. Опыт библио-графического справочника. Тифлис, 1908, стр. 52—55.

Краних фельл, В. Б. Буржуазия в произведениях Щедрина. (Из готовящейся к печати книги о Салтыкове-Щедрине). «Мин. г.», СПБ., 1908, кн. I, стр. 187—219.

Кузнецов, Н. Воспоминания о Салтыкове-Щедрине (1864—1869). «Ист. в.», 1908, кн. XII, стр. 976—986.

Лопатин, Г. А. (сообщ.). Письма Карла Маркса и Фридриха Энгельса к Николаю — ону. «Мин. г.», СПБ., кн. II, стр. 214—215.

· [В письме Ф. Энгельса от 19 февр. 1887 г. упоминаются («Сказки» Шедрина.]

Мендельсон, Н. Очерки по истории русской литературы. Изд. «Польза». М., 1908, стр. 299—306.

Михайловский, Н. К. Полное собрание сочинений. Т. V. Изд. 4-е, Н. Н. Михайловского. СПБ., 1908, стлб. 137— 303 [Щедрин].

Мошин, А. Н. Новое о великих писателях. (Мелкие штрихи для больших портретов). Рассказы очевидев о том, какое производили на них впечатление Крылов, Пушкин, Гоголь, Лермонтов, Тургенев, Некрасов, Достоевский, Щедрин-Салтыков, Толстой, Мопассан и Чехов. Изд. 2-е, дополненное. Изд. автора. СПБ., 1908, стр. 71—73.

Неизданная статья Н. Щедрина. «Р. вед». М., 1908, № 27.

[О статье «Семейству М. М. Достоевского», напечат. в журн. «Мин. г.», 1908, кн. І.] О. Н. М. Е. Салтыков (Щедрин). «Всем. в.», П., 1908, № 9. стр. 29—35.

[Воспоминания.]

Пантелеев, Л. Ф. Из воспоминаний прошлого. Кн. II. СПБ., 1908, стр. 149—176 и 192—193.

Рец.: М. Ольминский. «Мин. т.». СПБ., 1908, кн. 5—6, стр. 531—532.

Португалов, Ю.В. К психологии русских литературных течений эпохи 1860—1890 годов. Курс лекций, читанных на историко-филолог. отделении в 1907—1908 акад. году (Оренбургские Высшие курсы А.О. Киселева). Оренбург, 1908, 150 стр.

[Герцен, Чернышевский, Добролюбов, Писарев, Лавров, Михайловский, Щедрин, Достоевский, Толстой, Марксизм.]

«Просители» и «На покое» (Вчерашние новинки в Малом Театре). «Театр», М., 1908, 28 марта, № 216, стр. 15.

[См. то же, № 215, 27 марта 1908, стр. 14; помещен портрет Салтыкова с надписью «К сегодняшнему спектаклю в Малом Театре»).

С. П. Н. Шедрин. «Р. с.», М., 1908, 29 апреля, № 99.

Спасская, Л. Н. Михаил Евграфович Салтыков. Опыт характеристики. (Составлен по воспоминаниям моих родных и по сочинениям Михаила Евграфовича, носящим автобиографический характер). «Памятная книжка Вятской губернии и календарь на 1908 г.», Вятка, 1908, стр. 77—146 (и отд. оттиск).

[В приложении: Несколько слов по вопросу об освобождении М. Е. Салтыкова из ссылки в Вятку. Список ближайших сослуживцев М. Е. Салтыкова в 1854 г. Прошение М. Е. Салтыкова вятскому губернатору 19 декабря 1852 г. Заметка по поводу невероятного анекдота вятской жизни Салтыкова. Деятельность М. Е. Салтыкова по устройству выставки в Вятке в 1850 году.]

Рец.: Д. З., «Ист. в.», П., 1908, кн. IV, стр. 334—336.

Щедрин, Н. «Гт. семейству М. М. Достоевского, издающему журнал «Эпоха». «Мин. г.», СПБ., 1908, № 1, стр. 77—83.

[С предисловием редакции «Мин. г.»] Щедрин и Достоевский. (По поводу статьи в журнале «Минувивие годы»), газ.

«Русь». П., 1908, № 159.

# 1909

Андреевич. Опыт философии русской литературы. Изд. 2-е, т-ва «Знание». СПБ., 1909, стр. 188, 224, 226—227, 229.

[Безобразов, В. П.] Дневник академика В. П. Безобразова. «Р. ст.», П., 1909, кн. XII, стр. 524—525.

[О характере М. Е. Салтыкова.]

[Витберг, Ф. А. и Модзалевский, Б. Л.] Каталог выставки в память И. С. Тургенева императорской Академии Наук. Март, 1909, 2-е издание, с исправлениями составнии Ф. А. Витберг и Б. Л. Модзалевский. СПБ., 1909, стр. 214—215.

Войтоловский, Л. Эпоха гневного обличения. (К 20-летней годовщине смерти М. Е. Салтыкова). «К. м.», 1909, 28 апреля, № 116.

Г. Н. Памяти М. Е. Салтыкова. (К 20летию его смерти). «Од. н.», Одесса, 1909, № 7801.

Горкин, Н. В. Сатирик русской общественности (Салтыков). «В. эн.», П., 1909, кн. VI.

Гудзь, И. К. Материалы для истории

Тверского губернского земства. 1886—1908. Т. VI. Под ред. А. Н. Полтева. Изд. Тверск. губ. земства. Тверь, 1909, стр. 202—203, 1856.

Емельянов, Вл. Ссылка Салтыкова в Вятку и его освобождение (1848—1856). «Р. ст.», П., 1909, кн. 10, стр. 107—123.

[Заметка по поводу генеалогических разысканий Савелова о роде Салтыкова-Щедрина]. «Н. вр.», П., 1909, 18 сентября № 12040.

Игнатьев, И. Современный сатирик. «Р. вед.», М., 1909, № 96.

Книги и писатели. «Н. Русь», П., 1909, 30 января, № 29, стр. 5.

[По поводу воспоминаний П. Боборыкина: Об отношении М. Е. Салтыкова к крестьянству и земельному вопросу.]

Кранихфельд, В. П. В плену у буржуазии. «Зарницы». Литер.-политич. сборн. № 2. М., 1909, стр. 114—144.

Л[о з и н с к и й], Е. Салтыков - Щедрин как педагог. «В. восп.», П., 1909, № 4, стр. 15—69.

Анхачев, Вл. Из давнего и недавнего былого. (Черты и случаи). «Слово», П., 1909, от 27 апреля, 4 мая и 1 июня.

Мендельсон, Н. Памяти М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Северное сияние», М., 1909, № 7, май, стр. 73—83.

Михайловский, Н. К. Полное собрание сочинений, т. VII. Изд. Н. Н. Михайловского. СПБ., 1909, стр. 39—94. [«Литературные воспоминания».]

Налимов, А. О Щедрине. «Проб.», П., 1909, № 9а стр. 238—239.

Овсянико-Куликовский, Д. Н. Антература 70-х годов. В кн.: История России XIX в. Изд. т-ва бр. Гранат, т. VII, П. [1909], стр. 45—46.

Овсянико-Куликовский, Д. Н. Собрание сочинений. Т. VIII— История русской интеллигенции. Часть вторая. От 50-х до 60-х годов. Изд-во «Общественная польза» и кн-во «Прометей». СПБ., 1909, стр. 1—28.

[Гл. І.— М. Е. Салтыков (Щедрин) в 50—60-х гг. Гл. II.— Политическая сатира Салтыкова «История одного города».]

Пантелеев, Л. М. Е. Салтыков. «Речь», П., 1909, № 114 (апрель).

Русанов, Н. С. (Кудрин). Щедрин — общественный провидец. (По поводу 20-летия его смерти). «Обр.», П., 1909, кн. 5, отд. II, стр. 1—24.

Садовский, Б. Иван Сергеевич Тургенев. Опыт историко-психологического исследования. «Р. а.» 1909, № 4, стр. 611—613.

Тана в кн.: Б. Садовский — Ледоход. П., 1916].

Салтыков, М. Е. (Щедрин). Еврейский вопрос. С.-Петербургское кн-во «Правда».

М., 1909, 12 стр. (В защиту гонимого на-

[Стр. 2—3. Несколько слов о Михаиле Евграфовиче Салтыкове по отношению его к еврейскому вопросу; стр. 4—14. Салтыков М. Е. — Об еврейском вопросе].

Скабичевский, А. М. История новейшей русской литературы. 1848—1908. 7-е изд., испр. и доп., с 57 портр. в тексте, СПБ., 1909, стр. 273—300.

Столетие военного министерства 1802—1902. Приложение к историческому очерку деятельности военного министерства и военного совета, ч. І. Главн. редактор ген. от кав. Д. А. Скалон, редактор ген.-майор Н. А. Данилов, сост. подполк. Н. М. Затворницкий. СПБ., 1909, стр. 162—182.

Столетие военного министерства 1802—1902. Указатель биографических сведений, архивных и литературных материалов, касающихся членов общего состава по канцелярии военного министерства с 1802 по 1902 г. включительно. Отдел 5. Сост. Н. М. Затворницкий. СПБ., 1909, стр. 225—226.

Рец.: Соколовский, М. «Ист. в.». П., 1910, № 4, стр. 342—343.

[Тургенев, И. С.] Письмо И. С. Тургенева к И. П. Борисову. В кн.: «Щукинский сборник», кн. VIII, М., 1909, стр. 414.

[Об «Истории одного города».]

Эртель, А. И. Письма. Под ред. М. Гершензона, М., 1909, стр. 31, 157, 188, 247, 364—365, 370.

Языков Д. Д. Обзор жизни и трудов русских писателей и писательниц, вып. 11. СПБ., 1909 (Сборник Отд. русск. яз. и слов. Имп. Акгл. Наук, т. LXXXVI, № 3). стр. 236—237.

#### 1910

Введенский, Арс. И. Литературные характеристики. 2-е изд., М. И. Мельникова. СПБ., 1910, стр. 120—256.

[«Господа Головлевы», «За рубежом», «Письма к тетеньке», «Современная идиллия», «Пошехонские рассказы», «Сказки», «Пестрые письма», «Пошехонская старина».

Войтоловский, Л. Глуповское распутство. Неизданный очерк М. Е. Салтыкова «Сатиры в прозе». «К. м.», 1910, 5 марта, № 64.

Головин, К. Мои воспоминания за

35 лет. 1859—1894. Т. II. Изд. т-ва М. Вольф. П.—М. [1910], стр. 158—159.

[Смерть Щедрина и закрытие «Отечественных записок».]

История России в XIX веке. Т. IX. Изд. т-ва бр. Гранат. П. [1910], стр. 246.

[Библиография критической литературы о Салтыкове-Щедрине, сост. П. Н. Сакулиным при содействии А. Г. Фомина.]

История русской литературы XIX в., под ред. Д. Н. Овсянико-Куликовского при ближайшем участии А. С. Грузинского и

П. Н. Сакулина. Т. V, изд. т-ва «Мир». М., 1910 [1911].

[Стр. 467—468 — библиография произведений Салтыкова и литературы о нем; стр. 547. — Синхронистическая таблица, сост. Н. Л. Бродский.]

К истории города Глупова. Посмертные очерки М. Е. Салтыкова (Н. Щедрина). «Нива», П., 1910, № 9, стр. 162.

[Вступит. заметка к публикации очерков Салтыкова.]

Ковалевский, П. М. Встречи на жизненном пути. Николай Алексеевич Некрасов. «Р. ст.», П., 1910, январь, стр. 25—40.

[Стр. 29, 38, 39, 43—44 — Салтыковредактор «Отечественных записок».]

Козловский, Л. Неизданные сочинения Салтыкова-Щедрина. «В. зн.», П., 1910, кн. II, стр. 83.

Козловский, Л. Русская литература. «В. зн.», П., 1910, кн. IV. Стр. 202—213. 1О повести «Тихое пристанище».

Кони, А. Ф. Из заметок и воспоминаний судебного деятеля. «Р. ст.», П., 1910, ноябрь, стр. 238.

Краних фельд, В. П. Михаил Евграфович Салтыков. В кн.: История русской литературы, под ред. Д. Н. Овсянико-Куликовского. Изд. «Мир». М., 1910, т. IV, стр. 183—230.

Никитин, Н. М. Е. Салтыков-Щедрин. Его жизнь и литературная деятельность. Беспл. прилож. к № 4 «Современного журнала». Изд. 2-е. СПБ., 1910, 16 стр.

Пантелеев, Л. Посмертная воля М. Е. Салтыкова. «Речь», П., 1910, 24 января, № 23, стр. 3—4.

Со снимком с письма Салтыкова, в котором изложена его последняя воля об издании его сочинений.

Петрищев, А. Общество обывателей. Из предсказаний Салтыкова - Щедрина. «Р. б.» П., 1910, № 9. Хроника внутренней жизни, стр. 55—60.

Р. В. О произведениях М. Е. Салтыкова («Бессчастная Матренка»). «Р. в.», М., 1910, 15 января, № 11, стр. 2.

Рейнгардт, Н. В. Из воспоминаний о

Н. К. Михайловском и его времени. «Нед. совр. сл.» (Беспл. прилож. к № 981 газ. «Совр. сл.»), 1910, 27 сентября, № 129, стр. 1—2.

[Михайловский о Салтыкове.]

Салтыков — сотрудник газеты (из переписки 80-х годов). «Р. в.», М., 1910, №№ 29 от 6 февраля, стр. 3—4; 40 от 19 февраля, стр. 3—4; 87, от 16 апреля, стр. 3—4; 91, от 22 апреля, стр. 2.

Скабичевский, А. М. Первое 25-летие моих литературных мытарств. Гл. I—VI. «Ист. в.», П., 1910, кн. 1, стр. 35—56; кн. 2, стр. 431, 434; кн. 3, стр. 814, 819, 821, 823, 826, 829.

Слобожанин, М. Из истории созидательного народничества. Черты из журнальный деятельности С. Н. Кривенко (М. Е. Салтыков и С. Н. Кривенко). «Ж. д. в.» 1910, № 11, стр. 113—124.

[Взаимоотношения Салтыкова и Коивен-ко.]

Стасю левич, М. М. Е. Салтыков. Тихов пристанище. (Повесть). «В. Е.», П., 1910, кн. IV, стр. 117—133.

[В сноске приведено письмо Е. Стасюлелевича, объясняющее появление очерков в «В. Е.»]

Суходрев, Вс. Неизданные произведения М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Н. вр.» 1910, 13 января, № 12155.

Три доклада о М. Е. Салтыкове. «Речь», П., 1910, 25 ноября, № 324.

[О выступлениях А. Ф. Пантелеева, В. П. Кранихфельда и С. А. Венгерова.]

Ч[е шихин]-Ветринский. Неизданные произведения Салтыкова-Щедрина. «Р. в.», М., 1910, № 11, стр. 2.

Щеглов, Ив. Суровый добряк. (Из воспоминаний о М. Е. Салтыкове-Щедрине). «Н. ж. д. вс.», СПБ., 1910, № 5, стр. 77—84.

[Янжул, Иван] Воспоминания И. И. Янжула о пережитом и виденном (1864—1909). «Р. ст.», П., 1910, кн. III, стр. 507; кн. X, стр. 11—12.

[Салтыков в редакции «Отеч. записок». О встречах с Салтыковым на карточном вечере у  $\Gamma$ . З. Елисеева.]

#### 1911

Александрович, Ю. История новейшей русской литературы. 1880—1910.

Ч. I — Чехов и его время. Кн-во «Сфинкс». М., 1911.

[Гл. І — Введение.]

Александровский, Г. В. Чтения по новейшей русской литературе. Вып. II. Изд. 3-е, испр. Киев, 1911, стр. 111 и 117.

[Салтыков о творчестве Д. В. Григоровича.]

Бороздин, А. К. Русская литература в XIX веке. (Сто лет литературного развития). Изд. 2-е, дополн. Кн-во «Прометей». СПБ. (1911), стр. 81.

Венгеров, С. А. Собрание сочинений. Т. I — Героический характер русской литературы. Кн-во «Прометей». СПБ., 1911, стр. 170—173.

[Великие таланты предыдущих эпох и героический подъем 70-х годов.]

Ветринский, Ч. Н. А. Некрасов в воспоминаниях современников, письмах и несобранных произведениях. М., 1911 («Историко-литературная б-ка» под ред. А. Е. Грузинского, вып. VI), стр. 131—133.

[Воспоминания П. М. Ковалевского.]

Войтоловский, Л. Крепостное право в нашей художественной литературе. «К. м.», Киев, 1911, 19 февраля, № 50.

[Пушкин, Гоголь, Григорович, Тургенев, М.-Вовчок, Л. Толстой, Салтыков, Некрасов.]

Глинский, Б. Эпоха мира и успокоения. (Исторические очерки). IV — «Священная Дружина» в переговорах с «Народной Волей». «Ист. в.», П., 1911, № 8, стр. 609—651.

[Салтыков и «Священная дружина».]

Добролюбов, Н. А. Первое полное собрание сочинений. В 4-х томах. Под ред. М. К. Лемке. Т. I — 1855 — 1858. Изд. А. С. Панафидиной. СПБ., 1911 (Б-ка русских критиков, II).

[Стр. 498—530: «Губернские очерки».] Добролюбов, Н. А. Собрание сочинений. Под ред. Вл. П. Кранихфельда, т. І. Кн-во «Просвещение». СПБ., 1911.

[Стр. 182—228: «Губернские очерки».] Дризен, Н. В. Очерк драматической цензуры эпохи императора Александра II. «Р. 6-фил». СПБ., 1911, № 2, стр. 43.

[Цензура и драмат. произведения Салтыкова.]

Замотин, И. И. Сороковые и шестидесятые годы. Очерки по истории русской литературы XIX столетия. Варшава, 1911, стр. 409—414 и др.

[Га. XI — Публицистическая беллетристика 60—70-х годов.] Кобеко, Д. Императорский Царскосельский Лицей. Наставники и питомцы. 1811—1843. СПБ., 1911, 553 стр.

[См. по указателю имен.]

[Колосов, Е.] С. Н. Кривенко как один из представителей 70-х годов. В кн.: Собр. соч. С. Н. Кривенко, т. І. СПБ., 1911, стр. V—XII.

Краних фель д. В. П. Пореформенное крестьянство в беллетристике. В кн.: «Великая реформа». Т. VI. Изд. И. Д. Сытина. М., 1911, стр. 328—330.

Лазурский, В. Воспоминания о Л. Н. Толстом. М., 1911, стр. 40—41.

Мазон, А. А. Гончаров как цензор. К освещению цензорской деятельности И. А. Гончарова. «Р. ст.», П., 1911, кн. 3, стр. 481.

[Отзыв Гончарова о драмат. очерке в одном действии, соч. Щедрина — «Утро Хрептюгина».]

Максимов, И. Г. Систематическое чтение по словесности. (Опыт библиографического указателя для юношества). Тифлис, 1911, стлб. 396—402.

Малинин, Д. М. Что читать по русской литературе XIX века? Опыт литературно-критического указателя к произведениям русской литературы XIX века. Изд. 2-е, испр. и доп. книжного маг. А. Д. Корчагина. М., 1911, стр. 20—21.

Михайловский, Н. К. Полное собрание сочиненний. Т. І. Изд. 5-е, Н. Н. Михайловского. СПБ., 1911, стр. 815, 874—877.

[«Благонамеренные речи» Щедрина.]

Народная энциклопедия научных и прикладных знаний. Т. VII— Языкознание и история литературы. Изд. Харьковского о-ва распространения в народе грамотности. М., 1911, стр. 463—470.

Неведомский, М. 80-е и 90-е годы в нашей литературе. В кн.: История России в XIX веке. Изд. т-ва бр. А. и И. Гранат и К°, т. IX, вып. 33. СПБ. (1911), стр. 5, 7, 10—11, 13, 17—19 и др.

Нелидов, Ф. Ф. Крепостная старина в художественной сатире Салтыкова (Щедрина). В кн.: «Великая реформа», т. IV. Изд. И. Сытина. М., 1911, стр. 52—75.

Овсянико-Куликовский, Д. Н. Собрание сочинений. Т. VIII—История русской интеллигенции. Ч. 2—От 50-х до 80-х годов. Изд. т-ва «Общественная поль-

за» и кн-ва «Прометей». СПБ., 1911, стр. 1—29.

[Введение, гл. I и II.]

Памяти Константина Николаевича Леонтьева, ум. 1891 г. Литературный сборник. СПБ., 1911, стр. 51.

[Рецензия Салтыкова на роман К. Леонтъева «В своем краю».]

Памятная книжка лицеистов. Издание собрания курсовых представителей имп. Александровского лицея. 1811—19 октября—1911. СПБ., 1911 [по указателю имен], 60 стр.

Полов, Н. Пьеса Салтыкова-Щедрина «Соглашение». (Справка для юбилейных спектаклей 19 февраля). «Т. и иск.», 1911, № 4 стр. 89—90.

Рубакин, Н. А. Среди книг. Изд. 2-е, доп. и перераб. Т. І. Книг-во «Наука». М., 1911, стр. 50.

Рудаков, В. [Л.] Последние дни цензуры в Министерстве народного просвещения. (Председатель СПБ. Цензурн. комитета В. А. Цев). «Ист. в.», П., 1911, № 9, гл. VII—IX, стр. 979—982.

[Суждение цензора, тайн. советника

О. Пржецлавского о произведениях Салтыкова: «Деревенская тишь», «Миша и Ваня».

Салтыков, К. М. Кончина императора Александра II и Щедрин. «Пенз. губ. вед.» 1911, 19 февраля, № 43, стр. 6. Воспоминания.

Сивков, К. В. Крепостное право и русская изящная литература (1762—1861 гг.). М., 1911, 37 стр.

[Стр. 32—26: Салтыков и крепостное право.]

Словарь <sup>і</sup>членов Общества Любителей Российской Словесности при Московском университете, 1811—1911. М., 1911, стр. 250.

У гроба старого народника. «Бирж. вед.», веч. вып. СПБ., 1911, 12 декабря, № 12681, отд.: В литературном мире.

[Салтыков и Златовратский.]

Энгельгардт, Н. А. Давние эпизоды. Н. А. Энгельгардт и М. Е. Салтыков. «Ист. в.», П., 1911, № 4, стр. 42—68.

Янжул, И. И. Воспоминания И. И. Янжула о пережитом и виденном в 1864—1909 гг. Вып. II. СПБ., 1911, гл. VI, стр. 30—31.

## 1912

Богучарский, В. Я. Из истории политической борьбы в 70-х и 80-х годах XIX века. Кн-во «Русская мысль». М., 1912, стр. 300—301, 384, 388—389.

[Салтыков и «Священная дружина».]

Веселовский, Ю. Русская литература в Швеции. «В. восп.», П., 1912, № 7, стр. 188.

[Сочинения Салтыкова на шведском языке.]

Владиславлев, И. В. Био-библиографический указатель новейшей русской беллетристики (1861—1911 гг.). В кн.: Энциклопедический словарь. Т-ва бр. А. и И. Гранат. Изд. 7-е. Т. XI. СПБ. [1912], стлб. 696—697.

Добролюбов, Н. А. Губернские очерки Щедрина. Общедоступная библ-ка, СПБ., 1912, 43 стр.

Добролюбов — для школы. Со вступ. статьей Нестора Котляревского. Изд-во О. Н. Поповой. СПБ., 1912, стр. 147—178. [«Губернские очерки».]

Добролюбов, Н. А. Избранные сочинения. Редакция и вступ. статья В. Ф. Дин. зе. [Вып.] IV. «Губернские очерки» Щед-

рина. Н. В. Станкевич. «Кобзарь» Шевченко. Изд. акц. о-ва «Типографское дело». СПБ., 1912, 90 стр. («Всеобщ. б-ка», № 142).

Добролюбов, Н. А. Полное собрание сочинений. Под ред. Е. В. Аничкова. Т. III — Литературная критика. Ч. I — Статьи и отзывы 1856—1858 гг. Русское книжное т-во «Деятель». СПБ. [1912], стр. 336—376.

[«Губернские очерки».]

Кадмин, Н. Очерки по истории русской литературы (От 30-х годов XIX ст. до Чехова). Под ред. проф. А. К. Бороздина. Изд. Н. Н. Клочкова. М., 1912, гл. XIV. — М. Е. Салтыков, стр. 299—306.

Ковалевский, П. М. Стихи и воспоминания. Посмертное издание. СПБ., 1912, стр. 275, 288—290 и др.

Кони, А. Ф. На жизненном пути. Том II—Из воспоминаний. СПБ. 1912, стр. 111, 122—124, 253—254, 265.

Мазон, А. А. Материалы для биографии и характеристики И. А. Гончарова-«Р. ст.», П., 1912, № 6, стр. 524—527. [Письмо Гончарова к В. В. Стасову от 27 октября 1888 г.]

Минцлов, С. Р. Обзор записок, дневников, воспоминаний, писем и путешествий, относящихся к истории России и напечатанных на русском языке. Вып. IV—V. Новгород, 1912.

[См. по указателю.]

[Писарев, Д. И.] Сочинения Д. И. Писарева. Полное собрание в шести томах, Т. III, 5-е изд. Ф. Павленкова, СПБ., 1912, стр. 239—276.

[1. «Цветы невинного юмора. Сатиры в прозе». Н. Щедрина. 2. «Невинные рассказы» Н. Щедрина.]

Розенберг, В. «Священная дружина». (Из переписки М. Е. Салтыкова с Н. А. Белоголовым). «Р. вед.», М., 1912, 6 октября, № 230.

Розенберг, В. От графа Лорис-Меликова к графу Игнатьеву. (Из переписки М. Е. Салтыкова с Н. А. Белоголовым). «Р. вед.», М., 1912, 26 октября, № 247.

Савельев, М. О тенденции в литературе. «Огни», 1912, № 2, стр. 17—21.

[См. стр. 19.]

Сементковский, Р. Встречи и столкновения (М. Е. Салтыков, П. А. Гайдебуров, А. Ф. Маркс). «Р. ст.», П., 1912, № 4, стр. 47—58; № 5, стр. 349—351 и № 10, стр. 26—27.

М. М. Стасюлевич и его современники в их переписке. Под ред. М. К. Лемке. Т. III. СПБ., 1912, стр. 255—257 и др.

[См. по указателю.]

[Чехов, А. П.] Письма А. П. Чехова. Т. II (1888—1889). С иллюстрациями. Изд. М. П. Чеховой. М., 1912, стр. 353—354, 361—362.

Языков, Д. Д. Обзор жизни и трудов русских писателей и писательниц. Вып. 12. СПБ., 1912 (Сборник Отделения русск. яз. и слов. имп. Акад. Наук, т. LXXXIX), стр. 262.

## 1913

Берлин, П. Буржуазия в русской художественной литературе. «Н. ж.», П., 1913, № 1, стр. 169—196.

[Гончаров, Островский, Успенский, Салтыков, Горький.[

В. О. Из переписки А. Н. Плещеева. «Речь», СПБ., 1913, 22 июля (4 авг.) № 197, стр. 3.

[Салтыков в характеристике Плещеева.] В-н, О. Из жизни Салтыкова-Щедрина. «Нед. Совр. сл.». Беспл. прил. к № 1966 газеты «Совр. сл.», СПБ., 1913, 8 июля, № 274, стр. 7—8.

Гаршин, Евг. Как писался «Рядовой Иванов». Очерк. «С. Рос.», СПБ., 1913, 23 марта, № 13 (164), стр. 5.

[«Рядовой Иванов» В. Гаршина в редактуре Салтыкова.]

Измайлов, А. Последние исполины. Антературный архив «Вестника Европы». — Как умирал М. Е. Салтыков. — Шутки Влад. Соловьева, и пр. «Бирж. вед.», веч. вып., СПБ., 1913, 19 августа, № 13706, стр. 7.

Лугаковский, В. А. Русские писатели в польской литературе. Вып. II— Салтыков. Изд. А. Э. Винеке. СПБ., 1913, 16 стр.

Марков, Вл. Из воспоминаний о белом генерале. «Р. ст.», П., 1913, № 1, стр. 208—214.

[Салтыков о М. Д. Скобелеве и положении России конца 70-х и начала 80-х годов.]

Мендельсон, Н. Очерки по истории русской литературы. Изд. 2-е, «Польза». М., 1913, стр. 299—306.

[Михайловский, Н. К.] Полное собрание сочинений Н. К. Михайловского. Т. Х. Под ред. и с прим. Е. Е. Колосова. Изд 2-е Н. Н. Михайловского. СПБ., 1913.

[Стр. 45—48 — О закрытии «Отечеств. записок»; стр. 646—647. «Предисловие к книжке о Щедрине».]

Модестов, А. Е. О смысле жизни в русской художественной литературе XIX в. Вып. II. Некрасов, Успенский, Салтыков-Щедрин, Чехов, М. Горький. (Культ. библиотека под. ред. Историч. к-сии учебн. отдела О-ва распростр. техн. занятий, № 5). СПБ., 1913, VI, 106 стр.

Николай Михайлович, вел. кн. Петербургский Некрополь. Т. IV (С.-Ф). СПБ., 1913, стр. 20.

Обозрение трудов по славяноведению под ред. В. Н. Бенешевича. 1913 г., вып.

II (до 1 января 1914 г.). П., 1916, стр. 400.

[Плещеев, А. Н.] Письма А. Н. Плещеева к Н. А. Добролюбову. (Материалы по истории русской литературы и культуры, ч. II). «Р. м.», М., 1913, кн. I, стр. 140—141, 146—147.

Пыпин, А. Н. История русской литературы. Тт. I—IV, 4-е изд., без перемен. СПБ., 1913.

[См. указатель в IV томе.]

Розенберг, В. А. Конец «Отечественных Записок». (Из переписки М. Е. Салтыкова с Н. А. Белоголовым). «Р. 6.», М., 1913, № 3, стр. 37—59.

[См. дополн. и поправки в статье: «К статье «Конец Отечественных Записок», там же, стр. 387—389.]

Розенберг, Владимир. М. Е. Салтыков в Ницце. (1875—1876 гг.) «Г. мин.», М., 1913, № 1. Материалы, стр. 174—181.

Розенберг, В. А. Щедрин — сотрудник «Русских Ведомостей». (Из переписки

восьмидесятых годов). В кн.: «Русские ведомости». 1863—1913. Сборник статей». М., 1913, стр. 187—215.

[Здесь же, отдел II: Сотрудники «Русских ведомостей». 1863—1913, стр. 156—Салтыков, Мих. Евграф.]

М. М. Стасюлевич и его современники в их переписке. Под ред. М. К. Лемке. Т. V. С двумя портретами. СПБ., 1913,

[Письма С., стр. 60—62 — автобиография М. Е. Салтыкова, и по указателю.]

Рец.: Слонимский, Л. «В. Е.», П., 1913, № 7, стр. 407—413.

Шляпкин, И. А. История русской словесности. (Программа университетского курса с подробной библиографией). П., 1913, стр. 65.

[Эртель, А.И.] Страница дневника А.И.Эртеля. Сообщил Н.Л. Бродский. «Г. мин.», М., 1913, № 2, Материалы, стр. 235—236.

[Афоризм о квартальном. О «Сказках» Салтыкова.]

### 1914

І. Книги

Вейнберг, Л. О. Критическое пособие. Сборник выдающихся статей русской критики за 100 лет. (Киреевский-Айхенвальд.) Т. IV, вып. І. Майков, Фет, Тютчев, гр. Ал. Толстой, (дололнит.) Некрасов, Григорович, Писемский, Салтыков и Гл. Успенский. Для школ и самообразования. М., 1914, 443 стр.

Водовозов, В. Щедрин, Н. (Салтыков, Михаил Евграфович). В кн.: Еврейская энциклопедия. Свод энаний о еврействе и его культуре в прошлом и настоящем. Под общей ред. д-ра П. Каценельсона. Изд. Брокгауз и Ефрон. Т. 16. СПБ. [1914], стр. 141—143.

Головин, К. Ф. [Орловский.] Русский роман и русское общество. Изд. 3-е, т-ва А. Ф. Маркс, СПБ. [1914], ч. 3. Гл. Х—ХІ, стр., 260—284.

Кривенко, С. М. Е. Салтыков, его жизнь и литературная деятельность. Биографический очерк. Изд. 3-е, с меццо-тинто-портретом М. Е. Салтыкова и предисл. и примеч. А. Югорского. П., 1914 [на обл.: 1915], 105 стр.

Рец.: Ш. С., «Р. шк.», 1915, № 78, стр. 127—128.

Николай Михайлович, вел. кн. Русский провинциальный Некрополь. Т. І. СПБ., 1914, стр. 765 и 767.

[Могилы родителей Салтыкова.]

Овсянико-Куликовский, Д. Н. Собрание сочинений. Т. VIII—История русской интеллигенции. Ч. 2 — От 50-х до 80-х гг. Изд. 5-е И. Л. Овсянико-Куликовской.

[Введение, стр. I—VIII, главы I—II, стр. 1—32.]

Переписка Л. Н. Толстого с Н. Н. Страховым. 1870—1894. С предисл. и примеч. Б. Л. Модзалевского. Изд. Общ. Толстовского музея. СПБ., 1914 (Толстовский музей, т. II), стр. 42, 115, 192, 213.

[Салтыков в характеристике Страхова.] Плещеев, Ал. Что вспомнилось. Актеры и писатели. Т. III. СПБ., 1914, сто. 1—2.

Семевский, В. И. Сен-симонисты и фурьеристы в России в царствование Николая І. В кн. — «Книга для чтения по истории нового времени. Т. IV, ч. ІІ. Славянство в начале XIX в. и Россия в царствование имп. Николая І». Изд. т-ва И. Д. Сытина и «Сотрудника школ» А. К. Залесской. М., 1914 (Историч. к-сия учебного отдела О. Р. Т. З.).

[Стр. 360—362, 366, 382.]

Сперанский, М. Н. проф. История русской литературы XIX века. Записки слушателей, редактированные профессором. М., типо-литография И. Ф. Смирнова, 1914. [См. стр. 245—246.]

У шаков, Ф. свящ. Село Спасское, что на Углу, Калязинского уезда, Тверской губернии. Исторический очерк. Изд. Тверской ученой архивной к-сии. Тверь. 1914. 32 стр. (Семейная вотчина Салтыковых. Место рождения Салтыкова. Сведения о нем и его родственниках.)

# II. Журналы

А. Забытые слова. («Забытые слова — завет прощальный»). «В. Е.», П., 1914, кн. 5, май, стр. 5.

[Стихотворение, посвящ. памяти Салтыкова.]

Арсеньев, К. Салтыков в памяти его современников. «В. Е.», П., 1914, № 5, май, стр. 264—270.

Писательский путь Салтыкова. Изложение этой статьи Арсеньева под заглавием — «Майская книжка» «Вестника Европы» см. в газ. «Волж. сл.», Самара, 1914, 4 мая, № 1917, стр. 3.

Бикерман, И. Горе от ума. К 25-летию со дня смерти М. Е. Салтыкова-Щедрина (28 апр. 1889 г. — 28 апр. 1914 г.). «Сев. з.», П., 1914, № 4, стр. 143—165.

Бобрищев-Пушкин, А. /В. «Тени» Щедрина. «Т. и иск.», П., 1914, № 18, стр. 401—402.

[Постановка пьесы Литфондом в Мари-инском театре. Со снимками.]

В. А. М. Е. Салтыков-Щедрин. «Нов. к.» М., 1914, 25 мая, № 9, стр. 208—209.

Ветринский, Ч. М. Е. Салтыков и Г. И. Успенский. «Г. мин.», М., 1914, № 5, отд. III — Материалы, стр. 215—219.

Гайдуков, В. М. Е. Салтыков как администратор. «Р. м.», М., 1914, кн. 6. Материалы по истории русской литературы и культуры, стр. 113—126.

[Административная деятельность Салтыкова в Рязани.]

Германов, С. М. Е. Салтыков-<u>Щед</u>рин и современная действительность. «Совр.», П., 1914, кн. 8, стр. 52—62.

25-летие со дня смерти великого русского сатирика. «Ог.», П., 1914, 27 апреля (10 мая), № 17, стр. 3.

[См. также № 18 от 4 (17 мая), стр. 10]

Два эпизода из жизни .Салтыкова. (К 25-летию со дня смерти).

«Бюлл. лит. и ж.», М., 1914, № 18, Литер. отдел, стр. 1067—1071.

[1. По статье Кранихфельда в «Солнце России» «Романич. глава из автобиографии Салтыкова». 2. Иоанн Кронштадтский у больного Салтыкова, по воспоминаниям К. М. Салтыкова в «Новом времени».]

Денисюк, Н. Салтыков-Щедрин и его время. (По поводу 25-летия со дня кончины). «Нива», П., 1914, № 17, стр. 331—333.

Дубровский, К. Сатира. (Светлой памяти М. Е. Салтыкова-Щедрина). К 25-летию со дня смерти. 1886—28/IV—1914. «Ж. д. вс.», П., 1914, № 4, стр. 474.

[Стихотворение.]

Евг. А. Черты из жизни М. Е. Салтыкова. «С. Рос.», П., 1914. № 219 (16), № 4, стр. 15 и обл.

[Елисеев, Гр. Зах.] М. Е. Салтыков в письмах к Григ. Зах. Елисееву. [Из бумаг Гр. Зах. Елисеева.] «Заветы», П., 1914, стр. 22—48.

Ермилов. В. Памяти русского Ювенала. «Заря», М., 1914, 27 апреля, № 16, стр. 7.

Зайцев, П. М. Е. Салтыков-Щедрин. (К 25-летию со дня кончины, 1899—28/IV). «Нива», П., 1914, № 17, стр. 329—331.

Защитник правды. «Искра», 1914, 27 апреля, № 16, стр. 121.

[Краткая характеристика Салтыкова.]

Золотарев, С. Картины детства и мысли о воспитании в сочинениях Салтыкова. (По новоду 25-летия со дня смерти, 28 апреля 1889—1914 г.). «Р. шк.», 1914, № 4, отд. 1, стр. 21—31.

Иванов-Разумник. «Тени» — драматическая сатира М. Е. Салтыкова. «Заветы», П., 1914, № 4, стр. 40—42.

К 25-летию смерти Салтыкова Щедрина [с портр. на стр. 382 и рис. на стр. 383.] «Т. и иск.». П., 1914, 27 апреля. № 17, стр. 379.

К 25-летию со дня кончины М. Е. Салтыкова. (С 2 рис. на стр. 2). «Всем. н.», П., 1914, № 18 (апрель), стр. 7—8.

К спектаклю Литературного фонда. «Об. т-в», П., 1914, 28 апреля, № 2420, стр. 11.

[«Тени» Салтыкова на сцене Мариинского театра.] К юбилею Салтыкова. «Об. т-в», П., 1914, 29 апреля, № 2421.

[Стр. 9 — Печать и стр. 12 — Хроника.] К юбилею Салтыкова — «Об. т-в», П., 1914, 1 мая, № 2423, стр. 10.

[О майской салтыковской книжке «Вестника Европы».]

К юбилею Салтыкова-Щедрина. «Нов. car.», П., 1914, № 18, стр. 5.

[Карикатура и текст.]

Кауфман, А. Е. Оклеветанный сатирик. (К 25-й годовщине смерти М. Е. Салтыкова). «Р. ст.», П., 1914, № 4, стр. 78—84.

[Салтыков и закрытие «Отеч. записок».] Кауфман, А. Е. М. Е. Салтыков-Щедрин. (К 25-летию со дня кончины — 28 апреля 1889 г.). «С. Рос.», П., 1914, № 219—16, стр. 1—2.

Короленко, Вл. Николай Константинович Михайловский. «Р. б.», П., 1914, №1, стр. 203—212.

[Стр. 207 — Первая встреча молодого Короленко с Салтыковым.]

Котляревский, Н. Очерки из истории общественного настроения в шестидесятых тодах. Изящная словесность 1855—1861 годов и молодой читатель. «В. Е.», П., 1914, сентябрь, стр. 159—189.

Котляревский, Н. Памяти М. Е. Салтыкова. «В. Е.», П., 1914, № 5, май, стр. 254—263.

Краних фельд, Вл. Адвокатура в сатире Щедрина. «Руб.», СПБ., 1914, № 6, стр. 8—10.

[В приложении: Щедрин, Н. — Переписка». (Неопубликованная сатира Н. Щедрина), стр. 11—14.]

Краних фельд, Вл. Новая экскурсия в Головлево. (К 25-летию годовщины смерти М. Е. Салтыкова). «Р. б.», П., 1914,  $\mathbb{N}_2$  4, стр. 38—52.

[С публикацией очерка — «У пристани», стр. 52—64.]

Краних фельд, Вл. Памяти М. Е. Салтыкова. (15 января 1826—28 апреля 1889 г.). «В. ун-т», 1914, № 9, стр. 2—10.

Краних фель д, Вл. Романическая глава из автобиографии Салтыкова-Щедрина. «С. Рос.», П., 1914, № 219—16, стр. 3—4.

Краних фельд, Вл. М. Е. Салтыков (Щедрин). (Опыт литературной характеристики «Истории одного города»). «Совр. м.», 1914, № 4, стр. 1—27.

Кранихфельд, Вл.—«Среди ташкентцев». (К 25-й годовщине смерти М. Е. Салтыкова). «Г. мин.», М., 1914 № 5, стр. 5—20.

Лундберг, Е. Салтыков-Щедрин. «Совр.», П., 1914, кн. 8, отд. Литература и искусство, стр. 97—103, кн. 9, стр. 88—95.

Льв[ов], Як. «Смерть\Пазухина» в Художественном театре. «Новости Сезона». М., 1914, 5—6 декабря, № 3004, стр. 6—7.

Мазуркевич, В. Спектакль в пользу Литературного фонда. «Тени», драматическая сатира в 4 д. М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Об. т-в», П., 1914, 28 апреля, № 2420, стр. 7—9.

М. Е. Салтыков-Щедрин. (С 2-мя рис.). «Ил. вс. об.». Беспл. прил. журнала «Родина». СПБ., 1914, № 18, стр. 1—2.

Миров, Д. Памяти великого литератора. (К 25-летию смерти М. Е. Салтыкова-Щедрина). «Путь», 1914, № 4, стр. 53—57.

Негорев, Н. Щедринское (К 25-летию со дня кончины М. Е. Салтыкова). «Т. и иск.», 1914, № 18, стр. 404—407.

[Салтыков и театр,]

Но с, Вл. Сердце великой любви и великого гнева. (К 25-летию смерти М. Е. Салтыкова-Щедрина). 28 апреля 1889 г. — 28 апреля 1914 г. «Жур. д. вс.», 1914, № 4, стр. 593—600.

Носков, Н. Д. Памяти русского сатирика. По поводу 25-летия со дня смерти М. Е. Салтыкова. Очерк. «Пр. и л.», П., 1914, № 5, стр. 12—17.

Ольминский, М. Салтыков-Щедрин. (К 25-летию со дня его смерти). «Просв.», 1914, №5, стр. 12—17.

Памяти великого сатирика. (К 25-летию со дня смерти М. Е. Салтыкова). (С портретом). «Вокр. св.», М., 1914,  $N_2$  17, стр 271.

Памяти великого сатирика. «Искры», 1914, 27 апреля, № 16, стр. 124—125.

[Краткая характеристика Салтыкова.]

Памяти мыслителя - художника. (К 25-летию кончины Салтыкова). «Об. т-в.», 1914, 28 апреля, № 2420, стр. 10—11.

Памяти Салтыкова. «Ист. в.», П., 1912, июнь, стр. 1174—1175.

[Официальное проведение дня 25-летия со дня смерти Салтыкова в Петербурге.]

Пантелеев, Л. «Христова ночь» М. Е. Салтыкова. (По воспоминаниям). «С. Рос.», П., 1914, 16 апреля, № 219, стр. 8—9.

Полонский, В. Великая ненависть. (Салтыков-Щедрин). К 25-летию смерти. «Руб.», СПБ., 1914, № 6, стр. 3—5.

Последние годы М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Об. т-в», 1914, 27 апреля, № 2419, стр. 11—12.

Поссе, Вл. Пропавшая совесть и мелочи жизни. (По Салтыкову-Щедрину). «Ж. д. вс.», 1914, № 4. Общественность, стр. 601—612.

Ред. По поводу новых отрывков Щедрина, напечатанных в № 5 «Голоса минувшего». «Г. мин.», М., 1914, № 6, Отд. VI — Критика и библиография, стр. 318—319.

Розенберг, Вл. Лебединая песнь Щедрина. «Р. б.», П., 1914, № 4, стр. 169—181.

[«Пошехонская старина».]

Рудин, Д. Смех сквозь слезы. К 25-летию со дня смерти М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Н. ж. д. вс.», 1914, № 5, стр. 33—36.

Русанов, Н. С. Архив Н. К. Михайловского. «Р. б.», П., 1914, № 1, стр. 129— 164.

[Письма Салтыкова в архиве Н. К. Михайловского.]

Сакулин, П. Социологическая сатира. (Памяти М. Е. Салтыкова, ум. 28 апреля 1889 г.) «В. восп.», П., 1914, № 4 стр. 1—32.

Салтыков под надзором полиции. «Изв. кн. маг. т-ва Вольф», П., 1914, № 3, Новости Литератур. мира, стр. 58—59.

[Выдержки из дела Салтыкова в архиве Вятского губ. правления. Там же, стр. 48—Постановл. Вятск. гор. думы о прибитии мраморной доски к дому, где жил Салтыков.]

М. Е. Салтыков — Н. Щедрин. «Заветы», П., 1914, № 4, отд. 2, стр. 49—62.

М. Е. Салтыков-Щедрин. «Тарыбары». СПБ., 1914, апрель, № 116, стр. 2.

Сербаринов, П. А. М. Е. Салтыков и современные европейские события. «Ист. в.», П., 1914, кн. XI— ноеябрь, стр. 450—473.

«Смерть Пазухина» [В Московском Художественном Театре]. «Обозрение Театров», П., 1914, 5 декабря, № 2606, стр. 11; 7 декабря № 2608, стр. 17—18.

Соболев, Юрий. «Смерть Пазухина» [В Художественном Театре.] «Театр», М., 1914, 4—5 декабря, № 1611, стр. 5—6.

Степаненко, Н. Из бесед с Н. Н. Златовратским о М. Е. Салтыкове-Щедрине. Воспоминания. «Заря», М., 1914, 27 апреля, № 16, стр. 6.

C т  $\rho$  у в е, П. М. Е. Салтыков. «Р. м.», М., 1914, кн. 5, стр. 141—144.

[Тургенев, И. С.] Неизданные письма И. С. Тургенева к П. В. Анненкову. «Н. ст.», П., 1914, № 12, стр. 1071.

[Отрицат. отношение Тургенева к творчеству Салтыкова — в письме № 11, из Парижа, от 9/21 марта 1857 г.]

[Унковский, А. М.] Письма А. М. Унковского к Г. А. Джаншиеву. «Г. мин.», М., 1914, № 11, стр. 236, 237, 241, 242, 249, 250.

Хроника. Мелкие заметки. «Р. б.-фил.», П., 1914, № 4, стр. 122—123.

[1) Заметка о прибитии доски к дому, где жил Салтыков в Петербурге. 2) Об открытии в архиве Стасюлевича рукописи Салтыкова — «Тени».]

Чернов, В. Памяти великого сатирика. (К 25-летию со дня его смерти). «Заветы», П., 1914, № 4, отд. 2, стр. 1—21.

Чествование памяти М. Е. Салтыкова-Щедрина. (К рис. на стр. 8). «Всем. п.» 1914, № 20, стр. 5.

[Официальное проведение годовщины смерти Салтыкова.]

Шевл [яков], С. М. Е. Салтыков-Щедрин. «Всем. п.» 1914, 25 апреля, № 262—17, стр. 9—10.

Щедрин-сатирик. (Три мнения). «Всем. п.» 1914, 25 апреля, № 262—17. стр. 11.

[Высказывания о Салтыкове Л. Ф. Пантелеева, А. Ф. Кони, проф. С. А. Венгерова.]

Щедринский номер «Солнца России». «Об. т-в», П., 1914, 26 апреля, № 24—8. стр. 12.

Юрьев, М. «Тени». «Р. и ж.», П., 1914, 4 мая, № 18, стр. 4—5.

[Пьеса Салтыкова.]

Ю рьев, М. Щедрин-драматург. «Р. и ж.». 1914, 27 апреля, № 17, стр. 5—7,

[«Смерть Пазухина».]

Яхонтов, С. Д. М. Е. Салтыков-Щедрин (+ 28 апреля 1899 г.). «Тр. Ряз. уч. архив. к-сии» на 1913 г., т. XXVI, вып. І. Под ред. С. Д. Яхонтова. Рязань, 1914, стр. 41—42.

Яхонтов, С. Д. (сообщ.). Формулярный список о службе рязанского вице-губернатора, коллежского советника Салтыкова за 1859 год. Дополнительный формулярный список за 1867 г. «Тр. Ряз. уч. архив. к-сни» на 1913 г., т. XXVI, вып. І. Подред. С. Д. Яхонтова. Рязань, 1914, стр. 43—48.

#### III. Газеты

**\*\*** М. Е. Салтыков-Щедрин. «Г. Сам.», 1914, 27 апреля, № 88, стр. 5.

А. — М. Е. Салтыков-Щедрин. «Р. чт.», П., 1914, 27 апреля (10 мая), № 91, стр. 1—2.

А. Н. М. Е. Салтыков-Щедрин. «У. кр.», Никольск-Уссурийский, 1914, 29 апреля, № 32, стр. 2.

Авалиани, А. М. Е. Салтыков и крестьянский вопрос. «Од. л.», Одесса, 28 апреля, № 11, стр. 2.

Адамов, Евг. «Смерть Пазухина». (К постановке на сцене Московского Художественного Театра). «День», П., 1914, 6 декабря, № 332, стр. 5.

Айхенвальд, Ю. Памяти Салтыкова-Щедрина. (25-летие со дня смерти М. Е. Щедрина. 1889—28 апреля — 1914). «Речь», 1914, 28 апреля (11 мая), № 114, стр. 3.

Амфитеатров, Ал. Грозная тень. «Р. сл.», М., 1914, 29 апреля (12 мая), № 98, стр. 3—4.

Анд, В. Последние годы М. Е. Салтыкова-Щедрина+28 апреля, 1899 г. «Н. вр.», СПБ., 1914, 29 апреля, № 3692, стр. 141.

Арсеньев, К. Политическая прозорливость Салтыкова. (Памяти М. Е. Салтыкова. 1889—28 апреля—1914). «Р. вед.», М., 1914, 27 апреля, № 97, стр. 3—4.

Арсеньев, К. К. Салтыков в наше время. «Речь», СПБ., 1914, 27 апреля (10 мая), № 113, стр. 2—3.

Арсеньев, К. Я. Салтыков в наше время. «Сов. сл.», СПБ., 1914, 27 апреля (10 мая), № 2260, стр. 2.

Ачкасов, А. Салтыков как предсказатель. «К. м.», 1914, 28 апреля, № 116, сто. 3.

[Жизненность сатиры Салтыкова.]

Аякс. «Тени» Салтыкова и их шифр. «Бирж. вед.» (веч. вып.), СПБ., 1914, 18 апреля, № 14108, стр. 4.

Б. Ф. Новое о Щедрине, «Речь». СПБ., 1914, 6 марта, № 63.

[О работах Вл. Кранихфельда над архивом Салтыкова-Щедрина. Щедрин и Чехов.]

Б-ский. Памяти М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Дон. ж.», Новочеркасск, 1914, 29 апреля, № 96, стр. 2.

Батюшков, Ф. Драматическая сатира М. Е. Салтыкова (Н. Щедрина). «Тени» на сцене Мариинского театра. (Спектакль Литературного фонда). «Речь», СПБ., 1914, 27 апреля (10 мая), № 113, стр. 6.

Батюшков, Ф. К датированию времени действия и времени написания пьесы «Тени» Щедрина. (Письмо в редакцию). «Речь», СПБ., 1914, 16 (29) апреля, № 102 (2771), стр. 2.

Батюшков, Ф. Литературный спектакль. Драматическая сатира М. Е. Салтыкова (Н. Щедрина). «Тени» на сцене Маринского театра. «Совр. сл.», СПБ., 1914, 27 апреля (10 мая), № 2260, стр. 5.

Батюшков, Ф. Новая комедия Щедрина. «Речь», СПБ., 1914, 26 марта (8 апреля), № 83, стр. 2.

[«Тени».]

Белоконский, И. П. Михаил Евграфович Салтыков. «Утро», Харьков, 1914, 27 апреля, № 2293, стр. 3.

Бережанский. Памяти М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Крым. в.», Севастополь, 1914, 28 апреля, № 106 (8082), стр. 3.

Бережанский, Н. Памяти М. Е. Салтыкова-Щедрина. (28 апреля 1889—28 апреля 1914). «Арх.», Архангельск, 1914, 28 апреля, № 93, стр. 2.

Бережанский. Памяти М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Н. кр.», Брест-Литовск. 1914, 27 апреля, № 33 (377), стр. 1—2.

Бережанский. Памяти М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Н. у.», М., 1914, 29 (12) апреля, № 99 (575), стр. 2.

Бережанский. Памяти М. Е. Салтыкова-Шедрина. «Т. м.», Тула, 1914, 23 апреля, № 1940, стр. 3.

Бережанский. Памяти М. Е. Салтыкова-Шедрина. «Турк. к.», Ташкент, 1914, 27 апреля, стр. 2.

Биографии великого русского сатирика. «С.-з. гол.», Вильно, 1914, 27 апреля-(10 мая), № 2723, стр. 2. Боцяновский, Вл. О любви и правде Щедрина. «Бирж. вед.», утр. вып., СПБ., 1914, 27 апреля (10 мая), № 14123, стр. 1.

Буйко, А. М. Е. Салтыков-Щедрин. (К 25-летию со дня смерти). «У. С.», Томск, 1914, 27 апреля, № 91, стр. 2.

Буква. М. Е. Салтыков. Личное воспоминание. «Од. н.», Одесса, 1914, 27 апреля (10 мая), № 9337, стр. 2.

Булатович, Д. Последний праведник, М. Е. Салтыков-Щедрии. (К 25-летию кончины). «Полт. в.», Полтава, 1914, 29 апреля, № 3405 стр. 2—3.

Бухвур, М. М. Е. Салтыков — Н. Щедрин. К 25-летию со дня смерти великого сатирика. «Н. В.», Житомир, 1914, 28 апреля, № 108, стр. 3.

Бухов, Арк. Воспоминание (юбилейное). («Много вас в провинциальной тине»). «Волж. сл.», Самара, 1914, 27 апреля, № 1966, стр. 3.

[Стихотворение.]

Б э н. «Смерть Пазухина». «Московские ведомости», М., 1914, 4 декабря, № 281. стр. 5.

В день 25-летия смерти Салтыкова-Щедрина. Памяти М. Е. Салтыкова, «Риж. м.», Рига, 1914, 29 (12) апреля, № 2025, стр. 3.

Отчет о проведении дня в Петербурге. В. М. Спектакль Литературного фонда. «День», СПБ., 1914, 27 апреля, № 113, стр. 6. «Театр и музыка».

[Кратк. рец. на постановку пьесы Салтыкова «Тени» в Мариинском театре.]

В. П. Ч. «Серые птицы» и «Торжествующая свинья». (Памяти горького смеха). («Герои дня—герои жизни»). «Заур. кр.», Екатеринбург, 1914, 27 апреля, № 93, стр. 3.

[Стихотворение.]

В—н, О. Неизданный Щедрин. «Речь», СПБ., 1914, 27 марта (9 апреля), № 84, стр. 2.

[Салтыков в архиве Стасюлевича.]

В—н, О. М. Е. Салтыков-Щедрин о себе самом. «Речь», СПБ., 1914, 31 марта (13 апреля), № 88, стр. 3.

В—н, О. Из воспоминаний о М. Е. Салтыкове. «Совр. сл.», СПБ., 1914, 28 апреля, № 2261, стр. 1.

В—н, О. Из воспоминаний о М. Е. Салтыкове-Щедрине. «Речь», СПБ., 1914, 28 апреля (11 мая), № 114, стр. 3—4.

В память М. Е. Салтыкова-Шедонна. Петербург. «Юж. вед.», Симферополь, 1914, 30 апреля, № 96, стр. 4.

[Отчет об официальном ознаменовании годовщины смерти Салтыкова в Петербурге.]

Вальбе, Бор. Памяти великого сатирика. (М. Е. Салтыков-Щедрин). «Од. л.», Одесса, 1914, 28 апреля, № 111, стр. 1.

Вейконе, М. «Тени», драматическая сатира М. Е. Салтыкова. «День», СПБ., 1914, 28 апреля, № 114, стр. 3.

[Рец. на салтыковский спектакль в Маринском театре.]

Великий гражданин. «Од. н.», Одесса, 1914, 27 апреля (10 мая), № 9337, стр. 2.

Ветринский, Ч. К характеристике М. Е. Салтыкова. «Ниж. л.», 1914, 29 апреля, № 114, стр. 2.

Вечер памяти М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Р. сл.», М., 1914, 16 (29) апреля, № 87, стр. 7.

[Отчет о заседании Литерат.-художеств. кружка.— Доклад В. П. Кранихфельда.]

Витимский, А. [Ольминский, М.] Салтыков-Щедрин. «П. пр.», СПБ., 1914, 13 апреля, № 60, стр. 1, 27 апреля, № 72, стр. 1.

Витявев, П. Памяти М. Е. Салтыкова-Щедрина. (К 25-летию со дня смерти). «Вологодский Листок», Вологда, 1914, 27 апреля, № 693.

Владимиров, М. Сатира Салтыкова и современная действительность. «Утро Юга», Ростов н/Д., 1914, 27 апреля, № 97, стр. 4.

Войтоловский, Л. М. Е. Салтыков-Щедрин. «К. м.», 1914, 28 апреля, № 116, стр. 2.

Волошин, М. Бессмертие Щедрина. (К 25-летию со дня смерти). «Веч. г.», Киев, 1914, 27 апреля, № 331, стр. 2.

Вяткин, Г. Щедрин и литература. (28 апреля 1889 г.— 28 апреля 1914 г.). «Утро», Харьков, 1914, 28 апреля, № 2294, стр. 1.

Г. Ан. Смерть М. Е. Салтыкова. (Из петербургских воспоминаний). «Заур. кр.», Екатеринбург, 1914, 27 апреля, № 93, стр. 3—4.

Гастев, К. Памяти М. Е. Салтыкова-Щедрина (1826 — 1889). «Волгарь». Н.-Новгород, 1914, 28 апреля, № 113, стр. 1. Геккерн, Н. Салтыков-Шедрин. (К 25летию его смерти). «Од. н.», 1914, 27 апреля (10 мая), № 9337, стр. 2.

Гиппиус, Влад. Смех Щедрина. «День», П., 1914, 27 апреля, № 113, стр. 3.

Глаголь, С. Художественный Театр. «Смерть Пазухина» «Г. М-вы». М., 1914, 4 декабря, № 279, стр. 5.

Годовщина смерти Щедрина. «П. пр.», СПБ., 1914, 27 апреля, № 72, стр. 1.

Губер, С. Два лица Салтыкова-Щедрина. «Утро», Харьков, 1914, 27 апреля, № 2293, стр. 3.

Гуин. К юбилею Щедрина. «Бирж. вед.» (утр. вып.), П., 1914, 24 апреля, № 14117, стр. 3.

[Фельетон.]

Гунст, Е. Драма. «Столичная Молва». М., 1914, 8 декабря, № 402, стр. 4.

[О «Смерти Пазухина».]

Давидов, И. Щедрин о борьбе с печатью. «Г. Юга», Елисаветград, 1914, 29 апреля, № 97, стр. 2.

25-летие смерти Салтыкова-Щедрина. «Пр. кр.», Екатеринослав, 1914, 30 апреля (13 мая), № 5126, стр. 3.

[Отчет об официальном проведении годовщины в С.-Петербурге.]

25-летие смерти М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Веч. вр.». СПБ., 1914, 28 апреля, № 749.

25-летие смерти М. Е. Салтыкова-Щедрина. Открытие городом памятной доски. «Пб. газ.», 1914, 29 апреля, № 115, стр. 2.

25-летие со дня-смерти М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Г. Юга», Елисаветград, 1914.

[Официальное ознаменование дня 25-летия со дня смерти Салтыкова в С.-Петербурге.]

25-летие со дня смерти Салтыкова-Щедрина. «Дв. л.», 1914, 30 апреля, № 98 (2172), стр. 3.

[Мероприятия СПБ. Гор. Думы по уве-ковечению памяти Салтыкова.]

Двинский, И. У дочери М. Е. Салтыкова. (Беседа с Елизаветой Михайловной маркизой де Пассано). «Бирж. вед.», утр. вып., П., 1914, 27 апреля, № 14123 (вкладн. лист).

Тоже. «Бирж. вед.», веч. вып., СПБ., 1914, 26 апреля (9 мая), № 14122, стр. 7. День Щедрина. «Турк. к.», Таш-

кент, 1914, 1 мая, № 96, стр. 3.

[Официальный отчет о проведении годовщины в СПБ.]

Джонсон, И. М. Е. Салтыков-Щедрин. (К 25-летию со дня смерти). «Ут. Р.», М., 1914, 27 апреля, № 97, стр. 5.

Домби. Тоска по Щедрину. «Од. л.», 1914, 28 апреля, № 11, стр. 2.

[Необходимость сатирического освещения действительности.]

Дубровский, К. «Бичующий нравы». (К 25-летию смерти М. Е. Салтыкова-Щедрина). «Сибирь», Иркутск, 1914, 30 апреля, № 98, стр. 2.

Евгеньев, А. М. Г. [Е.] Салтыков вне литературы. «Од. л.», Одесса, 1914, 28 апреля, № 11, стр. 1.

[Салтыков в быту.]

Евгеньев, В. Новонайденная сатира Некрасова против Краевского. «Речь», СПБ., 1914, 3 (16) февраля, № 33, стр. 3. [Салтыков о направлении «Голоса» Краев-

ского.] Евгеньев, В. М. Е. Салтыков и Н. А. Некрасов. (По неизданным материалам). «День», СПБ., 1914, 28 апреля, № 114,

стр 2; 29 апреля, № 115, стр. 4. Евгеньев, В. Новое о Некрасове. «Речь», П., 1914, 24 августа.

[Салтыков по материалам архива села Карабихи.]

Елисеев, Г. Е. О М. Е. Салтыкове. «Рязанский вестник», Рязань, 1914, 30 апреля, № 107, Из прошлого, стр. 2.

[Изложение статьи Елисеева в апрельской книжке «Заветов» за 1914 г.]

Жар-птица. Памяти великого сатирика. «Мал. од. н.», Одесса, 1914, 27 апреля (10 мая), № 254, стр. 3—4.

Желчный, И. Памяти Щедрина. («Где ты, сатирик беспокойный»). «Юж. вед.», Симферополь, 1914, 27 апреля, № 94, стр. 3.

[Стихотворение.]

Заседание в память М. Е. Салтыкова. «Р. вед.», М., 1914, 22 апреля, № 92, стр. 6. Московские вести.

[Отчет о заседании О-ва люб. росс. слов., посвящ. памяти Салтыкова, с докладами П. Н. Сакулина и Н. М. Мендельсона.]

Зигфрид. «Тени». Драматическая сатира в 4-х действиях М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Пб. к.», СПБ., 1914, 26 апреля, № 94, стр. 3.

Зигфрид. Эскизы. «СПБ. вед.», 1914, 29 апреля (12 мая), № 95, стр. 1. [«Тени» Салтыкова на сцене Мариинского театра.]

И. В. С. М. Е. Салтыков-Щедрин. (1889—1914). «Пенз. губ. вед.», 1914, 29 апреля, № 109, стр. 2—3.

Игнатов, И. Художественный Театр. «Смерть Пазухина». «Р. вед.», М., 1914, 4 декабря, № 279, стр. 6—7.

И. И. Панихида по Салтыкове-Щедрине в Рязани в 1899 году. (Из воспоминаний участника). «Ряз. в.», Рязань, 1914, 27 апреля, № 105, стр. 3.

Из воспоминаний о Салтыкове-Щедрине. «Заур. кр.», Екатеринбург, 1914, 4 мая, № 99, стр. 3.

[Перепечатано из газ. «Речь».]

Из дневника М. Е. Салтыкова. «Од. л.», Одесса, 1914, 29 апреля, № 112, стр. 2.

[Извлечение из публикации В. П. Кранихфельда в «Солнце России».]

То же. «Совр. сл.», СПБ., 1914, 26 апреля, № 2259, стр. 1.

Из жизни М. Е. Салтыкова. «Дон. р.», Новочеркасск, 1914, 2 мая, № 99, сто. 3.

Из произведений М. Е. Салтыкова-Щедрина. (К 25-летию со дня его смерти). «Риж. м.», Рига, 1914, 28 (11) апреля, № 2024, стр. 2.

[Подборка цитат из Салтыкова на темы: «О пришествии Чумазого», «О деревенской жизни», «О печати» и т. д.]

Измайлов, А. Пророческая карикатура. «Бирж. вед.», утр. вып., СПБ., 1914, 27 апреля (10 мая), № 14123, стр. 2.

[«Сатира Салтыкова уловила общий смысл истории последней четверти века, уловила ее частности».

Измайлов, А. Сатирик XX века. (Из фантастической лекции будущего ученого). «Р. сл.», М., 1914, 27 апреля (10 мая), № 97, стр. 4.

Измайлов, А. «Смерть Пазухина», комедия Щедрина-Салтыкова. «Р. сл.», М., 1914, 4 декабря, № 279, стр. 6.

[О постановке в 1893 г. в Александринском театре в Петербурге и в 1914 г. в Московском Художественном Театре.]

Измайлов, А. «Смерть Пазухина» (Премьера Московского Художественного Театра). «Бирж. вед.», СПБ., 1914, 5 декабря, № 14536, стр. 6.

Изобличенный Кранихфельд.

«Приаз. кр.», Ростов н/Д, 1914, 23 января, № 21, стр. 3.

[По поводу разъяснения Кранихфельда о его публикации в «Утре Юга» статьи Щедрина «Вяленая вобла» как нового отрывка.]

Ипполитов, С. Заметки. «Од. л.», 1914, 27 апреля, № 110, стр. 4.

[Характеристика значения Салтыкова в связи с годовщиной смерти.]

К. На родине при свете идеала. «Приаз. кр.», Ростов н/Д., 1914, 23 января, № 21, стр. 3. [О сатирич. творчестве Салтыкова.]

К—с к и й, Д. Я. Маленький фельетон. «Ташкентцы». (Почти по Щедрину). «Турк. к.», Ташкент, 1914, 27 апреля, № 93. стр. 4—5.

[Фельетон.]

К 25-летию со дня смерти сатирика Салтыкова-Щедрина. «Черн. сл.», Чернигов, 1914, 30 апреля, № 2129, стр. 3.

[Краткий отчет об официальном проведении дня 25-летия со дня смерти Салтыкова в С.-Петербурге.]

К 25-летию со дня смерти М. Е. Салтыкова-Щедрина. «С.-з. гол.», Вильно, 1914, 26 апреля (9 мая), № 2727, стр. 2.

[Обзор салтыковских номеров журналов «Заветы», «Совр. мир», «Рус. богатство».]

Кауфман, А. М. Е. Салтыков-Щедрин. (К 25-летию со дня кончины). «Од. л.», Одесса, 1914, 27 апреля, № 110, стр. 2.

Кауфман, А. М. Е. Салтыков-Щедрин. (К 25-летию со дня кончины). «Пб. к.», П., 1914, 28 апреля, № 96, стр. 2—3.

Quidam. Злободневный сатирик. (Пати М. Е. Салтыкова). «Веч. вр.», СПБ., 1914, 26 апреля (9 мая), № 748, стр. 1—2.

Кирхнер, В. Две смерти. (По поводу годовщины смерти Салтыкова). «Од. л.», Одесса, 1914, 29 апреля № 112, стр. 2.

[Смерть гр. Д. А. Толстого и М. Е. Сал-

К—н. Г. Е. Елисеев о М. Е. Салтыкове. «К. м.», Киев, 1914, 25 апреля, № 113. Из прошлого, стр. 2.

[О статье Г. Е. Елисеева в апрельской книжке «Заветов» за 1914 г.]

Ко-ри, Ал. М. Е. Салтыков-Щедрин. (К 25-летию со дня смерти). «Крым. в.», Севастополь, 1914, 28 апреля, № 106 (8082), стр. 3.

Козловский, Л. «Смерть Пазухина» (по поводу постановки в Московском Художественном Театре). «К. м.», Киев, 1914. 7 декабря, № 337, стр. 5.

Койранский, А-др. «Смерть Пазухина». (Художественный театр). «У. Р.», М., 1914, 4 декабря, № 3011, стр. 6.

Колчин, М. М. Е. Салтыков-Щедрин. (К 25-летию со дня смерти). «Куб. кр.», Екатеринодар, 1914, 27 апреля, № 94, стр. 3.

Конради, П. «Тени» Щедрина. «Н. вр.», СПБ., 1914, 28 апреля (11 мая), № 13694. «Театр и музыка», стр. 5.

[Ред. на спектакль в Мариинском театре.] Копнинский, И. М. Е. Салтыков-Щедрин в Казани. (К 25-летию его смерти). «Ряз в.», Рязань, 1914, 27 апреля, № 105, стр. 2.

Котляревский Н. Одинокая сила. (Памяти М. Е. Салтыкова, 1889—28 апреля—1914). «Р. вед», М., 1914, 27 апреля, № 97, стр. 3.

Кранихфельд, Вл. Литераторы и читатели. (По неизданным рукописям Щедрина). «Утро Юга», Ростов н/Д., 1914, 27 апреля, № 97, стр. 3.

Кранихфельд, Вл. На память о Щедрине. (Предисловие к сказке Н. Щедрина «Вяленая вобла» и очерку «Неотправленное письмо к тетеньке»). «Утро Юга», Ростов н/Д., 1914, 6 января, № 5, стр. 3.

Краних фельд, В. Новая пьеса Щедрина. «К. м.», Киев, 1914, 24 февраля, № 58.

[«Тени».]

Краних фельд, В. Обновленная сатира Щедрина (Архив М. Е. Салтыкова). «К. м.», Киев, 1914, 28 апреля, № 116, стр. 2.

[С публикацией отрывка Салтыкова «Итоru».]

Краних фель д, Вл. По сеньке и шапка. (Памяти М. Е. Салтыкова). «Р. вед.», М., 1914, 27 апреля, № 97, стр. 3.

Кузьмин, Н. Н. Воспоминания о М. Е. Салтыкове-Щедрине. (К 25-летию со дня кончины писателя. 28 апреля 1889—1914 г.) «Свет», СПБ., 1914, 27 апреля, № 108, стр. 1.

Кузьмин, Н. Н. Памяти М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Свет», СПБ., 1914, 28 апреля, № 109, стр. 1—2.

Кузьмин, Н. Н. Уголок М. Е. Щедрина-Салтыкова и письма его к детям. «Н. вр.», СПБ., 1914, 5 (18) мая, № 13701.

[Рабочий кабинет Салтыкова, сохраненный его дочерью.]

Кузьминский, К. Щедрин не умер.

«Г. М-вы», М., 1914, 27 апреля (10 мая), № 97, стр. 3 (с портр.).

[Злободн. произвед. Салтыкова.]

Л—ъ. Памяти великого сатирика. «Пб. л.», СПБ., 1914, 27 апреля, № 113, стр. 3.

Л. В. Великий сатирик Салтыков-Щедрин. (1826—1889—1914). «М. тр.», СПБ., 1914, 30 апреля, № 5, стр. 2—3; 4 мая, № 7, стр. 2; 11 мая, № 10, стр. 2—3.

Л. П. Салтыков-Шедрин. (28 апреля, 1889 г.—28 апреля, 1914). «С.-к. кр.», Ставрополь, 1914, 27 апреля, № 892, стр. 3—4.

Лаврецкий, А. Памяти М. Е. Салтыкова-Щедрина. (25-летие со дня его смерти). «С.-з. гол.», Вильна, 1914, 27 апреля (10 мая), № 2726, стр. 2.

Левин, Д. Щедрин и литература. «Речь», П., 1914, 28 апреля (11 мая), № 114, стр. 3.

Литературная летопись. «Речь», П., 1914, 30 апреля (13 мая), 1914, № 116, стр. 7.

[О майской книге «В. Е.», посвященной Салтыкову.]

Лоэнгрин. Непримиримый. «Приаз. кр.», Ростов н/Д. 27 апреля, № 109, стр. 4. [Характеристика социально-литературной позиции Салтыкова.]

Любимов, М. Эхо. «Николаевская Газета». Николаев, 1914, 24 декабря, № 2661. стр. 3.

[О «Смерти Пазухина» в Московском Художественном Театре.]

Любош, С. Щедрин. (К 25-летию со дня смерти. 28 апреля 1889 г.). «Кама», Сарапуль, 1914, 29 апреля, № 94, стр. 3.

М. П. М. Е. Салтыков-Щедрин. (1889— 28 апреля—1914). «Р. инв.», СПБ., 1914, 27 апреля, № 91, стр. 4—5.

М—и й, Ф. Салтыковские реликвии. «Веч. вр.», СПБ., 1914, 26 апреля, № 748, стр. 2.

[Кабинет Салтыкова.]

Мазуренко, Н. Воспоминание о Микаиле Евграфовиче Салтыкове-Шедрине. «Кол.», СПБ., 1914, 26 апреля, № 2395, стр. 3.

[О воспоминаниях Н. Мазуренко и о статьях, посвящ. Салтыкову в «Нов. времени», см. 1) Чего не предвидел Салтыков — «Виленский курьер. Наша Копейка», Вильна, 1914, № 1720, стр. 2 и 2) Добрый Миханл Евграфович. — «Голос Москвы», М., 1914, 29 апреля, № 98, стр. 2. Печать.

Материалы для биографии М. Е. Салтыкова. «Од. н.», Одесса, 1914, 27 апреля (10 мая), № 9337, стр. 3.

[Об апрельской книжке «Заветов», посвященной Салтыкову.]

Михайлов, Мих. Великий сатирик. (М. Е. Салтыков-Щедрин. К 25-летию со дня смерти, 28 апреля 1889 г.). «От. к.», Армавир, 1914, 29 апреля, № 95, стр. 2.

Мурин, Б. Памяти М. Е. Салтыкова. «Юж. вед.», Симферополь, 1914, 27 апреля, № 94, стр. 3.

Муров, Ар. Тернии смеха. «Од. н.», Одесса, 1914, 27 апреля (10 мая), № 9337, стр. 2—3.

На могиле Салтыкова. «Р. вед.», М., 1914, 29 апреля, № 98, стр. 5. Петербургская хроника.

Незнакомец. Мелочи жизни. Юбилей. «Од. н.», Одесса, 1914, 27 апреля (10 мая), № 9337; стр. 6. Фельетон.

Новополин, Гр. Памяти М. Е. Салтыкова (1889—1914). К 25-летию со дня смерти: «Кав. т.», Баку, 1914, 28 апреля, № 20, стр. 2.

Оbservator Сатиры Салтыкова и сов ременность. «Волж. сл.», Самара, 1914, 27 апреля, № 1966, стр. 2.

[Объявление об имеющей быть лекции Вл. П. Кранихфельда на тему «Щедрин и Чехов», с тезисами лекции. «Речь», СПБ., 1914, 7 (20) марта, № 64 (2733), стр. 1.]

Одинокий, Дий. Памяти М. Е. Салтыкова. (К 25-летию со дня кончины). «М. а.», М., 1914, 27 апреля, № 97, стр. 4.

Ожигов, Ал. Памяти Щедрина. (28 апреля 1889 г.). «Совр. сл.», СПБ., 1914, 27 апреля (10 мая), № 2260, стр. 2—3.

Ольминский. М. Е. Салтыков-Щедрин.— См. Витимский, А.

Омега. Салтыков-Щедрин. «Пб. газ.», СПБ., 1914, 26 апреля, № 114, стр. 2—3.

Ос—кий, В. Памяти любимого учителя. «Утро Юга», Ростов н/Д., 1914, 27 апреля, № 97, стр. 3.

П. Н. Михаил Евграфович Салтыков-Щедрин (1889—28 апреля—1914). «Вят. р.», Вятка, 1914, 27 апреля, № 90, стр. 2 и 29 апреля, № 91, стр. 3.

П—ов, С. Новое из Салтыкова и о Салтыкове. «Волж. сл.», Самара, 1914, 29 апреля, № 1967, стр. 5.

[Обзор салтыковских номеров журналов.] Памяти великого русского сатирика. «Каспий», Баку, 1914, 29 апреля, № 95. стр. 3.

Памяти М. Е. Салтыкова. «Речь», СПБ., 1914, 27 марта (9 апреля), № 84, стр. 4.

[Отчет о совещании, созванном городск. головой СПБ. по увековечению памяти Салтыкова.]

Памяти М. Е. Салтыкова. «Речь», СПБ., 1914, 29 апреля (12 мая), № 115, стр. 5.

[Официальное проведение 25-летней годовщины смерти Салтыкова в СПБ.]

Памяти М. Е. Салтыкова (Щедрина). «Р. инв.», СПБ., 1914, 30 апреля, № 93. стр. 3, Общественная жизнь.

Памяти М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Р. сл.», М., 1914, 22 апреля (5 мая), № 92, стр. 7.

[Краткий отчет о заседании О-ва люб. росс. слов., посвященном памяти Салтыкова, с докладом П. Н. Сакулина и Н. М. Мендельсона.]

Памяти М. Е. Салтыкова-Щедряна. «Н. вр.», СПБ., 1914, 29 апреля, № 13695, стр. 5.

[Официальное проведение в СПБ. 25-й годовщины со дня смерти Салтыкова.]

Памяти М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Ряз. в.», 1914, 27 апреля, № 105, стр. 2.

[Отчет о заседании ОЛРС 20-го апреля 1914 г. в Москве, посвященном памяти Салтыкова.]

Памяти М. Е. Салтыкова-Щедрина. (25летие со дня его смерти). Щедринская современность. Поэт пророческого гнева. Щедрин жив. «С.-з. гол.», Вильна, 1914, 25 апреля (10 мая), № 2730, стр. 2—3.

[Обзор высказываний о Салтыкове в журналах в связи с 25-летием со дня его смерти.]

Памяти М. Е. Салтыкова. «Гр.», СПБ., 1914, № 18, стр. 14. Столичная хроника.

[Мероприятия гор. управы СПБ в связи с годовщиной смерти Салтыкова.]

Памяти М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Р. сл.», М., 1914, 12 февраля, № 35.

[О вечере памяти Салтыкова в Московском политехническом музее.]

Памяти М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Р. сл.», М., 1914, 22 апреля (5 мая), № 92, стр. 7.

[Доклад П. Н. Сакулина и Н. М. Мендельсона на заседании О-ва люб. росс. слов., посвященном памяти Салтыкова.] Памяти М. Е. Салтыкова-Щедрина. К 25-летию со дня его кончины. (1889—28 апреля—1914). «Дв. л.», Двинск, 27 апреля, № 96 (2175), стр. 3.

Памяти М. Е. Салтыкова (Щедрина). Панихида и прибитие доски. «Пб. л.», СПБ., 1914. 29 апреля, № 115, стр. 2.

Памяти М. Е. Салтыкова-Щедрина. Увековечение памяти в Петербурге и в Москве. «Ряз. в.», Рязань, 1914, 26 апреля, № 104, стр. 2.

Памяти М. Е. Салтыкова. (6 рисунков). «Веч. вр.», СПБ., 1914, 26 апреля (9 мая), № 748, стр. 1.

Памяти Салтыкова-Щедрина. «Бат. в.», Батум, 1914, 30 апреля (13 мая), № 1314, стр. 2.

[Официальное ознаменование дня 25-летия со дня смерти Салтыкова в С.-Петербурге.]

Памяти Салтыкова-Шедрина. «Р. р.», Одесса, 1914, 29 апреля, № 2502, стр. 2.

[Отчет об официальном проведении годовщины в С.-Петербурге.]

Памяти Щедрина. «Сар. в.», 1914, 29 апреля, № 92, стр. 4, отд. «Театр и искусство».

[Отчет о салтыковском спектакле в "Маринском театре: — «Тени».]

Панихида на могиле М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Бирж. вед.», утр. вып., СПБ., 1914, 29 апреля, № 14125.

То ж е. «Бирж. вед.», веч. вып., СПБ., 1914, 28 апреля, № 14124, стр. 3.

Панихида по Салтыкове-Шедрине. «Ряз. в.», Рязань, 1914, 29 апреля, № 106, стр. 3.

[Официальное проведение дня 25-летней годовщины со дня смерти Салтыкова.]

Перцов, П. Петербургский сатирик. (К 25-летней годовщине смерти М. Е. Салты-кова-Щедрина. 28 апреля 1889 г.). «Н. вр.», СПБ., 1914, 28 апреля (11 мая), № 13694, стр. 3.

Петербург. 25-летие смерти Щедрина. «Сар. в.», 1914, 30 апреля, № 93, стр. 2.

[Информация об официальном проведении годовщины смерти Салтыкова в С.-Петербурге.]

Петербургский сатирик. «Приб. кр.», Рига, 1914, 30 апреля (12 мая), № 98, стр. 2. Обзор печати.

[Пересказ содержания статьи Перцова под тем же названием в «Нов. времени».]

Писатель-гражданин. «Куб. кр.»,

Екатеринодар, 1914, 27 апреля, № 94, стр. 2.

Плещеев, А. Из воспоминаний о М. Е. Салтыкове-Щедрине. «Веч. вр.», СПБ., 1914, 28 апреля (11 мая), № 749, стр. 3.

Полянский, В. М. Е. Салтыков-Щедрин. (25-летие со дня смерти). «Н. печ. д.», СПБ., 1914, 31 мая, № 12, стр. 3—5, фельетон.

Полянский, А. Великий сатирик. К 25-летию со дня смерти М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Терек», Владикавказ, 1914, 27 апреля, № 4887, стр. 3.

Последние известия. «Р. чт.», СПБ., 1914, 29 апреля (12 мая), № 92, стр. 1.

[Краткий отчет об официальном проведении салтыковской годовщины в С.-Петербурге.]

Постановка «Тени» Щедрина, «Ряз. в.», Рязань, 1914, 29 апреля, № 106, сто. 2.

[Отчет о генеральной репетиции пьесы: Салтыкова «Тени» в Мариинском театре 24 апреля.]

Правые и память Салтыкова-Щедрина. «День», П., 1914, 15 апреля, № 101, стр. 3.

[Ходатайство правых организаций перед дирекцией императ. театра о запрещении к постановке в Мариинском театре драматич. сатиры Салтыкова «Тени».]

Прибитие доски в дому, где жил Щедрин. «День», СПБ., 1914, 29 апреля, № 115. стр. 2.

Прифондский, В. К щедринскому спектаклю в Мариинском театре 26 апреля. «День», СПБ., 1914, 24 апреля, № 110, стр. 5.

[«Тени» — рецензия.]

П—с к и й. Памяти М. Е. Салтыкова. «Пб. к.», СПБ., 1914, 29 апреля, № 97.

Репетиция «Смерть Пазухина» в Художественном Театре. «Р. сл.», М., 1914, 2 декабря, № 277, стр. 6.

Р—р. Художественный Театр. («Смерть Пазухина»). «М. л.», М., 1914, 4 декабря, № 279, стр. 4—5.

Р. Н. Последние дни М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Арх.», Архангельск, 1914, 29 апреля, № 94.

[По материалам апрельской книги «Русск. богатства».]

Р. Н. Скорбная годовщина. Последние дни М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Н. ж.», Харбин, 1914, 28 апреля, № 109, стр. 5.

[Рецензия на генеральную репетицию драмат. сатиры Салтыкова «Тени» в Мариинском театре.] «Совр. сл.», П., 1914, 26 апреля, № 3258, стр. 4. Сцена.

Родной, А. «Непомнящие». «Куб. кр.», Екатеринодар, 1914, 27 апреля, № 94, стр. 3.

[Заметка, направленная против левой оппозиции в Гос. думе и связанная с годовщиной смерти Салтыкова.]

Розенберг, Вл. Долг справедливости и благодарности. «Р. вед.», М., 1914, 27 апреля, № 97, стр. 5.

[Об изданни полн. собр. сочинений Салтыкова.]

Розенберг, Вл. Смех Щедрина. «День», СПБ., 1914, 27 апреля, № 113, стр. 3.

Роман М. Е. Салтыкова. «К. м.», Киев, 1914, 28 апреля, № 116, стр. 3.

[По поводу дневника Салтыкова, опубликованного Кранихфельдом в «Солице России».]

Романический эпизод в жизни Салтыкова. «У. р.», М., 1914, 27 апреля, № 97, стр. 2.

[В связи с публикацией Кранихфельда в салтыковском номере «Солнца России».]

Рысс, П. Щедринская современность. «День», СПБ., 1914, 27 апреля, № 113, стр. 3.

S. Салтыков-Щедрин. (К XXV-летию со дня смерти). «Кост. ж.», Кострома, 1914, 27 апреля. № 90, стр. 2, 29 апреля, № 31, стр. 1—2.

С. Д. Scripta manent. «Куб. кр.», Екатеринодар, 1914, 27 апреля, № 94, стр. 4.

[Салтыков и печать.]

С. Г. Памяти писателя-гражданина. «Баку», 1914, 27 апреля, № 94, стр. 4.

С. Г. Памяти писателя-гражданина. «Кав. кон.», Баку, 1914, 27 апреля, № 113, стр. 1—2.

С. Л. М. Е. Салтыков. (Биографический очерк). «Волж. сл.», Самара, 1914, 27 апреля, № 1966, стр. 2.

С. Х. М. Е. Салтыков-Щедрин. 28 апреля 1889—28 апреля 1914. (По поводу 25летия со дня кончины). «Тиф. л.», Тифлис, 1914, 29 апреля, № 96, стр. 2—3.

С—ов, С. М. Е. Салтыков-Шедрин. 1889—28 апреля 1914. «М. коп.», М., 1914, 28 апреля (11 мая), № 20 (105), стр. 2. С—о р, Гр. М. Е. Салтыков-Шедрин. К 25-летию со дня смерти. 28 апреля 1889—28 апреля 1914. «Г. Приур.», Челябинск, 1914, 29 апреля, № 93, стр. 3.

С—с, З. Писатель-историк М. Е. Салтыков-Щедрин. «Ряз. в.», Рязань, 1914, 27 апреля, № 105, стр. 2.

С—с, З. Писатель-историк. «Дон. ж.», Новочеркасск, 1914, 30 апреля, № 97, стр. 2.

Саликовский, Ал. О чистом искусстве. «Приаз. кр.», Ростов н/Д., 1914, 27 апреля, № 109, стр. 4.

[О творчестве Салтыкова.]

Салтыков и евреи. «Вил. к.», Вильна. 1914. 28 апреля, № 1720, стр. 2.

Салтыков, К. Воспоминания о моем отце М. Е. Салтыкове (Щедрине). «Н. вр.», СПБ., 1914, 28 апреля (11 мая), № 13694, стр. 4—6.

По поводу воспоминаний см. «Волгарь», Н.-Новгород, 1914, 1 мая, № 116, стр. 2— Щедрин и «Новое время».]

[Салтыков, К. М.] [Отрывки из воспоминаний о Салтыкове, опубликован. в «Н. вр.»]. «Р. вед.», М., 1914, 29 апреля, № 98, стр. 2. «Изо дня в день». «Россия», СПБ., 1914, 29 апреля, № 2592, стр. 3.

[Салтыков, М. Е.] Письма М. Е. Салтыкова к А. А. Краевскому. «День», СПБ., 1914, 29 апреля, № 115, стр. 4.

[Краткая вступительная заметка.]

М. Е. Салтыков-Щедрин в Вятке. «Р. сл.», М., 1914, 29 января, № 23.

М. Е. Салтыков в Вятке. «Р. сл.», М., 1914, 27 апреля (10 мая), № 97, стр. 4.

[Копии документов, относящихся к ссылке Салтыкова в Вятку.]

М. Е. Салтыков в Рязани. «Ряз. ж.», Рязань, 1914, 27 апреля, № 97 (722), сто. 3.

[С портр. и снимком дома, в котором жил Салтыков.]

М. Е. Салтыков-Щедрин. «Пр. кр». Екатеринослав, 1914, 29 апреля (12 мая), № 5125, стр. 5.

[Обзор содерж. статей о Салтыкове в периодич. изд. 1914 г.]

М. Е. Салтыков-администратор. «Бирж. вед.», СПБ., 1914, 22 июня, № 14216, стр. 3.

[Излож. статьи В. Гайдукова под тем же названием в июньской книжке «Русской мысли».]

М. Е. Салтыков. (1889—1914). «Шк. и ж.», СПБ., 1914, 28 апреля, № 17, стр. 1—3.

М. Е. Салтыков-Щедрин. (1889— 28 апреля — 1914). «К-н», Кисв, 1914, 28 апреля, № 116, стр. 2.

Микаил Евграфович Салтыков-Щедрин. К 25-летию со дня смерти. Иллюстр. прилож. к № 109 «Одесск. листка», Одесса, 1914, 28 апреля, стр. 14.

[Краткая биография.]

М. Е. Салтыков-Щедрин. (К 25летию со дня смерти его). «Од. п.», Одесса, 1914, 28 апреля, № 1931, стр. 2.

М. Е. Салтыков-Щедрин. (28 апреля 1889 г. — 28 апреля 1914 г.). «Терек», Владикавказ, 1914, 27 апреля, № 4887, стр. 3. (С портр.)

М. Е. Салтыков-Щедрин. (15 января 1826—28 апреля 1889). «С.-к. кр.», Ставрополь, 1914, 27 апреля, № 892, стр. 4.

М. Е. Салтыков-Щедрин — о себе самом. «Ряз. в.», Рязань, 1914 26 апреля, № 104, стр. 2.

[По поводу писем Салтыкова, опубликованных В. П. Кранихфельдом в апрельской книжке «Совр. мира», 1914.]

Салтыковский спектакль. «Ряз. ж.», Рязань, 1914, 29 апреля (10 мая), № 2730, стр. 3.

[«Тени» в Мариинском театре.]

Салтыковский спектакль в Мариинском театре. «Р. сл.», М., 1914, 27 апреля (10 мая), № 97, Театр и музыка, стр. 9.

[«Тени» в Мариинском театре.]

Сеев. М. Е. Салтыков (Щедрин). Прилож. к № 114 газ. «Волго-Донской край», Царицын, 1914.

Сергеев, Б. Великий сатирик. (К 25летию со дня смерти М. Е. Салтыкова-Щедрина). «Сиб. ж.», Томск, 1914, 29 апреля, № 89, стр. 3.

Сильчевский, Д. П. Мои встречи с М. Е. Салтыковым-Щедриным. «День», СПБ., 1914, 27 апреля, № 113, стр. 3—4. Скиталец. Щедрин. «Газ. коп.», СПБ., 1914, 28 апреля, № 2076, стр. 2—3.

Современники о Салтыкове. «Бирж. вед.», утр. вып., СПБ., 1914, 26 апреля (9 мая), № 14121, вкл. лист.

[Высказывания о Салтыкове: А. Ф. Кони, Л. Ф. Пантелеева, проф. С. А. Венгерова. П. В. Быкова, К. А. Баранцевича и И. И. Иванчина-Писарева.]

Современники о Салтыкове. «С-з. гол.» (Вильна), 1914, 27 апреля (10 мая), № 2728, стр. 2—3.

[Высказывания о Салтыкове: А. Венгерова, К. А. Баранцевича, И. И. Иванчина-Писарева и С. Ф. Либровича.]

Современники о М. Е. Салтыкове. «Бирж. вед.», веч. вып., СПБ.. 1914, 25 апреля (8 мая), № 14120, стр. 4—5.

[Высказывания А. Ф. Кони, Л. Ф. Пантелеева, проф. С. А. Венгерова, П. В. Быкова, К. А. Баранцевича, И. И. Иванчина-Писарева, С. Ф. Либровича, Н. Г. Мартынова.]

Современный сатирик. «С.-з. гол.», Вильна, 1914, 28 апреля (11 мая), № 2729, стр. 2.

[Злободневность и жизненность персонажей Салтыкова.]

Solus. «Тени», драматическая сатира Щедрина. «Бирж. вед.», утр. вып., СПБ., 1914, 29 апреля, № 14125, вклад. лист.

То же «Бирж. вед.», веч. вып., СПБ., 1914, 28 апреля, № 14124, стр. 6.

Спектакль в память Щедрина. «У. Р.», М., 1914, 27 апреля, № 97.

[«Тени» на сцене Мариинского театра.] Спектакль в Мариинском театре. «Волж. сл.», Самара, 1914, 29 апреля, № 1967, стр. 3.

[«Тени» Салтыкова.]

Spectator. M. E. Салтыков (Н. Щедрин)-сатирик. «Волж. сл.», Самара, 1914, 27 апреля, № 1966, стр. 2—3.

Силин. «Применительно к подлости». «Ю.-з. кр.», Винница, 1914, 29 апреля, № 97, стр. 2.

[Фельетон, направленный против оппозиц. в Гос. думе: левые депут. Г. Думы персонажи Салтыкова.]

Старый журналист. М. Е. Салтыков вне литературы. «Од. л.», Одесса, 1914, 27 апреля, № 110, стр. 2.

[Салтыков в личной жизни.]

Степаненко, Н. Памяти великого сатирика. «Волгарь», Н.-Новгород, 1914, 29 апреля, стр. 2.

Тальников, Д. Щедрин о трагедии еврейства. «Од. н.», Одесса, 1914, 27 апреля (10 мая), № 9337, стр. 3.

«Тени». — Неизданная пьеса Салтыкова-Щедрина. «Н. ж.», Харбин, 1914, 28 апреля, № 109, стр. 5. «Тени». — Неизданная пьеса Салтыкова-Щедрина. «Юж. вед.», Симферополь, 1914, 27 апреля, N 94, стр. 3.

[Отрывки.]

«Тени». (Посмертное произведение М. Е. Салтыкова). «Куб. кр.», Екатеринодар, 1914, 27 апреля, № 94, стр. 4.

Тиванов, С. М. Е. Салтыков-Щедрин. К 25-летию со дня кончины. 27 апреля 1889—1914 г. «Сар. в.», Саратов, 1914, 27 апреля, № 91, стр. 3.

У дочери М. Е. Салтыкова. «Юж. м.», Одесса, 1914, 29 апреля, № 830, стр. 1—2. [Интервью с дочерью Салтыкова.]

Увековечение памяти М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Н. вр.», СПБ., 1914, 28 апреля (11 мая), № 13694, стр. 4.

[Мероприятия СПБ. гор. общ. управл. в ознаменование 25-летия со дня смерти Салтыкова.]

Ум—ский, А. К 25-летию смерти М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Ниж. л.», Н.-Новгород, 1914, 28 апреля, № 113, стр. 2.

[Г. Успенский о Салтыкове в письме к Григорию де Воллан.] «Отклики», СПБ., 1914, № 15 (беспл. прилож. к № 103 газеты «День»).

Ушаков, С. Пред великой могилой. (Памяти М. Е. Салтыкова-Щедрина.+28 апреля 1889 г.). «В.-К. р.», Казань, 1914, 27 апреля, № 93, стр. 4.

Ф. С. «Тени» М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Пб. к.», СПБ., 1914, 25 апреля, № 93, стр. 7. Театр.

Ф. С. «Тени» М. Е. Салтыкова-Щедрина. Беседа с Н. А. Котляревским, «Пб. к.», СПБ., 1914, 27 апреля, № 95, стр. 8.

Философов, Д. Из переписки М. М. Стасюлевича. «Речь», СПБ., 1914, 30 июля (12 апуста), № 201 (2870), стр. 2.

[Салтыковский материал в архиве Стасолевича.]

X—н, К. У исторического дома. (Памяти М. Е. Салтыкова-Щедрина) «СПБ. вед.», СПБ., 1914, 29 апреля (12 мая), № 95, стр. 2.

[У дома, где жил Салтыков, на Литейном просп. в Петербурге, в день 25-летия со дня его смерти.]

Ч—и н, В. Михаил Евграфович Салтыков-Щедрин (1889—1914 гг.). «Заур. кр.», Екатеринбург, 1914, 27 апреля, № 93, стр. 3.

Чаговец. Вс. Салтыковская Русь. «К. м.». Киев, 1914, 28 апреля, № 116, стр. 3.

[Злободневность произведений Салтыкова.]

Чаров, Н. М. Е. Салтыков-Щедрин. (К 25-летию со дня смерти). «Ряз. ж.», Рязань, 1914, 27 апреля, № 97 (722), стр. 1—2.

Штейн, С. Первый русский сатирик. Памяти М. Е. Салтыкова-Щедрина. «СПБ. вед.», СПБ., 1914, 27 апреля (10 мая), № 94, стр. 1.

Щедрин в письмах к детям. «Бирж. вед.», утр. вып., СПБ., 1914, 6 мая, № 14137, стр. 4.

[Выдержки из опубликованных в «Нов. времени» писем Салтыкова к детям.]

М. Е. Щедрин и современники. «Крым. в.», Севастополь, 1914, 28 апреля, № 106 (8082), стр. 3.

[Высказывания о Салтыкове: Л. Ф. Пантелеева, А. Ф. Кони и проф. С. А. Венгерова.]

Щедрин и Чехов. (Лекция Вл. Кранихфельда). «Бирж. вед.», утр. вып., СПБ., 1914, 11 марта, № 14046, стр. 3.

[Отчет о лекции В. П. Кранихфельда в зале Тениш. училища. См. также «Р. вед.», М., 1914, 11 марта, № 58, стр. 3. Петербургская хроника.]

Щедринский день. «М. л.», М. 1914, 29 апреля, № 98, стр. 4, Петербург. Отчет об официальном проведении 25-летия со дия смерти Салтыкова в СПБ.) ъ — М. Е. Салтыков. «Вил. к.», Вильна,

—ъ. М. Е. Салтыков. «Вил. к.», Вильна, вып., СПБ., 1914, 28 апреля, № 14124, стр. 7.

1914, 28 апреля, № 1720, стр. 2.

[«Смерть Пазухина» Салтыкова в «Доме просветительных учреждений» на Обводном канале в С.-Петербурге.]

Эн Эн. В Московском Художественном Театре. «Голос Руси», П., 1914, 6 декабря, № 331, стр. 6.

[«Смерть Пазухина».]

Эфрос, Н. Апофеоз быта. (Щедрин в Художественном театре). «Речь», П., 1914, 5 (18) декабря, № 329, стр. 2.

[«Смерть Пазухина».]

Ю. Г. Злобы дня. «Турк. к.», Ташкент, 1914, 27 апреля, № 93, стр. 5.

[Фельетон в связи с годовщиной смерти Салтыкова.]

Яблоновский, Ал. «Губериские очерки». «Вят. р.», Вятка, 1914, 29 апреля, № 91, стр. 3.

[Публицист. заметка с привлеч. салтыковских мат—лов.]

То же, см. «Заур. кр.», Екатеринбург, 1914, 4 мая, № 99, стр. 3.

Ясинский, Иер. Салтыков-Шедрин. (Из воспоминаний о нем сотрудника «Отечественных записок»). «Бирж. вед.», утр. вып., СПБ., 1914, 27 апреля (10 мая), № 14123, стр. 1.

Wega. Юбилей. («Ожидая юбилея Салкова-Щедрина»). «Г. Приур.», Челябинск, 1914, 4 мая, № 98, стр. 3.

[Фельетон в стихах по поводу годовщины смерти Салтыкова.]

Z. Дочь М. Е. Салтыкова о своем отце. «Газ. коп.», СПБ., 1914, 28 апреля, № 2076, стр. 3.

[Воспоминания дочери.]

# 1915

Александров, А. Материалы для биографии М. Е. Салтыкова. (По неизданным бумагам, 1850—1851). «Р. б-фил», П., 1915, № 8, стр. 73—87, и отд. оттиск того же года, 15 стр.

Александровский, Г. В. Чтения по новейшей русской литературе. Вып. 2. Изд. 4-е. Киев, 1915, стр. 3. [Отзыв Салтыкова о народных повестях Д. В. Григоровича. 1-е изд. 1908, 2-е изд. 1909, 3-е изд. 1910].

Библиографический ежегодник. Вып. IV. Под ред. И. В. Владиславлева. Систематический указатель литературы за 1914 г. Кн-во «Наука», М., 1915, ч. II—Указатель журнальной литературы, стр. 274.

[25-летний юбилей Салтыкова-Щедрина.] Брусянин, В. В. Дети и писатели. Литературно-общественные параллели. (Дети в произведениях А. П. Чехова, Леонида Андреева, А. И. Куприна, и Ал. Ремизова). М., 1915.

[Вступление, стр. 6—11: Салтыков и дети по воспоминаниям Н. К. Михайловского ]

Буренин, В. Письма В. В. Стасова. «Н. Вр.», П., 1915, № 14051 и № 14058.

[О Щедрине и его сатире.]

Ветринский, Ч. Глеб Успенский в его переписке. IV. В начале восьмидесятых годов. V. Из писем Г. И. Успенского к Е. С. Некрасовой. «Г. мин.», М., 1915, № 4, стр. 221—288.

Ветринский, Ч. Глеб Успенский в его переписке. Гл. XXI. Г. Успенский как литературный критик. «Г. мин.», М., 1915, № 10, стр. 230—233.

Владиславлев, И. В. Что читать? Указатель систематического домашнего чтения. С предисл. Н. А. Рубакина. Вып. И. Художественная литература. Критика. История литературы. Изд. 2-е, перераб. и до-

полн. Кн-во «Наука». М., 1915, стр. 81. [Библиография.]

Выдрин, Р. Национальный вопрос в русском общественном движении. VI. «Г. мин.», М., 1915, № 2, стр. 70—87.

[Стр. 86— еврейский вопрос и Салтыков.]

Гастроли Художественного Театра («Смерть Пазухина»), газ. «Речь», П., 1915, 3 мая, № 120, стр. 6.

Гуревич, Любовь. Гастроли Художественного Театра («Смерть Пазухина»), «Речь», П., 1915, 4 мая, № 121, стр. 4.

Евгеньев, В. Зинаида Николаевна Некрасова. (Некролог). «Ж. д. в.», П., 1915, № 2, стр. 325—340.

[Стр. 331: Салтыков — поручитель при свадьбе Некрасова.]

Первоначально напечат. в газ. «День», П., 1915, № 27 от 28/I и журн. «С. Рос.», П., 1915, № 260 от 5/II.

Евгеньев, В. Н. А. Некрасов и Н. К. Михайловский. «Р. з.», П., 1915, № 9, стр. 174, 180—181, 183—184, 192, 198.

[Об отношении Салтыкова к Некрасову.] Евгеньев, В. Поэзия Некрасова в оценке его современников. «Совр.», П., 1915, № 3, стр. 19.

[Неблагопр. рец. на Полонского в «Отеч. записках» 1869 г., № 9, написанная, по мнению автора, Салтыковым.]

Ж. П. Ю. «Смерть Пазухина», газ. «Новое время», П., 1915, 4 мая, № 14061, стр. 5.

Жуковская, Е. И. Из воспоминаний о М. Е. Салтыкове. «Ист. в.», П., 1915, № 3, ств 813—825.

Замотин, И. И., проф. Сороковые и шестидесятые годы. Очерки по истории русской литературы XIX столетия. 2-е изд., просм. и дополн., т-ва М. О. Вольф, Пг.— М., 1915, стр. 390—395.

Зигфоид. Эскизы. (Московский Худо-

жественный Театр). Газ. «Петроградские Ведомости», П., 1915, 5 мая, № 98, стр. 2. [«Смерть Пазухина».]

Зигфрид. Гастроли Художественного Театра. «Смерть Пазухина». Газ. «Петроградский Курьер», П., 1915, 4 мая, № 458, стр. 4.

Л. Б. С. Художественный театр. «Смерть Пазухина» — комедия Салтыкова-Шедрина. Газ. «Современное слово», П., 1915, 4 мая, № 2623, стр. 2.

Любош, С. Воскресший Щедрин. «Смерть Пазухина» в Художественном Театре. Газ. «Совр. сл.», П., 1915, 5 мая, № 2623, стр. 2.

Миллер, Орест. Русские писатели после Гоголя. Чтения, речи и статьи, т. II— Н. А. Гончаров, А. Ф. Писемский, М. Е. Салтыков, гр. Л. Н. Толстой, Изд. 6-е т-ва М. О. Вольф, Пг.—М., 1915, IV, 443 стр. с портр.

[См. стр. 79—221.]

Михайловский Театр («Смерть Пазухина»). «Обозрение Театров», П., 1915, 3—4 мая, № 2743—44, стр. 21.

Н. Н. Спектакль Художественного Театра (Михайловский театр). Газ. «День», П., 1915, 3 мая. № 120, стр. 5.

[«Смерть Пазухина».]

Олольский. Московский Художественный Театр. «Смерть Пазухина»— Салтыкова-Щедрина. Газ. «Биржевые Новости», П., 1915, 3 мая, № 354, стр. 3.

Омега. Московский Художественный Театр. «Смерть Пазухина», Газ. «Петроградская Газета», П., 1915, 3 мая, № 119, стр. 10.

Пеликан, А. А. Во второй половине XIX века. Студенческие годы. І. В доме у деда. «Г. мин.», М., 1915, № 1, стр. 161—162.

Покровский, М. Н. Очерк истории русской культуры. Часть І, изд. т-ва «Мир», М., 1915, стр. 139—140.

[«Пошехонская старина» и «Письма из деревни» как исторический источник.]

Россовский, Н. Михайловский театр. (Гастроли Московского Художественного Театра). Газ. «Петербургский Листок», П., 1915, 3 мая, № 119, стр. 10.

Скабалланович, Е. И. К биографии М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Тр. Тул. губ. уч. арх. к-сии», вып. II, Тула, 1915, стр. 255—262 и отд. оттиск. Тула, 1915, тип. Е. И. Дружинина, 8 стр.

Рец.: «Р. ф. в.», 1916, т. XXV, № 1—2. Педагогическ. отдел, Критика и библиография, стр. 68—69.

«Смерть Пазухина» в Московском Художественном Театре (отзыв прессы). «Обозрение Театров», П., 1915, 7 мая, № 2747, стр. 5—7.

[Отзывы газет: «Речь», «Новое Время», «Петроградский Курьер», «Биржевые Ведомости», «День».]

Смирнов, Б. Описание мозгов Виктора Васильевича Пашутина и Михаила Евграфовича Салтыкова-Шедрина. (Из клиники нервных болезней проф. Жуковского). «Изв. В.—М. ак.», П., 1915, т. XXXI, стр. 115—125. (С двумя иллюстрациями).

Solus. Московский Художественный Театр. «Смерть Павухина». Газ. «Бирж. вед.», утр. вып. СПБ., 1915, 3 мая, № 14821, стр. 6.

[Рецензия.]

[Стасов, В. В.] Письма В. В. Стасова к В. П. Буренину. «Н. вр.», СПБ., 1915, 24 апреля (7 мая), № 14051, стр. 1.

Отрицат. отзыв Стасова о творчестве Салтыкова в письме от 8 октября 1873 г.] Старый критик. Михайловский Театр. «Смерть Пазухина», газ. «Свет», П.,

1915, 4 мая, № 117, стр. 3-4.

Толин. «Смерть Пазухина», газ. «Голос Руси», П., 1915, от 6 мая, № 475, стр. 6.

Фальковский, Ф. Московский Художественный театр («Смерть Пазухина» М. Е. Салтыкова-Щедрина). «Обозрение Театров», П., 1915, 5 мая, № 2745 стр. 5—6.

Шляпкин, И. А. История русской словесности. (Программа университетского курса с подробной библиографией.) Изд. 2-е, книжн. маг. Н. Я. Оглоблина, П., 1915, стр. 68.

Энгельгардт, Н. История русской литературы XIX столетия. Т. II. 1850—1900. (Критика, роман, поэзия и драма). Изд. 2-е, исправл. и значит. дополн. П., тип. А. С. Суворина. «Новое время», 1915.

[См. по указателю.]

Но по по vus [Кугель, А. Р.]. Спектакли Художественного Театра («Смерть Пазухина»), газ. «День», П., 1915, 5 мая, № 121, стр. 3.

Solus. Московский Художественный Театр. «Смерть Пааухина». «Бирж. вед.» (утр. вып.). П., 1915, 3 мая, № 14821, стр. 6.

Айхенвальд, Ю. Салтыков-Шедрин. (К 25-летию его кончины). В кн. Ю. Айхенвальда «Слова о словах. Критические статьи». Кн-во б. М. В. Попова, П., 1916, стр. 47—55.

Веселовский, Ал. Западное влияние в новой русской литературе. Изд. 5-е, значит. дополн., М., 1916, VII, 259 стр.

[См. по указателю.]

Евгеньев, В. Г. З. Елисеев. (Из его редакционной деятельности и литературных отношений). «Р. з.», П., 1916, № 1, стр. 55—57, 59, 61—66.

Золотарев, С. А. Синхронистическая диаграмма по истории русской литературы и историко-литературная карта России. (1661—1904). Кн-во б. М. В. Попова, П., 1916, стр. 68.

Котляревский, Н. Канун освобождения. 1855—1861. Из жизни идей и настроений в радикальных кругах того времени. П., 1916, стр. 487, 490, 494.

Либрович, С. Ф. На книжном посту. Воспоминания, записки, документы. Изд. т-ва М. О. Вольф, П.—М., 1916, 496, И стр.

[Стр. 189—197: «Шесть писем Щедрина» по поводу издания Вольфом полн. собр. его соч. Стр. 33—34, стр. 101—111: «Великий Маврикий» и «Смиренный Сергий» (Салтыков и Терпигорев). Последн. статью см. также: «В. лит.», П., 1914, № 8.

Рец.: «В. Е.», П., 1916, № 6, стр. 339—342; Поляков, А.—«Р. б—филл», П., 1916, № 6, стр. 98—99.

Морозов, П. Архив села Карабихи. (Новые материалы о Некрасове). «Ст. и у.», П.. 1916, № 59, стр. 13.

[О необходимости комментария к сочинениям Салтыкова.]

«Огни» (Сборник). История. Литература. Редакция Е. А. Ляцкого, Б. Л. Модзалевского и А. А. Сиверса. Кн. І. П., 1916, 315 стр.

[См. по указателю.]

Попельницкий, Ал. Специальная цензура книг и статей по крестьянскому вопросу в 1861—1862 гг. «Р. ст.», П., 1916, № 2, стр. 294—309.

[Стр. 301—Салтыков и цензура.]

Розанов, В. Уединенное. Изд. 2-е, П., 1916, стр. 13—14, 40.

[Отрицательный отзыв о Салтыкове.]

Садовский, Б. Ледоход. Статьи и заметки. Изд. автора. П., 1916, 206 стр. [См. по указателю.]

Семенов-Тян-Шанский, П. П. Мемуары. Эпоха освобождения крестьян в России (1857—1861) в воспоминаниях бывш. члена-эксперта и заведывавшего делами редакционных комиссий. Т. IV. Изд. семьн. П., 1916, стр. 142, 649.

Тургенев, И. С. «История одного города». Соч. М. Е. Салтыкова. СПБ., 1870. (Франц. текст и перевод). В кн.: «Русские Пропилеи». Собрал М. Гершензон. Т. III—И. С. Тургенев. Изд. М. и С. Сабашниковых, М., 1916, стр. 219—220.

[Рецензия.]

# 1917

Дривен, Н. В. Драматическая цензура двух эпох, 1825—1881. Кн-во «Прометей» Н. Н. Михайлова. П. [1917], стр. 197—198, 270.

[О запрещении «Утро Хрептюгина» и «Просители».]

Евгеньев-Максимов, В. Народ и интеллигенция в общественном мировозэрении Салтыкова-Щедрина (по новым данным). «Нар. сл.», П., 1917, от 21 и 23 августа, №№ 65 и 67.

Календарь русской революции. Издво «Шиповник», под общей ред. В. Л. Бурцева. П., 1917, стр. 113 и 117.

Кранихфельд, В. Салтыков М. Е.

«Энциклопед. словарь бр. А. и И. Гранат», 7-е перер. изд., т. XXXVII, стб. 109—120.

Никольский, Ю. Сатирическая эпопея Достоевского. «Бирж. вед.», утр. вып., П., 1917, 10 февраля, № 1602, стр. 5.

[Полемика Достоевекого с Салтыковым.] Орловский, С. Русские писатели, апостолы свободы. Изд. «Задруга», П., 1917, стр. 38—39.

Пантелеев, Л. Забытый юбилей. «Речь», П., 1917, 4 января, № 8.

[О «Губериских очерках».]

Пантелеев, Л. Как трудно управлять Россией! (Из переписки императора Николая Павловича с Поль де Коком). «Совр. в.», П., 1917, 24 декабря, № 2, стр. 1.

[Пересказ отрывка из «Переписки» и краткая история, написания Салтыковым этой сатиры.]

Розенберг, В. Журналисты безвременья. Изд. «Задруга», М., 1917, стр. 35—198.

Семевский, В. И. М. Е. Салтыков-

петрашевец. «Р. з.», П., 1917, кн. I, стр. 21—50.

Семевский, В. И. Крепостное правои крестьянская реформа в произведениях М. Салтыкова. Изд. «Задруга», П., 1917. 112 стр.

## 1918

Арсеньев, К. К. Материалы для биографии М. Е. Салтыкова. В кн.: М. Е. Салтыков (Н. Щедрин). Полн. собр. соч., том. І. Лит.-изд. отд. Нар. ком. просв., П., 1918, стр. 3—82.

[Достоевский, Ф. М.] Полное собрание сочинений Ф. М. Достоевского с многочисленными приложениями, том 23-й (дополнительный). Забытые и неизвестные страницы. Собрал и комментировал Л. П. Гроссман. Акц. о-во издат. и печатн. дела «Просвещение». П. [1918].

[Стр. 277—283 [Гроссман, Л. П.]. Предисловие, стр. 284—286— Господин Шелрин, или раскол в нигилистах («Эпоха» 1864, V). Стр. 287—315. Отрывок из романа «Щедродаров». Стр. 355—357 [Гроссман, Л. П.]. Комментарии. Стр. 358—362. Необходимое заявление.]

Евгеньев-Максимов, В.. Из истории «Отечественных записок». (По неизданным данным). «Нар. сл.», П., 1918, 26 января (8 февраля), № 17 (182), стр. 2 и 27 января (9 февраля), № 18 (183), стр. 2.

[Цензура о статье Салтыкова в сентябрьской книжке «Отеч. зап.» за 1868 г.: «Легковесные картины в натуральную величину» и «Письма из провинции».]

Евгеньев-Максимов, В. Новооткрытые страницы Салтыкова-Щедрина. Газ. «Страна», П., 1918, № 31.

Евгеньев-Максимов, В. Е. Из цензурной истории «Отечественных записок» 1868—1871. (К 50-летию основания журнала). «Р. 6.», П., 1918, кн. I—III, стр. 119, 120, 142, 143, 145; кн. IV—VI, стр. 42—43, 63—64, 67—69.

Иванов- Разумник, Р. В. История русской общественной мысли. Изд. 5-е переработ., часть VI, от семидесятых тодов к девятисотым. Изд. «Колос», П., 1918, стр. 152—158 и др. см., по указателю в VIII части.

[1-е издание вышло в 1907 г., 2-е в 1908 г., 3-е в 1911 г. и 4-е в 1914 г.]

Некрасовский сборник. Неизданные письма и воспоминания. Статыя, библиография. Под ред. В. Е. Евгеньева-Максимова и Н. К. Пиксанова. Изд-во «Общественная польза», П., 1918, стр. 52—55, 69—71, 117—120, 169 и др. (См. по указателю).

## 1919

Венгеров, С. А. Собрание сочинений. Т. І. Героический характер русской литературы. Изд. 2-е. «Светоч», П., 1919 (Б-ка «Светоча». Под ред. проф. С. А. Венгерова, № 123), стр. 144—146.

Владычных, А. Гневный смех. (К 30-летию смерти Салтыкова-Щедрина). «Путь», М., 1919, № 3, стр. 38—41.

Герцен, А. И. Полное собрание сочинений и писем под ред. М. К. Лемке. Т. Х. 1859—1860 гг. (№№ 1222—1530). Лит.-изд. отд. Нар. ком. просв., П., 1919.

ІСтр. 11—16: Very dangerous!!! и стр. 373—374: Письмо Герцена к ген.-ад. Зиновьеву с добавл. выписки из секретн. до-

несения тверск. жанд. подполк. Симановского от 2/I 1861 г. начальнику 2-го окр. корпуса жандармов генер. Перфильеву отверском вице-губернаторе Салтыкове.]

Кайгородов, Ал. М. Е. Салтыков-Шедрин. (К 30-летию со дня смерти). «Пламя», П., 1919, № 54, стр. 957—958.

Клевенский, М. Замечательные уголки Тверской губернии. «Тв. кооп.», Тверь, 1918, № 30—31, стр. 15—16.

[Детство Салтыкова-Щедрина в его имении Спас-Угол.]

Котляревский, Н. А. Наше недавнее прошлое в истолковании художников слова. Опыт школьного изложения история

русской словесности за вторую половину XIX века. Изд. «Наука и школа», П., 1919, стр. 43—48, 78, 82—84, 108.

Аьвов-Рогачевский, В. Салтыков-Щедрин. В кн.: «Кооперативный сельский календарь на 1919 год». М., 1919, стр. 81—82.

Неведомский, М. Зачинатели и про-

должатели. Поминки, характеристики, очерки по русской литературе от Белинского до дней наших. Кн-во «Коммунист», П., 1919, стр. 167—178.

Ольминский, М. М. Е. Салтыков-Щедрин. (Кому пролетариат ставит памятники). Изд. Московского совета. М., 1919, 43 стр.

#### 1920

Вольная русская печать в Российской публичной библиотеке. Под. ред. В. М. Андерсона. Изд. Росс. публ. б-ки. ГИЗ. П., 1920, стр. 99—101.

[Зарубежные (нелегальные) издания Салтыкова.]

Иудушка по роману Щедрина в театре Незлобина. «Вестник Театра», М., 1920, № 53, стр. 7—8. Садко. Театр Незлобина. — Иудушка по Салтыкову-Щедрину. «Вестник Театра», М., 1920, № 55, стр. 9—10.

Урванцев, Лев. М. Е. Салтыков. (Н. Щедрин). Краткий биографический очерк. В кн.: Лев Урванцев. Помпадуры и помпадурши (Инсценировки по Н. Щедрину). [Изд.]. Политический отдел 7 армии. П., 1920, стр. 3—8.

## 1921

Евгеньев-Максимов, В. Е. Из истории одного цензурного auto da fe. (О вновь открытой статье Н. К. Михайловского). «Кн. и р.», П., 1921, № 12, стр. 6—15.

[Об уничтожении майской книжки «Отеч. зап.», за 1874 год. Отзыв цензуры о IX главе «Благонамеренных речей» Салтыкова.]

Антературный музеум. (Цензурные материалы 1-го отделения IV секции Гос. архивн. фонда). І. Под ред. А. С. Николаева и Ю. Г. Оксмана. П. (1921), стр. 277 и др.

[Положит. отзыв Тургенева о «Переписке Николая Первого с Поль де Коком» в письме к Салтыкову и цензурное дело, возник-

шее в связи с этим письмом при издании «Первого собрания писем И. С. Тургенева. 1843—1883 т.» См. письма №№ 216, 217.]

Три неизданных письма М. Е. Салтыкова-Щедрина к Н. А. Некрасову. «Кн. и р.», П., 1921, № 2 (14), стр. 73—76.

[С вступительной статьей к письмам.]

Тургеневский сборник. Под ред. А. Ф. Кони. Кооп. изд-во литераторов и ученых. П., 1921 (Тургеневское общество), стр. 145, 184—185, 200.

Четыре одноактных пьесы, инсценированных по произведениям Салтыкова-Шедрина и Чехова. Гос. изд-во. Сибирское областное издательство. Омск, 1921.

## 1922

Бродский, М. (Сообщ.). Письма М. Е. Салтыкова к В. П. Безобразову (1858—1859). «Г. мин.», М., 1922, № 2, стр. 188—193.

[Вступительная заметка и комментарии.] Грузинский, А. Е. (Сообщ.). Новая сказка М. Е. Салтыкова-Шедрина («Богатырь»). «Кр. арх.», М., 1922, том ІІ, стр. 226—228.

[Вступительная заметка к впервые публикуемой сказке «Богатырь».]

Егоров, И. В. Общественность в русской художественной литературе XIX в. Ред.-изд. отдел Морского комиссариата, П., 1922, стр. 150—151.

Николаев, А. С. (Сообщ.). М. Е. Салтыков-Шедрин и цензура. «Кр. арх.», М., 1922, том II, стр. 229—233.

[Цензорский доклад по делу об издании «Сказок» дешевыми брошюрами «для народа» и запрещенные стихотворения на смерть Салтыкова.]

Перетц, В. Н., акад. Краткий очерк методологии истории русской литературы. Пособие и справочник для преподавателей,

студентов и для самообразования. Изд. «Academia», П., 1922.

[Стр. 160: М. Е. Салтыков (Н. Щед-рин) — библиография.]

Сакулин, П. Н. Русская литература и социализм. Ч. I—Ранний русский социализм. ГИЗ [М.], 1922, 504 стр.

[См. по указателю.]

Сборник Пушкинского дома на 1923 год. ГИЗ, П., 1922, стр. 180—181, 213, 227—228.

[Салтыков в оценке Лонгинова, Панаева и Тургенева.]

Семевский, В. И. М. В. Буташевич-Петрашевский и петрашевцы. Под ред. В. Водовозова. Ч. І. М., 1922, стр. 7, 10. 27, 44, 55, 101—102, 166—169.

|Тургенев| — Письма И. С. Тургенева к П. В. Анненкову. «П. и р.» М., 1922, кн. 2 (5), стр. 92—93.

[Отзыв М. Е. Салтыкова о Гамбетте.]

Шилов, А. А. Что читать по истории русского революционного движения. Указатель важнейших книг, брошюр и журнальных статей. Гос. изд. П., 1922, стр. 64.

## 1923

Амфитеатров, Ал. Михаил Евграфоеич Салтыков (26 января 1826 г., 27 апреля 1889 г.). В кн.: «М. Е. Салтыков. Избранные сочинения». Ред., вступ. статья и примеч. Ал-дра Амфитеатрова. Т. І. Изд-во З. И. Гржебина. Берлин-П.-М., 1923, стр. 7—69 (примечания—стр. 464—505).

Гизетти, А. Сатирик-граждании М. Е. Салтыков. Очерк жизни и творчества с приложением отрывков непропущенного цензурой очерка Салтыкова «Глуповское распутство». Изд-во С. Ионина, П., 1923, 6 стр. (Вожди русской общественной мысли, № 2).

Рец.: Габо, В. С.— «Пед. м.», П., 1923, № 2, стр. 72—73.

Гроссман, Л. П. Семинарий по Достоевскому. Материалы, библиография и комментарии. ГИЗ. М.— Л., 1923.

[Стр. 28: Достоевский о Салтыкове.]

Из архива Достоевского. Письме русских писателей. Гос. изд., М.—П., 1923, стр. 16, 17, 24, 51, 99—133.

[Письма И. А. Гончарова, Н. А. Некрасова и М. Е. Салтыкова.]

 $\Lambda$  е м к е,  $\, M$ . Политические процессы в России 1860 г. (По архивным документам).

Изд. 2-е Гос. изд., П., 1923, стр. 193, 196—197, 235, 392—393, 401—405.

Колпенский, В. В. М. Е. Салтыков-Щедрин и «Общестуденческий Союз». «Р. пр.», П.— М., 1923, кн. IV, стр. 117—122.

Оксман, Ю. Г. Несостоявшийся журнал М. Е. Салтыкова-Щедрина «Русская Правда». «Кр. арх.», М., 1923, т. IV. стр. 393—398.

[Прошение в цензурный комитет об издании журнала и его программа.]

Салтыков, К. М. Интимный Щедрин. С предис. [стр. 3—5] Н. Мещерякова. Гос. изд., М.—П., 1923, 79 стр.

[Рец.: Н. Н. Фатов.—«П. и р.», М., 1924, кн. 3, стр. 245—246.]

Соловьев, Евг. (Андреевич). Очерки по истории русской литературы XIX века. Изд. 4-е, испр. изд-ва «Новая Москва». М., 1923, стр. 439—460.

Чешихин - Ветринский, Вас. Е. Н. Г. Чернышевский. 1828—1889. Изд. «Колос». П., 1923, 215 стр.

[См. по указателю.]

Яковлев, Н. М. Е. Салтыков о своих произведениях. (Три письма к А. Н. Пыпину). «Пгр.», 1923, 31 августа, № 8, стр. 9—14.

#### 1924

Абашидзе, С. Театр в иллюстрациях. «Кр. пан.», Л., 1924, № 20 (38), стр. 14. [О «Смерти Пазухина».]

Авлов, Гр. «Смерть Пазухина» (Академич. театр драмы). «Ж. иск.», Л., 1924,  $N_2$  39, стр. 12.

Аптекман, О. В. Общество «Земля и Воля» 70-х гг. 2-е испр. и доп. изд. Изд. «Колос». П., 1924, стр. 37—38.

Бескин, Эм. У старой афиши («Смерть Пазухина» в Художественном). «Новый эритель», М., 1924, № 36, стр. 7—9.

Боженко, К. Писатель-обличитель. (К 35-летию со дня смерти М. Е. Салтыкова-Щедрина). «Лнгр.», Л., 1924, № 10, стр. 15—16.

Боцяновский, Вл. Памяти Салтыкова-Щедрина. «Ж. иск.», Л., 1924, № 21, стр. 5.

Владиславлев, И. В. Русские писатели. Опыт библиографического пособия по русской литературе XIX—XX ст. Изд. 4-е, переработ. и значит. дополн. Гос. изд. М.— Л., 1924, стр. 100—103, 404.

[1-е изд. 1908 г., 2-е изд. 1913 г., 3-е изд. 1918 г.].

Заславский, Д. «Взволнованные лоботрясы» (Из истории «Священной дружины»). «Былое», Л., 1924, № 25, стр. 71—72.

Золотарев, С. А. Общедоступные очерки по истории русской литературы. (Пособие для самообразования.). Изд-во т-ва «В. Думнов, насл. бр. Салаевых», М., 1924, стр. 57, 136—138.

История русской литературы XIX в. под. ред. Д. Н. Овсянико-Куликовского. Т. V, изд. т-ва «Мир». М., 1923 [1924], стр. 467—468, 547.

[Библиография и синхронистические таблиць.]

Кожевник. Смердит. (В Художественном Театре на открытии). «Рабочий эритель», М., 1924, № 19, стр. 10.

[О постановке «Смерть Пазухина».]

Краних фель д, Вл. П. Михаил Евграфович Салтыков. В. кн.: История русской литературы XIX в. под ред. Д. Н. Овсянико-Куликовского. Т. IV. М., 1924, стр. 230—283.

Луначарский, А. В. К возвращению «Старшего» Художественного театра. «Кр. нива», М., 1924, № 39, стр. 942—944.

[О «Смерти Пазухина» и др. постановках.]

Марков, П. «Смерть Пазухина» (МХАТ). Газ. «По.». М., 1924, 12 сентября, № 207, стр. 3.

Н. Новые постановки Акдрамы. («Смерть Пазухина»). Ж. иск.»,  $\lambda$ ., 1924, № 37, стр. 24.

Овсянико - Куликовский, Д. Н. Собрание сочинений. Т. VIII — История русской интеллигенции. Ч. И. Изд. 6-е, Гос. изд., М. (1924), стр. 9—33.

Островский, А. Н. Письма к М. Е. Салтыкову. В кн.: Островский. Новые ма-

териалы. Ред. М. Беляева. М.—Л., 1924, стр. 222—233.

Пиксанов, Н. К. Два века русской литературы. Введение. Темы для литературных работ. Систематическая библиография. Руководящие вопросы. Пособие для высшей школы преподавателей словесности и самообразования. Изд. 2-е, переработ. М., 1924, стр. 115, 172.

[Салтыков в Вятке. «Отеч. записки» при Салтыкове.]

По чужим гранкам. «Новый эритель», М., 1924, № 38, стр. 2.

[О постановке «Смерти Пазухина» в МХАТ.]

Пушкинский дом при Российской Академии Наук. Исторический очерк и путеводитель. Л., 1924, стр. 90—92.

Садко. МХАТ в Москве. «Ж. иск.», Л., 1924, № 39, стр. 8.

[О постановке «Смерть Пазухина».]

Салтыков-Щедрин, М. Е. Письма 1845—1889. С приложением писем к нему и других материалов. Под ред. Н. В. Яковлева, при участии Б. Л. Модзалевского. Труды Пушкинского дома при Рос. Акад. Наук. Гос. изд., Л., 1924 [1925]. Разн. пагинация [373 стр.], с 3 вкл. лист. портр.

Рец.: Ахун, М. И.— «К. и сс.», М., 1925, № 4 (17), стр. 289—290; Ашукин, Н.— «Н. м.», М., 1925, кн. VII, стр. 157—159; В-н—«Звезда», Л., 1925, № 2, стр. 285—287; Гиппиус, Вас.—«Былое», Л., 1925, кн. VI (34), стр. 241—244; Глаголев, А.— «М. гв.», М., 1926, № 2, стр. 183; К. М.— «В. кн.», М., 1925, № 3, стр. 46—47; Клевенский, М.—«П. и р.», М., 1925, кн. II, стр. 261—262; Пиксанов, Н. К.— «Кр. н.», М., 1925, № 1, стр. 317—318.

Сакулин, П. Н. Русская литература и социализм. Ч. І—Ранний русский социализм. 2-е переработ. изд. Гос. изд., М., 1924 [1925], стр. 381—406 и др. по указателю.

[Общественно-политические взгляды Салтыкова в 40-х годах.]

. . . ский. Кошмары Щедрина. «Кр. г.» веч. вып., Л., 1924, № 226.

[О письмах Щедрина 1845—1889, изд. под ред. Н. Яковлева.]

Соболев, Юрий. Письмо из Москвы-(начало театрального сезона). «Заря Востока», Тифлис, 1924, от 25 октября.

[«Смерть Пазухина».]

Соболев, Юрий. «Смерть Пазухина» в МХАТ. «Рабочий театр», Л., 1924, № 2, стр. 8.

Соболев, Юрий О. «старом» Художественном Театре. Газ. «Труд», М., 1924, 27 сент., № 220, стр. 4.

[О «Смерти Пазухина» в МХАТ.]

Соболев, Юрий. «Смерть Пазухина» в Художественном Театре. «Известия», М., 1924, 13 сентября, № 209 (2244), стр. 4. Тверской, К. «Смерть Пазухина».

«Рабочий театр» Л., 1924, № 2, стр. 7—8. Угрюмов, Дм. МХАТ. «Смерть Па-

аухина». «Новая рампа», М., 1924, № 16, стр. 4—5.

Яковлев, Н. В. Михаил Евграфович Салтыков-Щедрин. (К 35-летию со дня смерти). «Звезда», Л., 1924, № 3, стр. 289—298.

[Очерк литературного творчества.]

Яковлев, Н. В. Иудушка Головлев. (Новая страница Салтыкова). «Ж. иск.», П., 1924, № 1, стр. 12—13.

[Вариант I главы «Господа Головлевы».] Яковлев, Н. В. Письма Щедрина. «Б. кл.», Л., 1924, кн. 1—2, стр. 208—227. Грамотин, И. М. Е. Салтыков-Щед-

Грамотин, И. М. Е. Салтыков-Щедрин. (К 36-й годовщине смерти). «Н. веч. . г.», Л., 1925, 13 мая, № 41.

Жигела, Юрий. Гастроли Москов. Худож. Театра. «Смерть Пазухина». Газ. «Коммунист», Харьков, 1925, 10 июня, № 129 (1617), стр. 6. Игнатьев, С. Из литературных отношений М. Е. Салтыкова-Шедрина. По неизданным материалам. «Н. веч. г.», Л., 1925, 10 июня, № 97.

Кубиков, И. Н. Великие писатели России. Изд-во «Пролетарий». Харьков, 1925, 84 стр. (Библиотечка рабочего, под общей ред. Б. И. Горева, № 18).

[Гл. III—Народничество (Некрасов, Салтыков, Успенский, Толстой), стр. 48—69.].

Луначарский, А. В. М. Е. Щедрин. «Кр. нива», М., 1925, № 19, стр. 440—442.

Мендельсон, Н. М. М. Е. Салтыков-Щедрин. Гос. изд. М.— Л., 1925, 88 стр., вклад. лист. портр. (Критико-биографическая серия).

О. Я. «Смерть Пазухина». Газ. «Вечернее радию». Харьков, 1925, 4 июня, стр. 3.

Ольминский, М. Н. Щедрин-Салтыков. [Его жизнь и творчество.]. Изд. «Моск. рабочий». М.—Л., 1926 [1925], 44 стр., с портр.

Полянский, В. Салтыков в своих письмах. «В. мат.», М., 1925, № 4, стр. 231—243.

Салтыков, К. Мои воспоминания об отце. (Статья сына М. Е. Салтыкова-Щедрина — К. М. Салтыкова). «Кр. г.», веч. вып., Л., 1925, 12 декабря, № 300.

Свентицкий, А. М. Е. Салтыков-Щедрин. В кн.: Салтыков, М. Е. (Н. Щедрин). Избранные сочинения. Кн. І. Раб. изд-во «Прибой», Л., 1925, стр. 3—12.

# 1925

Столетие М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Н. веч. г.», Л., 1925, 5 декабря, № 225. [Черны шевский, Н. Г.] Переписка Чернышевского с Некрасовым, Добролюбовым, А. С. Зеленым, 1855—1862. Введение, примечания и редакция Н. К. Пиксанова. Изд. «Московский Рабочий». М.—Л.,

1925 [см. по указателю имен].

Шевченко, Т. Дневник. Ред., вступ. статья и примеч. И. Я. Айзенштока. Изд-во «Пролетарий» (Харьков), 1925, стр. 79.

[Отзыв Шевченко о «Губернских очерках».]

# 1926

I. Книги и журналы

Багрий, А. В., проф. Русская литература XIX—первой четверти XX в. Изд. Восточного факультета Азербайджанского гос. университета. Баку, 1926, стр. 196—208.

Боцяновский, Вл. Памяти М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Кр. пан.», Л., 1926, № 7 (10), стр. 13.

Вечера памяти М. Е. Салтыкова-

Щедрина. «Литературное Обозрение», М., 1926, № 4, 18 февр., стр. 1.

Вой толовский, Л. М. Е. Салтыков. К столетию со дня рождения. «Н. м.», М., 1926, январь, кн. І, стр. 130—138.

Герасимов, А. Н. Щедрин и студенчество. (Из прошлого). «М. гв.», М., 1926, кн. III, стр. 204—212.

Гизетти, А. А. Великий сатирик

гражданин. «В. эн.», Л., 1926, № 4, стр. 251—256.

Гинзбург, Ф. Русская библиотека Маркса и Энгельса. В кн.: Группа «Освобождение труда». (Из архивов Г. В. Плеханова, В. И. Засулич и Л. Г. Дейча). Под ред. Л. Г. Дейча. Сборник № 4. ГИЗ. М.—Л., 1926 (Комитет по увековеч. памяти Г. В. Плеханова).

[Стр. 357—388: К. Маркс — читатель Салтыкова.]

Голованенко, С. Салтыков-Щедрин (Психологический этюд). «Тр. Яр. пед. ин-та», т. I, вып. II, Ярославль, 1926, стр. 159—163.

Гроссман-Рощин, И. С. На грани двух миров. К характеристике творчества Салтыкова-Шедрина. «Окт.», М., 1926, кн. IX, стр. 113—128.

Гроссман, Л. П. Сказки Салтыкова. Вступит. статья в кн.: Салтыков-Щедрин, М. Е. — Сказки. Ред. Л. П. Гроссмана. ГИЗ. М.—Л., 1926 (Русские и мировые классики под общей ред. А. В. Луначарского и Н. К. Пиксанова).

[Стр. 5—17; стр. 292—303. Приложения; стр. 304—305: Литература о Салтыкове.]

Гроссман, Леонид. Россия Салтыкова. В кн.: М. Е. Салтыков-Щедрин. История одного города. Вступит. статья Л. Гроссмана. Редакция Владимира Гиппиуса. Гос. Изд-во. М.—Л., 1926, стр. 5—27.

Евгеньев-Максимов, В. Из журнальной деятельности М. Е. Салтыкова-Щедрина. (К столетию со дня рождения). «П. и р.», М., 1926, кн. І, стр. 39—58.

Евгеньев-Максимов, В. В тисках реакции. К столетию рождения М. Е. Салтыкова-Шедрина. Гос. изд., М.—Л., 1926, 136 стр.

Рец.: Войтоловский, Л.— «П. и р.», М., 1926, кн. V, стр. 199—201.

Евгеньев-Максимов, В. М. Е. Салтыков-Щедрин. (К столетию рождения). «Инф. бюл. Л. г. о. н. о.», Л., 1926, № 4, стр. 1—2.

Евгеньев-Максимов, В. М. Е. Салтыков-Щедрин и самодержавие. «Ж. иск.», Л., 1926, № 4, стр. 2—3.

Евгеньев-Максимов, В. Эволюция общественных взглядов Гончарова в 60-е годы. (К 35-летию со дня смерти). «Звезда», Л., 1926, № 5, стр. 191, 193—194.

Иванов-Разумник, Р. Неизвестные страницы Салтыкова. (К 100-летию со дня рождения). «Былое», Л., 1926, № 1 (35), стр. 40—63.

[О Нечаевском деле. История одного города, Карамазовщина.]

[Иванов-Разумник, Р.] М. Е. Салтыков-Щедрин. (Биографический очерк). В кн.: Салтыков, М. Е. (Щедрин) — Избранные отрывки из сочинений. Ред. К. Халабаева и Б. Эйхенбаума. Биографич. очерк и примеч. Иванова-Разумника. ГИЗ. М.—Л., 1926.

[Стр. 3—7 и стр. 429—456: Комментарии и примечания.]

Иванов-Разумник, Р. Примечания и комментарии.]. В кн.: Салтыков, М. Е. (Щедрин) — Сочинения. Т. І и ІІ. Текст под ред. К. Халабаева и Б. Эйхенбаума. Примеч. и комментарии Иванова-Разумника. ГИЗ. М.—Л., 1926, стр. 587—620 [т. І.] и 483—524 [т. ІІ].

[Иванов-Разумник, Р.] М. Е. Салтыков-Щедрин. В кн. Салтыков, М. Е. (Щедрин). Сочинения, т. І. Текст под ред. К. Халабаева и Б. Эйхенбаума. Примечания и комментарии Иванова-Разумника. ГИЗ. М.—Л., 1926, стр. 5—14.

[Стр. 3—4: Предисловие.]

К столетию рождения Салтыкова-Щедрина. «Ж. иск.», Л., 1926, № 4, стр. 1—2.

К[убико]в, И. К. Маркс как читатель Салтыкова-Щедрина. «К-ша», М., 1926, № 3—4 (124—125), стр. 9—11.

Кубиков, И. М. Е. Салтыков-Щедрин. «В. просв.», М., 1926, № 1, стр. 106—125.

Кубиков, И. Великий обличитель. (К столетию со дня рождения М. Е. Салтыкова-Шедрина). «Нар. уч.», М., 1926, № 1, стр. 122—126 (с портр.).

Кубиков, И. М. Е. Салтыков-Щедрин. «Кр. нива», М., 1926, № 4, стр. 15—16.

Кубиков, И. Общественные классы в произведениях М. Е. Салтыкова-Щедрина. «К-ша» М., 1926, № 3—4 (124—125), стр. 5—9.

Кузминская, Т. А. Моя жизнь дома и в Ясной Поляне, ч. III, 1864—1868 с пред. и прим. М. А. Цявловского. Изд. Сабашниковых, М., 1926, стр. 43—44.

[Куклин, Г. и Дубов, Е.] Выставка: М. Е. Салтыков-Шедрин и его время. Составили Г. Куклин и Е. Дубов, под ред.

Н. Яковлева. Л., 1926, 16 стр., с портр. (Ленинградский Губполитпросвет. Комиссия по организации 100-летнего юбилея со дня рождения М. Е. Салтыкова-Щедрина).

Луначарский, А. В., М. Е. Салтыков-Шедрин. «Ж. иск.», М., 1926, № 5, стр. 4.

Луначарский, А. Перспективы сезона. «Изв.» 1926, 3 окт., № 228 (2859). стр. 5.

Мазуренко, С. От «Черного Передела» до коммунистической партии. (К 40-летию разгрома харьковских революционных народников). «Пути р.», Харьков, 1926, кн. II—III (5—6), стр. 19.

[О гектографировании харьковской «Группой революц. народников» сказки Щедрина «Орел-меценат» (в период с осени 1885 по февраль 1886).]

Маторина, Р. О методах работы МХАТ (Как работал МХАТ над «Смертью Пазухина»). «Искусство Трудящимся», М., 1926, № 15, стр. 13.

Мацуев, Н. И. Художественная литература, русская и переводная. 1917—1925. Указатель статей и рецензий. Изд. Книжно-библиотечных работников. М.— Одесса, 1926, стр. 105.

Мендельсон, Н. М. Биографический очерк. В кн.: Салтыков-Щедрин, М. Е. Сказки, Ред. Л. П. Гроссмана. ГИЗ. М.—Л., 1926 (Русские и мировые классики. Под общ. ред. А. В. Луначарского и Н. К. Пиксанова), стр. 267—277.

[Отрывок из книги Н. М. Мендельсона «М. Е. Салтыков-Щедрин». ГИЗ. М., 1925.]

Ольминский, М. Социалист-утопист в оценке современников. В кн.: Салтыков-Щедрин, М. Е.—Сказки. Редакция Л. П. Гроссмана. ГИЗ. М.—Л., 1926 (Русские и мировые классики. Под общ. ред. А. В. Луначарского и Н. К. Пиксанова), стр. 278—291.

Ольминский, М. О печати. Изд-во «Прибой», Л., 1926, стр. 65—79.

Ольминский, М. По вопросам литературы (статьи 1900—1914). С пред. Г. Лелевича. Изд-во «Прибой», Л., 1926, стр. 75—90.

Рец.: Войтоловский.— «Н. м.», М., 1926, № 11, стр. 184—185.

Ольминский, М. Н. Щедрин-Салтыков. В кн.: М. Е. Салтыков (Н. Щедрин) — Повесть о том, как мужик двух ге-

нералов прокормил. С предислов. М. Ольминского. ЗИФ, М.—Л. (1926) (Биб-ка сатиры и юмора), стр. 3—5; то же в кн.»: М. Е. Салтыков (Н. Щедрин) — Карасыидеалист. С предислов. М. Ольминского. ЗИФ, М.—Л. (1926), стр. 3—5; то же в кн.: М. Е. Салтыков (Н. Щедрин) — Чижиково горе. С предисловием М. Ольминского. ЗИФ, М.—Л. (1926), стр. 3—5.

Путинцев, А. М. Неизданные письма М. Е. Салтыкова-Щедрина к беллетристу Недетовскому (О. Забытому). «Изв. отд. рус. яз. и слов. Акад. наук», Л., 1926, т. XXXI, стр. 271—284.

Салтыков, К. М. Как жил и работал мой отец. «Кр. пан.», Л., 1926, № 8 (102), стр. 11.

Салтыков, К. М. Как жил и работал Салтыков-Щедрин. «От.», М., 1926, 17 янзаря, № 3 (147), стр. 9—10.

Салтыков, К. М. Щедрин-начальник. (Воспоминания). «Кр. нива», М., 1926, № 4, стр. 14.

[Воспоминания сына о службе М. Е. Салтыкова в качестве председателя Пензенской казенной палаты.]

Салтыков-Щедрин среди героев своих произведений. «Кр. нива», М., 1926, № 4, стр. 5.

Салтыков, М. Е. — Сказки. Ред. Л. П. Гроссмана. ГИЗ. М.—Л., 1926, 305 стр.

Рец.: Кубиков, И.—«Книгоноша» 1926, № 25, стр. 1. Якобси, С. — Комсомолия, 1926, № 9, стр. 77.

Салтыков-Щедрин, М. Е. (вступ. статья). В кн.: Салтыков-Щедрин, М. Е.— Карась-идеалист. Изд. «Украинский рабочий». Харьков, 1926 (Художественная библ-ка журн. «Рабочий»), стр. 3—4. То же в кн.: М. Е. Салтыков-Щедрин. — Премудрый пискарь и др. сказки. Рабочее изд-во «Прибой. Л., 1926 (Б-ка для всех), стр. 3—4.

[Салтыков, М. Е.] Автобиография Салтыкова. Письмо М. Е. Салтыкова к С. А. Венгерову от 28 апреля 1887 г. В кн.: Салтыков-Щедрин, М. Е.—Сказки. Редакция Л. П. Гроссмана. ГИЗ. М.—Л., 1926 (Русские и мировые классики. Под общ. ред. А. В. Луначарского и Н. К. Пиксанова), стр. 265—266.

Свободов, А.— М. Е. Салтыков-Щедрин. «Литературное Обозрение». М., 1926. № 4, 18 февр., стр. 6—7.

Скиф, М. Е. Салтыков-Щедрин (К столетию со дня рождения). «Литературное Обозрение», М., 1926, № 4, стр. 1.

Штрикер, В. Щедрин и русский суд. «Суд идет», Л., 1926, № 17 (57), стр. 1035—1036.

Яковлев, Н. В. (собщ.), Письмо М. Е. Салтыкова-Щедрина к Тургеневу. «Атеней», кн. III, 1926, стр. 127—128.

Яковлев, Н. В. Неизданные произведения М. Е. Салтыкова-Щедрина. Господа ташкентцы. (Из воспоминаний одного просветителя). «Звезда», М.—Л., 1926, № 4, стр. 189—190.

Яковлев, Н. «Иудушка Головлев» в оценке современников. (К 100-летию со дня рождения М. Е. Салтыкова-Щедрина). «Прож.», М., 1926, № 3 (73), стр. 22—23.

Яковлев, Н. Глупов и глуповцы. (Неизданная глава). [Предисловие и комментарии]. «Кр. н.», М., 1926, кн. V, стр. 112, 120—121.

Яковлев, Н. [М. Е. Салтыков.] Критико-биографический очерк. В кн.: М. Е. Салтыков (Щедрин) — Отец и сын. Ред. К. Халабаева и Б. Эйхенбаума, ГИЗ. М.—Л., 1926, стр. 3—8 (стр. 62: Библиография).

То же в кн.: М. Е. Салтыков (Щедрин). Непочтительный Коронат. Чудинов. Ред. К. Халабаева и Б. Эйхенбаума. ГИЗ. М.—Л., 1926, стр. 3—8 (стр. 58: Библиография).

Яковлев, Н. В.—(Послесловие). М. Е. Салтыков-Щедрин. Экскурсия в область умеренности и аккуратности. Глава IV.—Сб. «Язык и литература», кн. І, Л., 1926, стр. 387—408.

[Яковлев, Н. В.] Предисловие. В кн.: М. Е. Салтыков (Щедрин). Тетенька Анфиса Порфирьевна. ГИЗ. М.—Л., 1926, стр. 3—4.

[Яковлев, Н. В.] Предисловие. В кн.: М. Е. Салтыков (Щедрин). Сказки. ГИЗ. М.—Л., 1926, стр. 3—4.

[Яковлев, Н. В.] Предисловие. В кн.: М. Е. Салтыков (Щедрин). Портной Гришка. ГИЗ. М.—Л., 1926, стр. 3—4.

[Яковлев, Н. В.] Предисловие. В кн.: М. Е. Салтыков (Шедрин). Развеселое житье. ГИЗ. М.—Л., 1926, стр. 3—4.

Яковлев, Н. (Послесловие). М. Е. Салтыков-Щедрин. — Предчувствия, гадания, помыслы и заботы современного человека. «Звезда», Л., 1926, № 2, стр. 9.

Яковлев, Н. (Предисловие). М. Е. Салтыков-Щедрин — «Господа ташкентцы» (из воспоминаний одного просветителя). «Звезда», Л., 1926, № 1, стр. 189—190.

Ясинский, Иер. Роман моей жизни. Книга воспоминаний. Гос. изд. М.—Л., 1926, стр. 159—161, 162—164, 167—171, 182—183, 226—227 и др. (см. по указателю).

## II. Газеты

А. С. Памяти великого сатирика. (Вечер Губполитпросвета в Народном Доме). «Кр. г.», веч. вып., Л., 1926, 16 февраля, № 41.

Б. Вл. М. Е. Салтыков-Щедрин (1826—1889). «Раб. кр.», Иваново-Вознесенск, 1926, 31 января, № 25 (2427), стр. 2.

Башмачников. Великий сатирик. (К столетию со дня рождения Салтыкова-Шедрина). «Призыв», Владимир, 1926, 31 января, № 25 (1857), стр. 7.

Брун, Марко. М. Е. Салтыков-Щедрин (К столетию со дня рождения). «Изв. Сар. С. Р. и К. Д.», Саратов, 1926, 31 января, № 25, стр. 2.

Великий сатирик Салтыков-Щедрин. «М. рать», Н.-Новгород, 1926, 2 февраля, № 9 (253), стр. 4.

Вольница. Великий сатирик. «Раб. клич», Рязань, 1926, 28 января, № 22, стр. 2.

Выставка памяти М. Е. Салтыкова-Щедрина (хроника). «Кр. г.», веч. вып., Л., 1926, 8 января, № 7.

Георгиади, Янко. Великий сатирик. «Молот», Ростов н/Д., 1926, 27 января, № 13143, стр. 5.

Герасимов, Л. Салтыков-Щедрин. «Б. мол.», Саратов, 1926, 4 февраля, № 10 (102), стр. 3.

Гроссман, Л. Воинствующий сатирик, обличитель вымиравшей династии. «Веч. М.», М., 1926, 25 января, № 19 (627), стр. 2.

Дело Салтыкова-Щедрина в полицейских архивах. «Раб. кр.», Иваново-Вознесенск, 1926, 31 января, № 25 (2427), стр. 1.

[Сообщение из Вятки о находке в полицейском архиве дела Салтыкова.]

Дмитриев, Н. Михаил Евграфович Салтыков (Н. Шедрин). «Коммуна», Калуга, 1926, 27 января, № 21 (2191), стр. 4.

Евгеньев - Максимов, В. М. Е. Салтыков-Щедрин и агония «Отечественных записок» (по новым архивным данным). «Кр. г.», веч. вып., Л., 1926, 28 января, № 25 (1029), стр. 5.

Евгеньев-Максимов, В. В. К. Плеве и М. Е. Салтыков. «Кр. т.», веч. вып., Л., 1926, 13 января, № 12.

Евгеньев - Максимов, В. М. Е. Салтыков в «Свистке». «Кр. г.», веч. вып., Л., 1926, 27 января, № 24 (1028), стр. 5.

Эаславский, Д. Совсем неуютный писатель. «Кр. г.», веч. вып., Л., 1926, 27 января, № 24 (1028), стр. 5.

И. М. Е. Салтыков-Щедрин. «Изв. Од. Окружкома КП(б)У», Одесса, 1926, 28 января, № 1844, стр. 2.

Иеропольский, К. М. Е. Салтыков-Щедрин. «Пск. н.», Псков, 1926, 28 января, № 21 (2068), стр. 3.

Изгнанник. Бич царской России. (К столетию со дня рождения Салтыкова-Щедрина). «Смычка», Оренбург, 1926, 29 января, № 23 (224), стр. 2.

Киселев, П. М. Е. Салтыков-Щедрин. «Смена», Л., 1926, 31 января, № 25 (529), стр. 4.

Коган, П. С. Салтыков. «Лен. пр.», Л., 1926, 27 янв., № 21, стр. 2.

Коган, П. Салтыков-Щедрин. «Изв.»., М., 1926, 28 января, № 22 (2653), стр. 2.

Коган, П. С. М. Е. Салтыков-Щедрин. «Раб. г.», М., 1926, 27 января, № 21 (1163), стр. 6 и 28 января, № 22 (1164), стр. 5.

Коган, П. С. М. Е. Салтыков-Щедрин. «Кур. пр.», Курск, 1926, 29 января, № 22 (1816), стр. 4.

Красильников, А. М. Е. Салтыков-(Щедрин). «Пр. птуть», Ульяновск, 1926, 28 января, № 21 (867), стр. 2.

Л. Н. Салтыков-Щедрин. «Уч. г.», М., 1926, 28 января, № 4 (76), стр. 4.

Лернер, Н. Переписка Николая I с Поль де Коком. (Сатира Салтыкова). «Кр. г.», веч. вып., Л., 1926, 27 января, № 24 (1028), стр. 5.

Луначарский, А. В. М. Е. Салтыков-Щедрин. «Пр.», М., 1926, 28 января, № 22 (3251), стр. 3.

Луначарский, А. М. Е. Салтыков-Щедрин. «Кр. г.», утр. вып., Л., 1926, 28 января, № 22 (2365), стр. 2. [Луначарский] А. В. Луначарский о М. Е. Салтыкове-Щедрине (По поводу столетней годовщины великого сатирика). «Звезда», Новгород, 1926, № 24 (2120), стр. 3.

Львов, Вл. Сатирик - революционер в вицмундире. (К столетию со дня рождения М. Е. Салтыкова-Щедрина). «Н. веч. г.», Л., 1926, 26 января, № 23.

Львов, Вл. Сатирик - революционер в вицмунире. «Орл. пр.», Орел, 1926, 30 января, № 24 (2359), стр. 3.

Львович, Гр. Щедринское. «Изв.», М., 1926, 28 января, № 22 (2653), стр. 2.

[Салтыков и современность.]

Львович, Гр. Щедринское. «Кр. ѓ.», веч. вып., Л., 1926, 28 января, № 25 (1029), стр. 2.

М. Е. Салтыков - Щедрин. К столетию со дня рождения. «М. дер.», М., 1926, 29 января, № 12 (172), стр. 4.

М. Е. Салтыков-Щедрин. «Веч. м.», 1926, 25 января, № 19 (627), стр. 2.

[Краткая биография.]

М. Е. Салтыков-Щедрин. (К 100летию со дня рождения). «Бед.», М., 1926, 30 января, № 2322, стр. 4.

М. З. Михаил Евграфович Салтыков-Щедрин. «Н. г.», М., 1926, 31 января,

№ 25, стр. 2.

Маллори, Д. Ожил Шедрин. «Изв. Од. окружкома КП(6)У», Одесса, 1926, 28 января, № 1844, стр. 2.

[Фельетон.]

Миров, И. М. Е. Салтыков (Н. Щедрин). «Вят. пр.», Вятка, 1926, 28 января, № 22, стр. 3.

Молебнов, М. М. Е. Салтыков-Щедрин. (К столетней годовщине со дня рождения). Вокруг новых архивных материалов. «Тр. пр.», Пенза, 1926, 28 января, № 22, стр. 2—3.

[Административная деятельность Салтыкова в Пензе, по делам Пензенской казенной палаты.]

Никишин, П. К столетию со дня рождения М. Е. Салтыкова-Щедрина (1826—1926). (От нашего пензенского корреспондента). «Пр.», М., 1926, 29 января, № 23 (3252), стр. 4.

[Воспоминания о Салтыкове живых его современников.]

О. И. М. Е. Салтыков-Шедрин. (К 100летию со дня рождения). «Гудок», М., 1926, 29 января, № 23 (1705), стр. 2. Памяти Салтыкова-Щедрина. «Веч. М.», М., 1926, 25 января, № 19 (627) стр. 2.

Памяти М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Пск. н.», Псков, 1926, 30 января, № 23 (2070), стр. 2.

[Сообщение из Вятки о торжеств. заседании научных и культ.-просв. организаций, посвящ. памяти Салтыкова.]

Просперо. М. Е. Салтыков-Щедрин. «З. в.», Тифлис, 1926, 28 января. № 1088, стр. 2.

Р. И. Беспощадный смех. (К столетию со дня рождения М. Е. Салтыкова-Щедрина). «Х. пр.», Харьков, 1926, 31 января, № 24 (535), стр. 2.

[Салтыков, К. М.]. Кто был Салтыков-Щедрин. Как он жил и работал. (Из воспоминаний К. Салтыкова). «Волна», Аржангельск, 1926, 27 января, № 21 (1757), стр. 2.

Селиванов, А. Памяти М. Е. Салтыкова-Щедрина. (Вечер в Союзе писателей). «Кр. г.», веч. вып., Л., 1926, 26 января,  $N_2$  23 (1027), стр. 4.

Соболев, Ю. Великий сатирик. «К. пр.», М., 1926, 31 января № 25 (208), сто. 3.

Сретенский, Н., проф. М. Е. Салтыков-Щедрин (К столетию со дня рождения сатирика). «С. юг», Ростов н/Д., 1926, 28 января, № 22 (1618), стр. 2.

Памяти Салтыкова-Щедрина. Отчет о заседании О. Л. Р. С. 24 января, посвящ. памяти Салтыкова, с докладами П. Н. Сакулина и Ю. М. Соколова.] Столетие со дня рождения М. Е. Салтикова Персина.

Столетие со дня рождения М. Е. Салтыкова-Шедрина. «Б. р.», Брянск, 1926, 31 января, № 25 (2014), стр. 2.

[Характеристика творчества Салтыкова.] Столетие со дня рождения М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Вор. к.», Воронеж, 1926, 27 января, № 20 (1858), стр. 2.

Столетие рождения М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Н. веч. г.», Л., 1926, 27 января, № 24.

[У ленинградских ученых. Центральная выставка. Общегородской митинг радиогазеты.]

Столетие со дня рождения Салтыкова-Щедрина. «Кур. пр.», Курск, 1926, 30 января, № 23 (1817), стр. 1.

[Сообщение из Вятки о торжественном заседании, посвященном памяти Салтыкова.] 100 лет со дня рождения Салтыкова-

Щедрина. «Коммуна», Самара, 1926, 30 января, № 24 (2135), стр. 1.

[Сообщение из Вятки о торжественном заседании, посвященном памяти Салтыкова.]

Яковлев, Н. Художественные замыслы и программы Щедрина. «Кр. г.», веч. вып., Л., 1926, 27 января, № 24 (1028), стр. 5.

#### 1927

Гиппиус, Вас. Литературное окружение М. Е. Салтыкова-Щедрина. В сбори.: Родной язык в школе, кн. 2-я М., 1927, стр. 66—78.

Гиппиус, Вас. Люди и куклы в сатире Салтыкова. В кн.: Сборник Общества историко - филологических и социальных наук (Офис), при Пермском Гос. Университете. Вып. П. Пермь, 1927, стр. 27—57.

Глебов, И. Салтыков-Щедрин и музыка. В кн.: Сокольников, М. И. и Кубиков, И. Н., при участии Игоря Глебова. Классики и современные писатели на вечерах художественной литературы и общественно-революционных праздниках. Пособие для школьных и клубных работников. Изд. «Основа», Иваново-Вознесенск, 1927, стр. 200—201.

Здесь же, стр. 201: Материалы для программы [вечера, посвящен. Салтыкову], стр. 201—202: Главная литература для

выставки [салтыковской], стр. 203: Изречения и отрывки [из произведений Салтыкова.]

Гроссман, Л. Борьба за стиль. Опыты по критике и поэтике. Изд. «Никитинские субботники», М., 1927, стр. 154—202. [«Салтыков-сказочник», «Россия Салтыкова».]

Данилов, В. «Пошехонская старина» М. Е. Салтыкова и социальная идеология автора. В сборн.: Родной язык в школе, кн. І, М., 1927, стр. 95—107.

Евгеньев-Максимов, В. Н. А. Некрасов и М. Е. Салтыков. (По неизданным материалам.) «П. и р.», М., 1927, кн. 4-я, материалы по истории лит-ры, стр. 47—62.

[13 впервые опубликованных писем и записок Салтыкова к Некрасову и комментарий к ним.]

Евгеньев - Максимов, В. Е. Очер-

ки по истории социалистической журналистики в России XIX века. ГИЗ. М.—Л., 1927.

Иванов - Разумник, Р. [Примечания и комментарии]. В кн.: Салтыков, М. Е. (Щедрин.) — Сочинения, тт. III, IV, V. Текст под ред. К. Халабаева и Б. Эйженбаума. Примечания и комментарии Иванова-Разумника. ГИЗ. М.—А., 1927, стр. 715—774 (III т.); стр. 623—705 (IV т.); стр. 457—518 (V т.).

К[убиков], И. Салтыков-Щедрин. — В кн.: Сокольников, М. П. и Кубиков И. Н., при участии Игоря Глебова. — Классики и современные писатели на вечерах художественной литературы и общественнореволюционных праздниках. Пособие для школьных и клубных работников. Изд. «Основа». Иваново-Вознесенск, 1927, стр. 195—199.

Калайдович, Е. Н. К вопросу о композиции «Сказок» Салтыкова-Щедрина. [Из отчета] «Известий Азербайджанского Госуд. Университета. Общественные науки», 1927, № 8—10, стр. 40—45.

Каренин, В. Владимир Стасов. Очерк его жизни и деятельности. Ч. I и II. Изд-во «Мысль», Л., 1927, стр. 27, 471.

Короленко, В. Полное собрание сочинений. Посмертное издание. Т. XXXIV. Очерки и статьи литературно - критические. Гос. изд. Украины. Харьков, 1927, 342 стр.

[Стр. 327—335; «О Шедрине.]

Лопатин, Г. А. Воспоминания о И. С. Тургеневе. С пред. Н. К. Пиксанова. «Кр. н.», М., 1927, № 8, стр. 168.

Островский. Новые материалы. Письма. Труды и дни. Статьи. Под ред. М. Д. Беляева. Труды Пушкинского дома при Российской Академии Наук. ГИЗ. Л., 1927.

[См. по указателю.]

Панаева, А. Воспоминания. 1824—1870. Исправа. изд., под ред. и с примеч. Корнея Чуковского. Изд. «Academia», А., 1927.

[См. по указателю.]

Письма русских писателей к А. С. Суворину. Подгот. к печати проф. Д. И. Абрамович. Изд. Гос. Публичной Библиотеки в Ленинграде, Л., 1927. (Материалы по истории русской науки, литературы и общественности, под общей редакцией проф. Н. С. Державина).

[См. по указателю.]

Полянский, В. Вопросы современной критики. ГИЗ. 1927, стр. 318—331.

Райский, Л. Социальные воззрения петрашевцев. Очерки из истории утопического социализма в России. Изд. «Прибой», Л., 1927 (Научно-исследов. ин-т при Коммун. унив-те), стр. 31, 106.

Розанов, И. Н. Путеводитель по русской литературе XIX века. М., 1927, 340 стр.

[По указателю: Краткая биография Салтыкова. Хронологическая канва жизни и творчества. Библиограф. указатель произведений Салтыкова и литературы о нем.]

Словохотов, Л. А. О классиках русской литературы. Изд. автора. Саратов, 1927, стр. 60, 95, 103, 109, 134, 156, 165, 166, 173, 177, 179, 182.

Чуковский, К. Неизданное письмо Салтыкова-Щедрина к Некрасову. «Кр. г.», веч. вып., Л., 1927, 11 мая № 184 (1502).

Шилов, А. А. и Карнаухова, М. Г. Деятели революционного движения в России. Био-библиографический словарь. Т. I, ч. I. От 50-х гг. XIX в. Сост. А. А. Шилов и М. Г. Карнаухова. Изд-во Полит-каторжан, М., 1927, стр. 165.

Эйхенбаум, Б. Литература и писатель, «Звезда», Л., 1927, № 5, стр. 133—135.

[Об очерке Щедрина «Литературные обыватели».]

Апостолов, Н. Н. Лев Толстой и его спутники. Изд. Комиссии по ознаменованию столетия со дня рождения. М., 1928.

[См. очерк.: Лев Толстой и М. Е. Салтыков-Щедрин.]

Афанасьев, П. О., Бродский, Н. Л., Сидоров, Н. П. Родной язык во второй ступени. 7-я группа. Рабочая книга. Изд. 5-е, «Работник просвещения», М., 1928, стр. 147—157.

Еельчиков, Н. Ф. Чернышевский и Достоевский. (Из истории пародии). «П. и р.», М., 1928, кн. 5, стр. 35—53.

[Достоевский и Салтыков.]

Введенский, Д. Н. и Светлаев. Работа по литературе. Урок 22. Изд. Глав-политпросвета. М., 1928. (Заочная школа 2-й ступени для взрослых. Русский язык — под редакцией проф. Д. Н. Ушакова и И. В. Устинова. Главполитпросвет — Бюро Заочного Обучения). Стр. 3—15.

[Биография М. Е. Салтыкова. Проработка «Повести о том, как мужик двух генералов прокормил».]

Вилинский, С. Г. Схематизм в творчестве М. Е. Салтыкова-Щедрина. В кн.: Сборник статей в честь академика А. И. Соболевского. Изд. Академии Наук СССР, Л., 1928, стр. 390—393.

Владиславлев, И. В. Литература великого десятилетия (1917—1927). Художественная литература. Критика. История литературы, литературная теория и методология. Т. І. ГИЗ. М.—Л., 1928, стр. 220—222.

Войтоловский, Л. Н. Очерки истории русской литературы XIX и XX в. Ч. І. Пушкин—Достоевский. Изд. 3-е, исправл. ГИЗ. М.—Л., 1928, стр. 212—221 — М. Е. Салтыков-Щедрин.

[1-е изд. 1926 г., 2-е изд. 1927 г.]

Гаршин, В. М. Рассказы. Редакция, введение и комментарии Ю. Г. Оксмана. ГИЗ. М.—Л., 1928. (Русские и мировые классики), стр. 341—343, 351.

Письмо-ваписка Салтыкова к Гаршину от 21 ноября 1878 г.]

«Головлевы» на экране. «Ч. и п.», М., 1928, 11 февраля, № 4—5, стр. 8.

[Сообщение о совещаниях в Межрабпом-Русь по вопросу об инсценировке романа Салтыкова для экрана.]

Горбачев, Г. Е. Капитализм и русская литература. Историко - литературные и критические статьи. Изд. 2-е, испр. и дополн. ГИЗ. М.—Л., 1928, стр. 4, 47, 68—69.

Горький, М. О грамотности. «Ч. и л.», М., 1928, 17 марта, № 11, стр. 1—2.

[Салтыков — редактор, воспитывающий писателя.]

Го ц, М. Р. Московская центральная группа партии «Народная воля» (1883—1885 гг.). Отрывки из неизданной автобиографии. В кн.: Народовольцы после 1-го марта 1881 года. Сборник статей и материалов. Составл. участн. народов. движения, под ред. А. В. Якимовой-Диковской, М. Ф. Фроленко, И. И. Попова, Н. И. Ракитникова и Леоновича - Ангарского, М., 1928 (Труды Кружка народовольцев при О-ве политкаторжан и ссыльно-поселенцев, т. I).

[Стр. 99: Воспомин. народовольца о впечатлении от закрытия «Отеч. записок» и значении этого журнала и деятельности

Салтыкова для «прогрессивного» общества.

Гроссман, Л. Салтыков. В кн.: Гроссман, Л. Собрание сочинений. Т. IV. М., 1928, стр. 105—147.

[Статьи: 1) «Салтыков - сказочник». 2) «Россия Салтыкова».]

Гроссман - Рощин, И. На грани двух миров. К характеристике творчества Салтыкова-Щедрина В кн.: Гроссман-Рощин, И. — Художник и эпоха. ГИЗ, М. — Л., 1928 (Критическая библиотека «На литературном посту»), стр. 13—46.

Зо, Г. Н. Г. Чернышевский в Астрахани, газ. «Коммунист», Астрахань, 1928, от 24 июля № 170, стр. 1.

[Отзыв Чернышевского о Салтыкове.]

Иванов - Разумник, Р. (Примечания и комментарии). В кн.: Салтыков, М. Е. (Щедрин) — Сочинения, т. VI. Текст под ред. К. Халабаева и Б. Эйхенбаума. Примечания и комментарии Иванова-Разумника. ГИЗ. М.—Л., 1928, стр. 435—446.

Ковалевский, П. М. — Встречи на жизненном пути. В кн.: Григорович, Д. В.— Литературные воспоминания. С приложением полного текста воспоминаний П. М. Ковалевского. Вводная статья, редакция и примечания В. Л. Комаровича. Изд. «Academia», Л., 1928, стр. 421, 438—441 и др. (по указателю)

Козьмин, Б. «Раскол в нигилистах». (Эпизод из истории русской общественной мысли 60-х годов). «Л. и м.», М., 1928, кн. 2, стр. 51—107.

[Выпад Салтыкова против Чернышевского и других сотрудников «Русского слова» и полемика, возникшая в связи с этим между «Русск. словом» и «Современником».]

Мазинг, Б. «Господа Головлевы» в Комедии. «Рабочий и театр», Л., 1928, № 17 (188), стр. 10.

[Мандельштам, Р. С.] Художественная литература в оценке русской марксистской критики. Библиографический указатель. Сост. Р. С. Мандельштам. Ред. Н. К. Пиксанова. Изд. 4-е, переработ, ГИЗ. М.— Л., 1928, 223 стр. (Гос. Акад. худож. наук. Библиографич. отдел).

[См. по указателю.] 1-е изд. 1921 г., 2-е изд. 1923 г., 3-е изд. 1925 г.

Нерадов, Г. Переоценка классиков. (В порядке обсуждения). «Ч. и п.», М., 1928. 1 февраля, № 3, стр. 2.

[Салтыков в наше время.]

Новый «Иудушка». «Ч. и п.», М., 1928, 1 апреля, № 14, стр. 6.

[Корреспонденция из Ленинграда о предполагаемой постановке в театре «Комедия» инсценировки Б. Папаригопуло «Господа Головлевы».]

Нужна пролетарская сатира. Наша сатира беззуба [по сравнению с сатирой Щедрина и других классиков]. Литература должна подхватить лозунг самокритики. Даешь пролетарского Щедрина! «Ч. и п.», М., 1928, № 25, стр. 3.

[По письмам читателей.]

Ольминский, М. Как не следует комментировать классиков. «На л. п.», М., 1929, № 19, стр. 37—39.

Ольминский, М. Щедринский словарь. «На л. п.», М., 1928, № 7, стр. 77—78.

Осипов, Б. Руководство читательскими интересами. «Ч. и п.», М., 1928, 25 февраля, № 7—8, стр. 6.

[Трудность проникновения в гущу рабочих-читателей книг Салтыкова.]

Папаригопуло, Б. «Головлевы» в Комедии. Что говорит автор. «Рабочий и театр», Л., 1928, № 15 (186), стр. 9.

Письма Толстого и к Толстому. Юбилейный сборник. ГИЗ. М.—Л., 1928 (Труды Публичной Библиотеки СССР им. В. И. Ленина).

[См. предисловие и комментарии Л. Бухгейма к письмам М. Е. Салтыкова к Л. Н. Толстому, стр. 249—258.]

Скабичевский, А. М. Литературные воспоминания. Ред., вступ. статья и примеч. Б. Козьмина. Изд. «Земля и фабрика». М.— Л., 1928, стр. 209, 261—262, 296—297, 320, 324, 333.

Яковлев, Н. Салтыков - Щедрин. (1826—1889).—«Ком. ун-т на дому». 2-е перераб. изд. «Прибой». Л., 1928, № 4, стр. 143—151.

# 1929

Анатолиев, П. К истории закрытия журнала «Отечественные записки». «К. и сс.», М., 1929, № 8—9 (57—58), стр. 169—202.

Андреевич, Г. О Салтыкове-Щедрине. 26 апреля 1889 г.— 26 апреля 1929 г. «Просв. Сиб.», Новосибирск, 1929, апрель. № 4 (62), стр. 73—76.

Бельчиков, Н. (сообщ.). Письма И. С. Тургенева к П. В. Анненкову. «Кр. арх.», М., 1929, т. I (32), стр. 192—193, 204.

[Отзыв Тургенева о «Современной идиллии» Салтыкова.]

Боборыкин, П. Д. За полвека. (Мои воспоминания). Редакция, предисловие и примечания Б. П. Козьмина. ЗИФ. М.—Л., 1929 (Литературные памятники и мемуары), стр. 150—151, 206, 268, 271 и др. (см. по указателю).

Борщевский, С. Проблема щедринской сатиры (К сорокалетию со дия смерти). М., «На л. п.», 1929, № 9, стр. 4—10.

Вальбе, Бэр. М. Е. Салтыков-Щедрин. (К 40-летию со дня смерти). «Ж. иск.», Л., 1929, № 20, стр 11.

Вершинский, А. Н. Салтыковская вотчина в XIX в. (Этюд по истории крепостного хозяйства). «Изв. твер. пед. ин-та», вып. V, Тверь, 1929, стр. 3—37.

Гиппиус, Вас. М. Е. Салтыков-Щед-

рин и реакция начала 80-х годов. (По неизданным материалам). В. кн.: Сборник общества исторических, философских и социальных наук при Пермском университете. Вып. 111, Пермь, 1925, стр. 194—218.

Гиппиус, Вас. Салтыков — сотрудник «Искры». «Уч. зап. Перм. гос. ун-та» (вып. I), Пермь, 1929, стр. 43—66.

Гиппиус, Вас. Сказки Салтыкова в школе. «Русск. яз. в сов. школе», 1929, № 2, стр. 59—70.

Гнедич, П. П. Книга жизни. Воспоминания. 1855—1918. Редакция и примечания В. Ф. Боцяновского. Предисловие Гайк Адонца. Изд. «Прибой», Л., 1929, стр. 122 и 292.

Голованенко, С. А. Язык Салтыкова-Щедрина. «Тр. Яр. пед.- ин-та», т. III, Ярославль, 1929, стр. 17—43.

Евгеньев-Максимов. В. М. Е. Салтыков-Щедрин и А. М. Унковский. (Статья по неизданным материалам). «Кр. пан.», Л., 1929, № 25, стр. 11—12.

Евгеньев-Максимов, В. Салтыков-Щедрин и реакционная беллетристика 60-х годов. «Звезда», Л., 1929, № 11, стр. 191—209.

Евгеньев-Максимов, В. Памяти Салтыкова-Щедрина. «Кр. г.», веч. вып., Л., 1929, 10 мая, № 114. Евгеньев-Максимов, В. Салтыков-Щедрин и цензура. «На л. п.», М., 1929, № 9, стр. 11—14.

Ефремин, А. Мастер бичующей сатиры. (К сороковой годовщине смерти М. Е. Салтыкова). «К. пр.», М., 1929, 25 мая, № 117 (9204) стр. 3.

Ефремин, А. Щедрин — сатирик. (1889—1929). «Изв.», М., 1929, 10 мая, № 104 (3640), стр. 4.

Заславский, Д. Учитель великой ненависти. «Пр.», М., 1929, 12 мая.

Истомин, К. К. «Губернские очерки» Щедрина. Стилистические наблюдения. «Изв. по рус. яз. и слов.», Л., 1929, т. II, кн. 2, стр. 457—492.

Кубиков, И. Чехов как продолжатель Салтыкова и Глеба Успенского. «Русский язык в советской школе». М., 1929, № 4, стр. 25—34.

Лаврецкий, А. Великий сатирик— чуткий художник. К 40-летию со дня смерти М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Лит. г.», М., 1929, 13 мая, № 4, стр. 1.

Аврецкий, Вл. М. Е. Салтыков. (Пояснительная статья к роману «Госнода Головлевы»). В кн.: М. Е. Салтыков (Н. Щедрин) — Господа Головлевы. Редакция, примечания и поясн. статья Вл. Лаврецкого. ГИЗ. М.— Л., 1929 (Дешевая библиотека классиков. Школьная серия), стр. 519—559.

Мацуев, Н. И. Художественная литература и критика русская и переводная. 1926—1928. Библиографический указатель. С предисл. Н. К. Пиксанова. Изд. Книжно-библиотечных работников. М., 1929, стр. 124—125.

Николаевский. Русские книги в библиотеках К. Маркса и Ф. Энгельса. (Материалы для изучения их отношения к России). В кн.: Архив К. Маркса и Ф. Энгельса. Под ред. Д. Рязанова. Кн. IV. ГИЗ, М.— Л., 1929 (Институт К. Маркса и Ф. Энгельса), стр. 369, 372, 391—393.

Ольминский, М. Щедрин и Ленин. «На л. п.», М., 1929, № 14, стр. 18—23, № 17, стр. 22—23.

Панаева, А. Воспоминания. 1824—1870. Исправл. под ред. и с примеч. К. Чуковского. 3-е изд. «Academia», Л., 1929, стр. 476, 494—498.

Пенчковский, Н. Новое о Салтыкобе. «Звезда», Л., 1929, № 7, стр. 182—184.

[Варианты «Истории одного города».]

Сакулин, П. Н. Русская литература. Социолого-синтетический обвор литературных стилей. Ч. 2. Новая литература, М., 1929 (Гос. Акад. худож. наук. Теория и история искусств. Вып. XII), стр. 224, 281, 525, 546.

[Салтыков, К.] М. Е. Салтыков-Щедрин. Воспоминания К. Салтыкова. В кн.: Литературно-художественный сборник «Красной панорамы», Л., 1929, июль, стр. 38—41.

М. Е. Салтыков. Изд-во «Никитинские субботники», М., 1929 (Биб-ка писателей для школы и юношества, под ред. Е. Ф. Никитиной. III серия. Классики в марксистском освещении).

[Статьи: Е. Соловьева (Андреевич), П. Лебедева-Полянского, В. Евгеньева-Максимова, М. Неведомского, Л. Войтоловского, М. Ольминского, В. Кранихфельда.]

Троицкий, Л. С. Рассказы М. Е. Салтыкова о крепостном праве. [Пояснительная статья]. В кн.: М. Е. Салтыков-Щедрин.— Миша и Ваня. Мавруша-Новоторка. Пояснит. статья и примеч. Л. С. Троицкого. ГИЗ. М.— Л., 1929, стр. 47—62.

[Феоктистов, Е. М.] Воспоминания Е. М. Феоктистова. За кулисами политики и литературы. 1848—1896. Ред. и примеч. Ю. Г. Оксмана. Вводные статьи А. Е. Преснякова и Ю. Г. Оксмана. Изд. «Прибой», Л., 1929, стр. 26—27 и др. (по указателю).

Эйхенбаум, Б. Мой временник. Словесность. Наука. Критика. Смесь. Изд-во писателей в Ленинграде. Л., 1929, стр. 73—77, 102.

[Статья: Литература и читатели.]

Яковлев, Н. Петрашевцы в изображении Салтыкова. «Звезда», Л., 1929, № 8, стр. 209—214.

### 1930

Берлинер, Г. Н. Г. Чернышевский и его литературные враги. Под ред. Л. Б. Каменева. ГИЗ. М.—Л., 1930, стр. 198—200, 214.

[Выступления Салтыкова против «Что делать?» Чернышевского и возникшая в связи с этим полемика между «Русским словом» и «Современником».]

Венгерова, З. Из записок современницы. «Звезда». М., 1930, № 9—10, стр. 290—292.

[Воспоминания о посещении студенческой делегацией больного М. Е. Салтыкова.]

Виноградов, В. В. О художественной прозе. ГИЗ. М.—Л., 1930, гл. IV, стр. 171—188.

[Беседа Салтыкова-Щедрина о «деле» Кронеберга и Спасовича.]

Григорьев, Ап. Воспоминания. Редакция и комментарии Иванова-Разумника. Изд. «Academia», М.—Л., 1930, стр. 446, 544. [Салтыков в оценке Н. Страхова и К. Леонтьева.]

Евгеньев-Максимов, В. Е. К характеристике журнальной деятельности М. Е. Салтыкова-Щедрина. В кн.: Евгеньев-Максимов, В. и Максимов, Д.— Из прошлого русской журналистики. Статьи и материалы. Изд-во писателей в Ленинграде. Л., 1930, стр. 9—82.

Евгеньев-Максимов, В. Н. А. Некрасов и его современники. Очерки. Изд. «Федерация», М., 1930, стр. 236—272 и др. [Некрасов и Салтыков-Щедрин.]

Жуковская, Е. И. Записки. Брак по принципу. Знаменская Коммуна. Плещеев, Некрасов, Салтыков-Шедрин. Ред. и предисл. К. Чуковского. Изд-во писателей в Ленинграде, Л., 1930, 256 стр.

Зильберштейн, И. Предисловие. В кн.: Салтыков-Щедрин, М. Е.— Несобранные произведения. Изд-во «Огонек», М., 1930, 51 стр. (Б-ка «Огонек», № 553).

[Стр. 3—6.]

Зильберштейн, И. Некоторые вопросы биографии молодого Ленина. І. Хронология и содержание переписки Ленина с Н. Е. Федосеевым. «К. и сс.», 1930, № 1. стр. 11, 12, 22.

[О главе из работы Н. Е. Федосеева, рассматривавшей заключительный период крепостного хозяйства по «Пошехонской старине».]

Иванов-Разумник, Р. М. Е. Салтыков-<u>Шедрин.</u> Жизнь и творчество, ч. I, 1825—1868. Изд-во «Федерация», М., 1930, 381 стр.

Рец.: Гиппиус. Вас. «К. и сс.»; М., 1930, кн. 7 (68), стр. 195—199; Архангельский, В. «П. и р.», М., 1930, кн. 4, стр. 89—90; Векслер, И.—Тупики идеалистической методологии. «Р. яз. в с. шк.», М., 1930, вып. 6, стр. 159—164.

[Иссерлинг, Е. М. и Хмельнидкая, Т. Ю.] — Н. А. Некрасов в воспоминаниях и документах. Составили Е. М. Иссерлинг и Т. Ю. Хмельницкая, под ред. Ю. Г. Оксмана. Изд. «Academia», Л., 1930.

[См. по указателю.]

Казаковский, Л. И. Сказки М. Е. Салтыкова-Шедрина. В кн.: Салтыков, М. Е. (Шедрин) — Сказки. С послословием А. И. Казаковского. ГИЗ. М.— Л., 1930, 62 стр. (Дешевая биб-ка классиков. Школьная серия).

[Стр. 51—62.]

[Клеман, М. К.] И. С. Тургенев в воспоминаниях революционеров-семидесятников. Собрал и комментировал М. К. Клеман. Ред. и введ. Н. К. Пиксанова. Изд. «Асаdemia», М.— Л., 1930, стр. XX, 119—120, 192, 206, 212, 307.

[Салтыков в воспоминаниях Г. Лопатина, С. Кривенко и В. Гинтовта-Дзевалтовского. Тургенев и Щедрин.]

Кубиков, И. Н. Классики русской литературы. Пушкин, Гоголь, Тургенев, Достоевский, Некрасов, Л. Толстой, Салтыков-Щедрин, Гл. Успенский, Островский, Чехов и М. Горький. Лекции, читанные в Воскресном университете І МГУ. Изд-во І Моск. гос. ун-та, М., 1930, 295 стр.

Кузьмин, Дм. Народовольческая журналистика. Послесловие В. Фигнер. Изд-во Политкаторжан. М., 1930, стр. 151, 153, 198.

Мендельсон, Н. М. Биографический очерк. В кн.: Салтыков, М. Е.—Сказки. Ред. и комментарии Н. К. Пиксанова. Изд. 2-е, переработ. ГИЗ. М.— Л., 1930 (Русские и мировые классики под общ. ред. А. В. Луначарского и Н. К. Пиксанова), стр. 267—275.

[Отрывок из книги Н. М. Мендельсона— М. Е. Салтыков-Шедрин. ГИЗ. М.— Л., 1925.]

Некрасов, Н. А. Письма 1840—1877. Под ред. В. Е. Евгеньева-Максимова. ГИЗ, М.—Л. (Собрание сочинений под ред. В. Е. Евгеньева-Максимова и К. Чуковского, т. V), стр. 454—481.

Николай-он [Н. Даниельсон]. Письмо Карлу Марксу от 16—28 января 1873 г. «Летопись марксизма», М., 1930, 11/XII, стр. 56—57.

Отзыв о Салтыкове при посылке Марксу экземпляра «Дневника провинциала».]

Ольминский, М. Статьи о Щедрине, 1906—1929 гг. ГИЗ. М.—Л., 1930.

Рец.: «Октябрь», 1930, кн. 7, стр. 221—222.

[Стр. 3—40: Революционная мысль после отмены крепостного права. (Вместо предисловия); стр. 41—58: Щедрин и Ленин: стр. 59—93: Н. Щедрин-Салтыков; стр. 94—155: Социалист-утопист в оценке современников; стр. 156—163: Как не следует комментировать Щедрина; стр. 164—192: Щедринский словарь.]

Рец.: Архангельский, В.— «П. и р.», 1930,

кн. 4, стр. 89-90.

Ольминский, М. Социалист-утопист в оценке современников. В кн.: Салтыков, М. Е.—Сказки. Ред. и комментарии Н. К. Пиксанова. Изд. 2-е, переработ. ГИЗ. М.— Л., 1930 (Русские и мировые классики под общ. ред. А. В. Луначарского и Н. К. Пиксанова), стр. 276—287.

Пиксанов, Н. К. Сказки Щедрина. В кн.: Салтыков, М. Е.— Сказки. Ред. и комментарии Н. К. Пиксанова. Изд. 2-е, переработ. ГИЗ. М.— Л., 1930, 316 стр. (Русские и мировые классики под общ. ред. А. В. Луначарского и Н. К. Пиксанова).

[Стр. 1—2: От редакции серии «Русские и мировые классики», стр. 3—16: Пиксанов, Н. — Сказки Щедрина; стр. 288—289: Хронология «Сказок»; стр. 290—309: Примечания к «Сказкам»; стр. 310—313: Библиография Салтыкова.]

Рожицын, В. Предисловие. В кн.: Салтыков, М. Е. (Н. Щедрин) — «Господа Головлевы». В сокращ. обработке и с предисл. В. Рожицына. Изд-во «Безбожник», М., 1930, 105 стр. (Центр. совет союза воинств. безбожников. Художеств. антирелигиозная библиотека) [стр. 3—18.]

[Салтыков М. Е.]. Автобиография Салтыкова, Письмо М. Е. Салтыкова и С. А. Венгерову от 28/IV 1887 г. В кн.: Салтыков, М. Е.— Сказки. Ред. и комментарии Н. К. Пиксанова. Изд. 2-е, переработ. ГИЗ. М.— Л., 1930 (Русские и мировые классики под общ. ред. А. В. Луначарского и Н. К. Пиксанова), стр. 265—266.

Тургенев и круг «Современника». Неизданные материалы 1847—1881. Изд. «Academia», М.— Л., 1930.

. [См. по указателю.]

. 1931

Борщевский, С. Предисловие. В кн.: М. Е. Салтыков-Щедрин. Неизвестные страницы. Редакция, предисловие и комментарии С. Борщевского. Изд. «Academia» М.—Л., 1931, стр. 5—17 и Комментарий—стр. 475—560.

Рец.: Заславский, Д. — «Кн. и прол. револ.», М., 1932, № 4—5, стр. 154—157.

Бродский-Краснов, М. и Друзин, В. Краткий очерк истории русской литературы XIX и XX вв. ОГИЗ РСФСР. Нижневолжское краевое изд-во. Саратов, 1931, стр. 47—49.

Бухштаб, Б. После выстрела Каракозова. «К. и сс.», М., 1931, № 5, стр. 5— 88.

[Донос подпоручика Глобы на Салтыкова.] Глаголев, Н. К критике историкокультурной школы. Сб. «Русский язык в советской школе», кн. 4, М., 1931, стр. 3— 19.

[О кните А. Пыпина «М. Е. Салтыков».] Горький, М. Беседы о ремесле, «Лит. учеба», Л., 1931, № 7, стр. 151.

[М. Горький о Салтыкове.]

Ефремин, А. Гениальный сатирик Шедрин-Салтыков, В кн.: М. Е. Салтыков (Шедрин)—Собрание сочинений. Кн. І. Комментарий А. Ефремина, ГИХА, М.—А., 1931, стр. 1—27.

[Творчество Салтыкова в 70—80-х годах.]

Заславский, Д. О живом Салтыкове. «Лит. н.», кн. I, М., 1931, стр. 185—190.

[Предисловие к произведениям М. Е. Салтыкова: «Из переписки Николая I с Поль де Коком» и «Испорченные дети».]

Заславский, Д. Иуда, который не удавился. «Звезда», Л., 1931, № 2, стр. 173—194.

[Образ и тема предателя в творчестве Салтыкова.]

Иванов-Разумник. Предисловие и примечания. В. кн.: Неизданный Щедрин. Предисл. и примеч. Иванова-Разумника. Изд-во писателей в Ленинграде, Л. (1931), 327 стр.

[Стр. 5—11: предисловие; стр. 305—327: примечания.]

Крути, И. Салтыков-Щедрин на сцене. «Тень освободителя» в МХТ II. «Советское Искусство», М., 1931, № 26 (98), стр. 2.

Лаврецкий, А. Щедрин, Н. В кн.: Малая советская энциклопедия, т. X, М., 1931, стлб. 119—122.

Лаврецкий, А. Достоевский и Щедрин. «Нал. п.», М., 1931, № 24, стр. 39— 42.

Литовский, О. Классики на советской сцене. «Кр. нива», М., 1931, № 16, стр. 18—19.

 $[O\$ постановке «Тень освободителя» во  $MXAT\ 2.]$ 

Луначарский, А. Щедриниана на сцене МХАТ 2. «Лит. г.», М., 1931, 20 мая, № 27 (126), стр. 4.

[О постановке пьесы Сухотина «Тень освободителя».]

Макашин, С. Комментарий [к произведению Салтыкова-Щедрина «Испорченные дети»]. «Лит. н.», кн. I, М., 1931, стр. 224—230.

Назаренко, Я. А. История русской литературы XIX века. 9-е дополн. и испр. изд. ГИХЛ. М.— Л., 1931, стр. 275—291. [1-е изд. 1925 г., 2-е и 3-е изд. 1926 г., 4-е, 5-е, 6-е изд. 1927 г., 7-е изд. 1928 г., 8-е изд. 1929 г.]

Осинский, Н. Об Н. Щедрине, изложенном П. Сухотиным. («Тень освободителя» в постановке второго МХТ). «Изв.», М., 1931, 21 мая, № 138 (4345), стр. 2.

Отвыв о сводной инсценировке «Господ Головлевых» и «Помпадуров и помпадурш».

Ревякин, А. Островский и его современники. Островский в воспоминаниях современников. Библиография. Внутреннее описание. Изд. «Academia», М.—Л., 1931.

[См. по указателю.]

Русанов, Н. С. На родине 1859—1882. Изд. политкаторжан, М., 1931, стр. 230— 231 м др.

[Отзыв Салтыкова о «Русском Богатстве».]

М. Е. Салтыков-Щедрин. Изд-во «Никитинские субботники», М., 1931 (Б-ка писателей для школ и юношества под ред. Е. Ф. Никитиной. III серия. Классики в марксистском освещении).

[Стр. 3—4: От редажции; стр. 5—8: Хронологическая таблица жизни и творчества М. Е. Салтыкова-Щедрина; стр. 11—33: Е. Соловьев (Андреевич) — М. Е. Салтыков-Щедрин (1826—1889); стр. 39—

 П. И. Лебедев-Полянский — Салтыков в своих письмах; стр. 57-68: В. Е. Евгеньев-Максимов — В тисках реакции; стр. 71— 73; М. П. Неведомский — Народник ли Салтыков-Щедрин?; стр. 77—90: Л. Войтоловский — М. Е. Салтыков (Н. Щедрин); стр. 169—212: M. Ольминский — Н. Щедрин-Салтыков (1. Пролетариат в описании Щедрина. 2. Деревенская буржуваня и крестьяне. 3. Социалист-утопист в оценке современников. 4. Щедрин и Ленин); стр. 215—231: В. Данилов — «Пощехонская старина» М. Е. Салтыкова и социальная идеология автора; стр. 232—261—Библиографический указатель: І. Произведения Салтыкова-Щедрина. II. Биографические сведения о М. Е. Салтыкове-Щедрине. III. Марксистская критика о творчестве М. Е. Салтыкова-Щедрина.]

Троицкий, Л. С. Рассказы М. Е. Салтыкова о крепостном праве (Пояснительная статья). В кн.: М. Е. Салтыков-Щедрин— Миша и Ваня. Мавруша-Новоторка. Изд. 2-е. ГИХЛ. М.— Л., 1931, стр. 47—60.

Утевский, Л. С. Жизнь Гончарова. Изд-во «Федерация», М., 1931. 266 стр.

[См. по указателю.]

Шевченко, Т. Г. Дневник. Предисловне А. Старгакова, ред., вступ. статья и примеч. С. П. Шестерикова. Изд. «Academia», М.— Л., 1931, 437 стр.

[См. по указателю.]

Эйгес, И. К вопросу об эволюции басни как жанра. «Р. яз. в с. шк.», М., 1931, № 1, стр. 19—29.

[О «сказках» Щедрина.]

Эйхенбаум, Б. Лев Толстой. Кн. вторая. 60-е годы. ГИХЛ. М.— Л., 1931, стр. 5—9.

[Салтыков в переписке Л. Толстого с Боткиным. Об очерке Салтыкова «Литераторы-обыватели».]

Эльсберг, Ж. Салтыков-Щедрин, Достоевский и Глеб Успенский об уроках Парижской коммуны. «На л. п.», М., 1931, № 3, стр. 17—22.

[В приложении, статья Салтыкова — «Итоги».]

Яковлев, Н. Из прошлого. Неизданный рассказ М. Е. Салтыкова-Шедрина. «Приятное семейство». (К вопросу о «Благонамеренных речах»). «Н. м.», М., 1931, кн. VII, стр. 184—185.

Яковлев, Н. Комментарии (к произведению М. Е. Салтыкова «Из переписки Николая I с Поль де Коком»). «Лит. н.», кн. I, М., 1931, стр. 192—194.

Яковлев Н. В. Предисловие. В кн.: М. Е. Салтыков-Щедрин — Избранные скавки. Предисл. и примеч. Н. В. Яковлева. ОГИЗ. «Молодая гвардия», М.— Л., 1931. [Стр. 3—8: Предисловие; стр. 94—95: Что читать по Салтыкову.]

Яковлев, Н. Предисловие. В кн.: М. Е. Салтыков-Щедрин. История одного города ОГИЗ. «Молодая гвардия», М.—Л., 1931, стр. 3—8.

Яковлев, Н. Предисловие. В кн.: М. Е. Салтыков (Щедрин). История одного города (сокращенное издание). Гос. изд. М., 1931, стр. 3—14.

Яковлев, Н. (Комментарий к статье Салтыкова: «Итоги», гл. V). В кн.: М. Е. Салтыков-Щедрин. Неизвестные страницы. Редакция, предисловие и комментарий С. Борщевского. Изд. «Academia», М.—Л., 1931.

### 1932

Бескина, А. Салтыков-Щедрин. «Лен. пр.», Л., 1932, 23 мая, № 120 (5197), стр. 2.

Десницкий, А. Сказки М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Лит. Учеба», Л., 1932, № 9—10, стр. 3—20.

Жуковская, Е. И. Из записок шестидесятницы. В кн.: «Звенья», сб. I, М., 1932, стр. 345, 352, 372.

Заславский, Д. О Салтыкове. «Пр.», М., 1932, 30 апр., № 120, стр. 5.

Кикодзе, П. За большевистский художественный метод. Гос. изд. Грузии. Тифлис, 1932, стр. 164—173.

Макашин, С. Судьба литературного наследства М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Лит. н.», кн. III, М., 1932, стр. 281—308.

[Обзор изданий и публикаций литературного наследства Салтыкова-Щедрина.]

Макашин, С. Щедрин о назначении своей сатиры. Забытое письмо Салтыкова. «Лит. газ.», М., 1932, № 30 (199), стр. 3.

Неизданные письма Л. Н. Толстого, И. А. Гончарова [М. Е. Салтыкова] и др. из архива А. Н. Островского. По материалам Гос. театрального музея им. А. А. Бахрушина. Приготовили к печати М. Д. Прыгунов, Ю. А. Бахрушин и Н. Л. Бродский. Изд. «Academia», М.—Л. 1932, стр. 283—284, 310—311, 379, 505—534.

Новое собрание сочинений Салтыкова-Шедрина. «Лит. т.», М., 1932, 5 июня, № 30 (199), стр. 3.

О Щедрине. «Лит. г.», М., 1932, № 30, стр. 3.

Ольминский, М. По литературным вопросам. Сб. статей. Гос. изд. художеств. литературы. М.— Л., 1932, стр. 60—79.

Салтыков-Щедрин, М. Е. Неизданные письма (1844—1882). Редакция Н. В. Яковлева. Подготовили к печати Н. В. Дубов и Е. М. Макарова. Изд. «Academia» М.—Л., 1932, 436 стр. (Памятники литературного и общественного быта... Труды ИРЛИ АН СССР).

[Стр. 7—15: Яковлев, Н. — Предисловие; стр. 335—412: Примечания; І, стр. 415—417.—Письмо Э. Ожешко к М. Е. Салтыкову. Гродно, 31/Х 1882 г.; ІІ, стр. 418—419.— Отношение Н. Середы к В. К. Плеве (по поводу «Сказок» Салтыкова); ІІІ, стр. 420—422: Список запрещенных цензурой произведений Салтыкова, напечатанных в подпольных изданиях и за границей; ІV, стр. 423—424: Дополнения и исправления к кните: М. Е. Салтыков-Щедрин — Письма (1845—1889). 1924 г.; стр. 425—426.

Рец.: 1) Заславский, Д.—Драма одиночества. «Лит. г.», М., 1932, № 30 (199), стр. 3. 2) Клеман, М.— «Звезда», Л., 1932, № 7, стр. 191—193. 3) Борисов, М.— «Кн. строит. социал.» (Худож. Лит-ра), М., 1932, № 15, стр. 23—37.

Салтыков-Щедрин, М. Е.—Сказки. Комментарий Е. Макаровой и Е. Дубова. ГИХЛ. Л.— М., 1932, 382 стр. (Дешевая б-ка классиков. Школьная серия).

[Стр. 309—317: Б. А. Примечания, 318—363: Комментарий к отдельным сказ-кам; стр. 365—380: Словарь; стр. 381—382: М. Е. Салтыков-Щедрин. Основные даты жизни и творчества.]

Рец.: Борисов. М.—«Кн, стр. соц.» (Худ. лит-ра), М., 1932, № 21, стр. 14.

Сухотин, П. С. По Щедрину. Тень освободителя. В четырех актах. 39 эпизодов. ГИХА, М.—А., 1932, 91 стр.

Тронцкий, Л. Рассказы М. Е. Салтыкова о крепостном праве. В кн.: М. Е. Салтыков — Миша и Ваня. Мавруша-Новоторка. Изд. 3-е, ГИХЛ, М.— Л., 1932 (Дешевая биб-ка классиков. Школьная серия), стр. 30—36.

Эльсберг, Я. Из высказываний [Сал-

тыкова о художественной литературе. «Лит. г.», М., 1932, № 30 (199), стр. 3.

Эссен, М. Читайте и изучайте Щедрина. «К. пр.», 1932, 4 августа, № 179 (2260), сто. 3.

[Яковлев, Н.] М. Е. Салтыков. Глава. Вступление Н. Яковлева. В кн. «Звенья», сб. 1. Л.—М., 1932, стр. 167.

## 1933

Бутенко, Ф. М. Е. Салтыков о реализме. «Звезда», Л., 1933, кн. VIII, стр. 166—176.

Десницкий, В. На литературные темы. ГИХА, А.— М., 1933, стр. 294—306: Наш долг. [По поводу книги Р. В. Иванова-Разумника: «М. Е. Салтыков-Щедрин. Жизнь и Творчество». М., 1930].

Журбина, Е. Социальный смысл борьбы вокруг «обличительной» литературы 60-х годов. Глава из книги — «Обличительство 60-х годов и Салтыков-Щедрин».— «Литературный критик», М., 1933, № 3, стр. 14—41.

Козьмин, Б. П. От девятнадцатого февраля к первому марта. Очерки по истории народничества. Изд. Политкаторжан, М., 1933, стр. 39—50.

[Литературная деятельность М. Е. Салтыкова в «Современнике».]

М.-В. Восстановить комнаты Салтыкова-Щедрина.— «Кр. г.», веч. вып., Л., 1933, 27 сент., № 223 стр. 4.

Маркс, Энгельс, Ленини Сталин об искусстве и литературе (Библиографический указатель.) — «Книга и пролетарская революция». М., 1933, № 8, стр. 106—107.

Мацуев, Н. Художественная литература в оценке периодической печати. «Литературный критик», М., 1933, кн. 5, стр. 163.

Муравьев, Вл. Реализм в творчестве Салтыкова-Щедрина («Сказки»). «Наступление». Смоленск, 1933, № 7—8, стр. 53—62.

Новые материалы о Салтыкове-

Щедрине. «Пр.», М., 1933, 7 января, № 7 (5533).

[Из дел б. казенной палаты в Пензе за 1865—1866 гг.]

Ольминский, М. В дискуссионном порядке о Салтыкове-Щедрине. «Лит. г.», М., 1933, 5 января, № 1, стр. 1.

Пиксанов, Н. К. Сказки Салтыкова. В кн.: Н. Пиксанов.— О классиках. Сборник статей. Моск. т-во писателей, М., 1933, стр. 179—202, 406—408.

Розенталь. С. Щедрин по-эстетски («Город Глупов» А. Глобы — Театр сатиры). «Пр.», М., 1933, 4 января, № 4 (5530), стр. 5.

[Рецензия.]

Слепцова, М. Штурманы грядущей бури. (Из воспоминаний). В кн. «Звенья», сб. 2, М. — Л., 1933, стр. 400—401.

Спиридонов, В. С. — Л. Н. Толстой. Био-библиография. Том первый. 1845—1870. «Academia». М.—Л., 1933.

См. по указ. имен.

Сталин, И. Вопросы ленинизма. Изд. 9-е, доп. Партиздат, Л., 1933, стр. 582, 602.

Т. Н. Жизнь и творчество Салтыкова-Щедрина. «Кр. г.», веч. вып., Л., 1933, 7 января, № 6 (3284), стр. 3.

[Об открытии выставки в Гос. Публичи. 6-ке, посвященной Салтыкову.]

Шестидесятые годы. М. А. Антонович. Воспоминания. Г. З. Елисеев. Воспоминания. Вступ. статьи и ред. В. Евгеньева-Максимова и Г. Ф. Тизенгаузена. Изд. «Academia.». М.—Л., 1933, 578 стр.

См. по указателю личных имен.

#### **УКАЗАТЕЛЬ**

сокращений в названиях журналов и газет

«Арх. — «Архангельск».

«Бат. в.» — «Батумский вестник».

«Бед.» — «Беднота».

«Бирж. вед.» — «Биржевые ведомости».

«Б. кл.» — «Борьба классов».

«Б. мол.» — «Большевистский молодияк».

«Бр. раб.» — «Брянский рабочий». «Бюл. лит. и ж.» — «Бюллетени литературы и жизни».

«В. восп.» — «Вестник воспитания».

«В. Е.» — «Вестник Европы».

«Веч. вр.» — «Вечернее время».

«Веч. г.» — «Вечерняя газета».

«Веч. М.» — «Вечерняя Москва».

«В. зн.»— «Вестник знания».

«Вил. к.» — «Виленский курьер. Наша копейка».

«В. кн.» - «Вестник книги».

«В.-К. р.» — «Волжско-Камская речь».

«В. лит.» — «Вестник литературы».

«В. Мат.» — «Воинствующий материалист».

«Вокр. св.» — «Вокруг света».

«Волж. сл.» — «Волжское слово».

«Вор. к.» — «Воронежская коммуна».

«В. просв.» — «Вестник просвещения».

«Всем. в.» — «Всемирный вестник».

«Всем. н.» — «Всемирная новь».

«Всем. п.» — «Всемирная панорама».

«В. ун-т» — «Вольный университет».

«Вят. пр.» — «Вятская правда».

«Вят. р.» - «Вятская речь».

«Газ.-коп.» — «Газета-копейка».

«Г. М-вы» — «Голос Москвы».

«Г. мин.» — «Голос минувшего».

«Г. Приур.» — «Голос Приуралья».

«Гр.» — «Гражданин».

«Г. Сам.» — «Голос Самары».

«Г. Юга» — «Голос Юга».

«Дв. л.» — «Двинский листок».

«Дон. ж.» — «Донская жизнь».

«Дон. р.» — «Донская речь».

«Ж. д. вс.» — «Жизнь для всех».

«Ж. иск.» — «Жизнь искусства».

«Жур. д. вс.» — «Журнал для всех».

«Заур. кр.» — «Зауральский край».

«З. В.» — «Заря Востока».

«Изв.»—«Известия ЦИК и ВЦИК СССР».

«Изв. В.-м. ак.» — «Известия Военно-медицинской академии».

«Изв. кн. маг. т-ва Вольф» — «Известия книжных магазинов т-ва М. О. Вольф по литературе, наукам и библиографии».

«Изв. Од. Окружкома КП(б)У» — «Известия Одесского Окружкома КП(б)У, Окрисполкома и ОПБ».

«Изв. Отд. русск. яз. и слов. Акад. наук» — «Известия Отделения русского языка и словесности Академии наук».

«Изв. по русск. яз. и слов.» — «Известия

по русскому языку и словесности Академии наук СССР».

«Изв. Сар. С. Р. и К. Д.» — «Известия Саратовского совета рабочих и красноармейских депутатов».

«Изв. Твер. пед. ин-та»—«Известия Тверского педагогического института».

«Ил. вс. об.» — «Иллюстрированное всемирное обозрение».

«Инф. бюл. Л. г. о. н. о.» — «Информационный бюллетень Ленинградского губернского отдела народного образования».

«Ист. в.» — «Исторический вестник».

«Кав. коп.» — «Кавказская копейка».

«Кав. т.» — «Кавказский телеграф».

«К. и сс.» — «Каторга и ссылка».

«К. м.» — «Киевская мысль».

«К-н» — «Киевлянин». «Кн. и р.» — «Книга и революция».

«Кол.» — «Колокол».

«Кост. ж.» — «Костромская жизнь».

«К. пр.» — «Комсомольская правда».

«Кр. арх.» — «Красный архив».

«Кр. г.» — «Красная газета».

«Кр. н.» — «Красная новь».

«Кр. нива» — «Красная нива».

«Кр. пан.» — «Красная панорама». «Крым. в.» — «Крымский вестник».

TA TA O O

«Куб. кр.» — «Кубанский край».

«Кур. пр.» — «Курская правда».

«К-ша» — «Книгоноша».

«Лен. пр.» — «Ленинградская правда».

«Л. и м.» — «Литература и марксизм».

«Лит. г.» — «Литературная газета».

«Лит. н.» — «Литературное наследство».

«Лнгр.» — «Ленинград».

«Мал. Од. н.» — «Маленькие Одесские новости».

«М. гв.» — «Молодая гвардия».

«М. дер.» — «Московская деревня».

«Мин. г.» — «Минувшие годы».

«Мир. б.» — «Мир божий».

«М. коп.» — «Московская копейка».

«М. л.» — «Московский листок».

«М. рать» — «Молодая рать».

«М. тр.» — «Мысль труда».

«На л. п.» — «На литературном посту».

«Нар. сл.» — «Народное слово».

«Нар. уч.» — «Народный учитель».

«Н. В.» — «Наша Волынь».

«Н. веч. г.» — «Новая вечерняя газета».

«Н. вр.» — «Новое время».

«Н. г.» --- «Наша газета».

«Нед. Совр. сл.» — «Неделя Современного слова».

«Н. ж.» — «Новая жизнь». «Н. ж. д. вс.» — «Новый журнал для всех».

«Ниж. л.» — «Нижегородский листок».

«Н. кр.» — «Наш край».

«Н. м.» — «Новый мир».

«Нов. к.» — «Новый колос».

«Нов. сат.» — «Новый сатирикон».

«Н. печ. д.» - «Наше печатное дело».

«Н. Русь» — «Новая Русь».

«Н. ст.» — «Наша старина».

«Н. у.» — :«Наше утро».

«Обр.» — «Образование».

«Об. т-в» — «Обозрение театров».

«Ог.» — «Огонек».

«Од. л.» — «Одесский листок».

«Од. н.» — «Одесские новости».

«Од. п.» — «Одесская почта».

«Окт.» — «Октябрь»

«Орл. пр.» — «Орловская правда».

«От. К.» — «Отклики Кавказа».

«Пб. газ.» — «Петербургская газета»

«Пб. к.» — «Петербургский курьер».

«Пб. л.» — «Петербургский листок».

«Пгр.» — «Петроград»:

«Пед. м.» — «Педагогическая мысль».

«Пенз. губ. вед.» — «Пензенские губернские ведомости».

«П. и р.» — «Печать и революция».

«Полт. в.» — «Полтавский вестник».

«П. пр.» — «Путь правды».

«Пр.» — «Правда».

«Приаз. кр.» — «Приазовский край».

«Приб. кр.» — «Прибалтийский край».

«Прид. кр.» — «Преднепровский край».

«Проб.» — «Пробуждение».

«Прож.» — «Прожектор».

«Просв.» — «Просвещение».

«Просв. Сиб.» — «Просвещение Сибири».

«Пр. путь» — «Пролетарский путь».

«Пск. н.» — «Псковский набат».

«Пути р.» — «Пути революции».

«Р. а.» — «Русский архив».

«Раб. г.» — «Рабочая газета».

«Раб. клич» — «Рабочий клич».

«Раб. кр.» - «Рабочий край».

«Р. б.» - «Русское богатство».

0 1 - 0 8 1 1

«Р. б-фил» — «Русский библиофил»

«Р. вед.» — «Русские ведомости».

«Р. з.» — «Русские записки».

«Р. и ж.» — «Рампа и жизнь».

«Риж. м.» — «Рижская мысль».

«Р. инв.» - «Русский инвалид».

«Р. м.» — «Русская мысль».

«Р. пр.» — «Русское прошлое».

«Р. р.» — «Русская речь».

«Р. сл.» — «Русское слово».

«Р. ст.» - «Русская старина».

«Руб.» — «Рубикон».

«Р. ф. в.» — «Русский филологический вестник».

«Р. чт.» — «Русское чтение».

«Р. щк.» — «Русская школа».

«Ряз. в.» — «Рязанский вестник».

«Р. яз. в. с. шк.» — «Русский язык в советской школе».

«Ряз. ж.» — «Рязанская жизнь».

«Сар. в.» — «Саратовский вестник».

«Сев. э.» — «Северные записки».

«С.-з. гол.» — «Северо-западный голос».

«Сиб. ж.» — «Сибирская жизнь».

«С.-к. кр.» — «Северо-Кавказский край».

«С. мир» — «Современный мир».

«Совр.» — «Современник».

«Совр. в.» - «Современные вести».

«Совр. м.» — «Современный мир».

«Совр. сл.» — «Современное слово».

«СПБ. вед.» — «С.-Петербургские ведомости».

«С. Рос.» — «Солнце России».

«Ст. и у.» — «Столица и усадьба».

«С. юг» — «Советский юг».

«Тв. кооп.» — «Тверской кооператор».

«Т. и иск.» — «Театр и искусство».

«Тифл. л.» — «Тифлисский листок».

«Т. м.» — «Тульская молва».

«Тр. Вят. уч. архив. к-сии» — «Труды Вятской ученой архивной комиссии».

«Тр. пр.» — «Трудовая правда».

«Тр. Ряз. уч. архив. к-сии» — «Труды Рязанской ученой архивной комиссии».

«Тр. Тул. губ. уч. арх. к-сии» — «Труды Тульской губернской ученой архивной комиссии».

«Тр. Яр. пед. ин-та» — «Труды Ярославского педагогического института».

«Турк. к.» — «Туркестанский курьер».

«У. кр.» — «Уссурийский край».

«У. Р.» — «Утро России».

«У. С.» — «Утро Сибири».

«Уч. г.» — «Учительская газета».

«Уч. зап. Перм. гос. ун-та».— «Ученые записки Пермского государственного университета».

«Х. пр.» — «Харьковский пролетарий».

«Черн. сл.» — «Черниговское слово».

«Ч. и п.» — «Читатель и писатель».

«Шк. и ж.» — «Школа и жизнь».

«Юж. вед.» — «Южные ведомости».

«Юж. м.» — «Южная мысль».

«Ю.-з. кр.» — «Юго-западный край».